
ПРОЕКТ Приравняют ли стипендии к прожиточному минимуму?

Удовлетворительно

Ольга Игнатова

М
иллионы россиян в ско-
ром времени смогут 
стать полноценными 

владельцами своих гаражей. А 
те, кто хочет купить или продать 
собственность, могут теперь уз-
нать все данные о жилье или 
участке буквально за секунды. О 
том, какие новые сервисы поя-
вились для владельцев недвижи-
мости и как еще государство 
планирует облегчить им жизнь, 
в интервью «РГ» рассказал глава 
Федеральной кадастровой пала-
ты Парвиз Тухтасунов.

Парвиз Константинович, в 
правительство внесен законо-

проект о запуске «гаражной 
амнистии». Она будет бес-
срочная?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Нет, предпола-
гается, что «гаражная» амни-
стия будет действовать до 2025 
года. Если правительство и Гос-
дума поддержат законопроект, 
то он серьезно облегчит жизнь 
миллионам автовладельцев. 
Многие гаражные кооперати-
вы, которыми автовладельцы 
пользуются до сих пор, создава-
лись еще в советские времена. 
Тогда в собственность машино-
места в них не оформлялись, а 
сегодня у многих владельцев га-
ражей и документов на руках 
нет. Сейчас коллеги из минэко-
номразвития и Росреестра 

предложили упрощенный вари-
ант оформления собственности 
и определили перечень необхо-
димых документов, которые 
можно запросить.

Как часто в России заказы-
вают и проводят комплек-

сные кадастровые работы? 
Реально благодаря им увели-
чить площадь земельного 
участка?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Активизация 
комплексных кадастровых ра-
бот призвана уточнить коорди-
наты границ земельных участ-

ков. Благодаря полученным ре-
зультатам удастся, во-первых, 
внести в реестр недвижимости 
сведения о границах ранее уч-
тенных участков, а во-вторых, 
сократить количество земель-
ных споров, защитив права соб-
ственников. Важно понимать, 
что комплексные кадастровые 
работы — это не возможность 
«подсуетиться» и увеличить 
площадь своих участков!  Уза-
конить использование процен-
та территории можно, только 
если вы пользуетесь землей бо-
лее 15 лет, на нее никто не пре-
тендует, нет никаких споров с 
соседями, претензий 
со стороны органов 
власти.

Мария Агранович

В 
Госдуму внесен зако-
нопроект, который 
приравнивает размер 
студенческих стипен-
дий к уровню прожи-
точного минимума. 
Депутаты рассмотрят 
его в весеннюю сес-
сию. Что предлагает-

ся? Изменить само понятие 
«стипендия» и ее размер. Сей-
час в статье 36 Закона «Об обра-
зовании в РФ» стипендией на-
зывается денежная выплата, ко-
торая стимулирует или поддер-
живает освоение образователь-
ных программ. Депутатам, раз-
работавшим законопроект, та-

кой подход кажется необосно-
ванным и даже ущемляющим 
права студентов, которые не-
редко не имеют и минимальных 
средств к существованию. 

В пояснительной записке 
жестко заявлено: «Действую-
щие размеры стипендиального 

фонда… являются недопустимо 
низкими и фактически не обес-
печивают ни одну жизненно 
важную потребность человека». 
В итоге студенту приходится ис-
кать работу, что негативно от-
ражается на учебе. Авторы до-
кумента предлагают называть 

стипендией «денежную выпла-
ту», которая назначается сту-
дентам для «поддержки их дос-
тойного уровня жизни» в пери-
од учебы в вузе. Минимальный 
размер стипендии при этом дол-
жен быть не ниже уровня про-
житочного минимума по регио-
ну. Отзывы и предложения по 
законопроекту принимаются до 
1 апреля. 

По данным экспертов Выс-
шей школы экономики, 65 про-
центов студентов так или иначе 
совмещают учебу и работу.  Для 
одних это прежде всего «развед-
ка боем» — прицел на будущее 
трудоустройство. Для других не 
последнюю роль играет финан-
совый фактор, а попросту — не-

хватка денег на жизнь. Нагляд-
ный нюанс: студенты-бюджет-
ники работают почти поголов-
но, тогда как более обеспечен-
ные «платники», хоть и не полу-
чают стипендию, с этим не спе-
шат. Работа отнимает время от 
учебы, а иногда и вовсе затяги-
вает перспективного студента, 
заставляя бросить вуз или уйти 
в академический отпуск. В итоге 
плохо всем. Университеты теря-
ют таланты, студенты не могут 
получить знания в полном объе-
ме, мозги утекают не в 
то русло в погоне за за-
работком...
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А К Ц Е Н Т

«Летающий» сервис Федеральной
кадастровой палаты выдает выписки
из ЕГРН онлайн, а не в течение трех дней, 
как положено по закону

А К Ц Е Н Т

65 процентов студентов совмещают 
учебу и работу. Размер стипендии играет 
здесь далеко не последнюю роль: 
многим просто не хватает на жизнь

Австралийский доллар 42,5813
Азербайджанский манат 37,3171
Армянский драм** 13,2306
Белорусский рубль 28,8645
Болгарский лев 35,0856
Бразильский реал 14,7291

Венгерский форинт** 20,4839
Вон Республики Корея*** 53,5175
Гонконгский доллар* 81,5138
Датская крона* 91,8593
Доллар США 63,3085
Евро 68,6201

Индийская рупия** 88,7171
Казахстанский тенге** 16,7940
Канадский доллар 47,8089
Киргизский сом** 90,5997
Китайский юань* 90,6947
Молдавский лей* 35,9707

Новый туркменский манат 18,1140
Норвежская крона* 68,5031
Польский злотый 16,1514
Румынский лей 14,3772
СДР  86,5750
Сингапурский доллар 45,5522

Таджикский сомони* 65,2894
Турецкая лира 10,4755
Узбекский сум**** 66,4238
Украинская гривна* 25,8795
Фунт стерлингов  82,5796
Чешская крона* 27,6131

Шведская крона* 65,1704
Швейцарский франк 64,4952
Южноафриканский рэнд* 42,5500
Японская иена** 57,6265

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.02.20
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Футбольная Лига чемпионов 
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после зимней 
паузы
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ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
после развода имена детей 
можно поменять

Как много 
ласковых имен

Наталья Козлова

Очень необычный иск пересмотрела Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ. Жи-
тельница Краснодара захотела сменить имя, отчество 
и фамилию своим детям после развода.

 Главная особенность процедуры — согласия их отца 
на замену имен она спрашивать не хотела. Местные 
суды с позицией истицы согласились. А Верховный суд 
РФ разъяснил, в каких случаях согласие отца ребенка 
на смену имени и фамилии обязательно, а в каких — нет.

В своем иске в суд женщина привела весомые, на ее 
взгляд, аргументы, почему детям надо поменять имя и 
фамилию. Гражданка написала, что отец не участвует в 
жизни сына и дочери. Что дети не желают папу видеть. 
И что так им будет лучше. В местных органах 
опеки попросили у матери письменное согла-
сие отца на замену имен детям. 

ТЕНДЕНЦИЯ Во главе 
криминальных банд 
в Италии все больше 
«крестных матерей»

Мафия 
меняет пол

Нива Миракян, Максим Макарычев, 
Рим—Москва

Половая и расовая диверсификация стала трендом не 
только на руководящих должностях в государственных 
структурах и бизнесе. Оказывается, и «крестные 
отцы» итальянской мафии стали все чаще передавать 
бразды правления «слабому полу». Кроме того, свои 
позиции на Апеннинах в значительной мере укрепили 
этнические мафии.

Достаточно пройтись взглядом по наиболее извест-
ным группировкам, чтобы убедиться в том, что ита-
льянский преступный мир за последние годы пережил 
настоящую революцию. Как констатировали в специ-
альном подразделении по борьбе с мафией 
МВД Италии, в мафиозной верхушке стало по-
являться все больше женщин.

ДОРОГИ Суд оправдал 
водителя, наказанного 
за невидимую в снегу 
разметку

Следы 
на обочине

Владимир Баршев

Водителю удалось доказать, что он не совершал нару-
шения в условиях, когда разметки не видно. Но только 
через суд и потратив на это почти год. Это лишний раз 
доказывает, что надо идти на принцип, отстаивать свои 
права, а не махать рукой, мол, дешевле заплатить. Ведь 
именно то, что водители лишний раз отказываются от-
стаивать свои права, дает повод для рисования стати-
стики нарушений и утверждения палочной системы.

В распутицу в такой ситуации может оказаться каж-
дый. В марте прошлого года Антона Круглякова на 34-м 
км трассы М-8 «Холмогоры» остановили инспекторы 
ДПС и сообщили, что он двигался по асфальтирован-
ной обочине. Так они написали в протоколе. Как рас-
сказал корреспонденту «РГ» водитель, на до-
роге была расчищена от снега одна полоса и 
гравийная обочина.
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собирались представить 
на отмененной выставке 
Mobile World Congress
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ПРАВО Каждое седьмое 
совместное завещание 
оформлено в столичном 
регионе

Наследство 
на двоих

Владислав Куликов

Набирает обороты новая правовая практика: семей-
ные пары начали активно оформлять совместные заве-
щания. Такая мера позволяет защитить того супруга, 
который переживет свою половинку.

Как сообщили «РГ» в Федеральной нотариальной 
палате, в России уже зарегистрировано 736 совмест-
ных завещаний. Напомним, возможность оформлять 
супругам одну последнюю волю на двоих появилась 
летом прошлого года: соответствующий закон вступил 
в силу 1 июня 2019-го.

Почему так важно прийти к нотариусу именно вдво-
ем? Стандартная ситуация: семейная пара живет в сво-
ей квартире, которой оба владеют в равных долях. 
Один человек умирает, и тут же на его долю объявляет-
ся тьма наследников-претендентов. Тому, кто пережил 
трагедию потери, приходится вести юридические бои 
за квадратные метры. Выйти из них без ущерба, скорее 
всего, не удастся. В совместном же завещании можно 
предусмотреть, что оставшийся супруг пользуется до 
конца дней сов-
местной собствен-
ностью. Овдовев-
ший супруг или су-
пруга избежит тя-
желых и неприят-
ных судебных бата-
лий с родней. Поэ-
тому на распро-
страненный во-
прос: а что будет, 
если, скажем, жена 
после смерти мужа 
отменит совмест-
ное завещание? — 
есть вполне логичный ответ: это ее право. Документ 
защищает именно ее интересы. Если она не захочет 
воспользоваться защитой, вряд ли надо возражать.

Как сообщили в Федеральной нотариальной палате, 
наибольшее количество совместных завещаний офор-
млено в Санкт-Петербурге — 60, Москве — 53 и в Мо-
сковской области — 52. Иными словами, 105 совмест-
ных завещаний, практически каждое седьмое, офор-
млены в столичном регионе, Москве или области.

«В других регионах страны популярность нового 
нотариального действия также набирает обороты», — 
рассказывают в Федеральной нотариальной палате. 
Значительный интерес к совместным завещаниям про-
являют пожилые пары. Например, недавно к нотариу-
су Москвы Екатерине Лексаковой с просьбой заклю-
чить совместное завещание обратилась семейная 
пара, прожившая в счастливом браке 57 лет. 

«Конечно, на фоне «традиционных» завещаний, ко-
торых за прошлый год было оформлено 533,2 тысячи, 
данные статистики по совместным завещаниям не та-
кие впечатляющие. Однако необходимо понимать, что 
это новый правовой институт, который россиянам еще 
только предстоит освоить. Совместные завещания 
основываются прежде всего на полном доверии и вза-
имном согласии супругов. Иногда сложные отношения 
с родственниками не позволяют мужу и жене прийти к 
единому мнению в выражении последней воли», — от-
мечают в Федеральной нотариальной палате.  

ТОРГОВЛЯ Интернет-
посылки отрегулируют

Товары на вид

Юлия Кривошапко

В Таможенном кодексе Евразийского экономического 
союза может появиться отдельная глава, посвященная 
интернет-торговле и введению на этом рынке института 
уполномоченного экономического оператора, сообщил 
первый зампред Федеральной таможенной службы 
(ФТС) Руслан Давыдов. Эти меры позволят пресечь при-
менение различных схем, которые используют гражда-
не для занижения стоимости ввозимых товаров.

В последние годы объемы ввоза в Россию посылок в 
рамках интернет-торговли каждый год удваивались. В 
2011 году их было около 11 млн. В 2018-м — почти 349 
млн — рост более чем в 30 раз. «В 2019 году мы зафикси-
ровали небольшое снижение, связанное, по нашему 
мнению, с некоторым насыщением рынка: «Почта Рос-
сии» ввезла 332 млн 
посылок и еще 8,3 
млн — экспресс-пе-
ревозчики», — рас-
сказал Давыдов.

Тем не менее объ-
емы, по его словам, 
остаются гигантски-
ми. Вместе с тем в 
2019 году только 
0,07% посылок по-
падали под тамо-
женные платежи. 
После того как с 1 
января порог бес-
пошлинного ввоза снизился с 500 до 200 евро и 31 кг за 
посылку (если посылка, заказанная в иностранном ин-
тернет-магазине, стоит дороже или весит больше, поку-
патель платит 15% от суммы превышения, но не менее 2 
евро за кг перевеса), показатель вырос, но незначитель-
но — до 0,2%. Средний таможенный платеж составляет 
меньше двух тысяч рублей. «В нашем понимании то, что 
сейчас ввозится в интернет-посылках, уже давно не то-
вары для личного пользования. Это новый вид торговли, 
который необходимо особым образом отрегулиро-
вать», — констатировал первый замруководителя ФТС.

На площадке Евразийской экономической комиссии 
идет работа в этом направлении, уточнил Давыдов. К за-
седанию Евразийского межправительственного совета 
в мае дано поручение представить предложения по 
дальнейшему регулированию этого сегмента через бес-
пошлинные пороги ввоза и выделению в Таможенном 
кодексе ЕАЭС отдельной статьи, посвященной интер-
нет-торговле с введением уполномоченного экономиче-
ского оператора. «Это могут быть «Почта России» и эк-
спресс-перевозчики, — пояснил Давыдов. — Они должны 
быть наделены полномочиями вносить таможенные 
платежи за граждан, а также взаимодействовать с ин-
тернет-площадками. Речь о том, что они могли бы, в том 
числе, заниматься контролем стоимости ввозимых по-
сылок».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие 
топливно-энергетического комплекса

Бросить якорь 
в Арктике

Кира Латухина

П
равительство РФ 
поддержало четыре 
законопроекта, ко-
торые после приня-
тия откроют реаль-
ную возможность 
реализации якор-
ных проектов в Арк-
тике. Об этом вице-

премьер Юрий Борисов расска-
зал на встрече с президентом 
Владимиром Путиным. Борисов 
остался в новом составе кабине-
та министров, и в сферу его ку-
раторства помимо оборонно-
промышленного комплекса до-
бавилась еще и энергетика.

«Ваша сфера ответственно-
сти в новом правительстве зна-
чительно расширилась за счет 
такой крупнейшей и важней-
шей для нашей экономики сфе-
ры, как топливно-энергетиче-
ский комплекс», — констатиро-
вал глава государства и предло-
жил с этого и начать разговор.

Юрий Борисов не стал скры-
вать: область это для него но-
вая, и сейчас он активно погру-
жается в ее проблемы. Чтобы 
полностью в них вникнуть, нуж-
но три месяца — в течение кото-
рых вице-премьер намерен по-
сещать ключевые объекты ТЭК. 
«Уже познакомился с «Советом 
рынка», посетил Системный 
оператор Единого энергетиче-
ского комплекса, «Россети», по-
бывал на открытии гидроэлек-
тростанции в Северной Осетии 
— Алании», — сказал он. Зарамаг-
ская ГЭС-1 — уникальный объ-

ект, 346 мегаватт мощности, от-
крывает новые перспективы 
для республики. Борисов пере-
дал благодарность от руковод-
ства региона.

В тесном контакте с первым 
вице-премьером Андреем Бело-
усовым идет работа над переза-
пуском инновационного цикла. 
На заседании правительства 
были рассмотрены и поддержа-
ны четыре законопроекта, кото-
рые после принятия откроют 
реальную возможность реали-
зации якорных проектов в Арк-
тике, отметил Борисов. В част-

ности, «Роснефти» и других оте-
чественных добывающих ком-
паний. Для страны это очень 
важно: будет прирост темпов 
экономики.

Кстати, на недавней встрече 
с президентом глава «Росне-
фти» Игорь Сечин рассказывал 
про проект «Восток Ойл», реа-
лизация которого позволит уве-
личить ВВП страны на 2 процен-
та ежегодно. Речь идет о форми-
ровании на Таймыре новой не-
фтегазовой провинции. Ресур-
сная база — около пяти миллиар-
дов тонн нефти, инвестиции 
превысят 10 триллионов ру-
блей. Правительство уже внесло 
в Госдуму законопроект, на-
правленный на налоговое сти-
мулирование разведки и добы-
чи углеводородов на отдельных 
территориях Арктической зоны 
РФ. Предполагается, что парла-
мент рассмотрит инициативу 
уже в среду.

Кроме того, кабмин разрабо-
тает меры поддержки отечест-

венных производителей при ре-
ализации нацпроектов. «Рабо-
таем над вашим поручением по 
выработке понятных и доступ-
ных для реализации мер поддер-
жки отечественного производи-
теля с целью максимального 
присутствия на внутреннем 
рынке», — сказал Борисов. По 
его словам, особенно это имеет 
значение при реализации наци-
ональных проектов и всех госу-
дарственных закупок, включая 
реализацию инвестиционных 
программ естественных моно-
полий. «Это огромные деньги, 
которые могут дать, безуслов-
но, серьезный прирост эконо-
мике и рост нашей промышлен-
ности», — убежден вице-пре-
мьер. «Вот, собственно, основ-
ные моменты, над которыми я 
сейчас плотно работаю», — за-
ключил он. «Хорошо», — одо-
брил президент.  

Юрий Борисов рассказал главе госу-
дарства о своем видении перспек-
тив развития ТЭК.

А К Ц Е Н Т

Реализация в Арктике якорных проектов 
«Роснефти» и других наших добывающих 
компаний даст прирост темпам 
экономики страны

ДУМА Ответственность за нарушение карантина 
могут усилить

Паспорт прививок
Татьяна Замахина

У 
каждого россиянина мо-
жет появиться электрон-
ный прививочный па-

спорт, а за пропаганду отказа от 
вакцинации может быть введена 
ответственность. Эти и другие 
меры депутаты Госдумы обсуди-
ли с Роспотребнадзором и мин-
здравом. Участники парламент-
ских слушаний затронули и ак-
туальную тему защиты от коро-
навируса — в частности, было 
предложено ужесточить наказа-
ние за побеги из больниц в нару-
шение карантинного режима.

На проблему с побегами в 
ходе выступления обратил вни-
мание лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский. Как раз во время 
слушаний в Госдуме Петроград-
ский районный суд Петербурга 
принял решение о принудитель-
ном помещении под наблюде-
ние сбежавшей из стационара 
Боткинской больницы Аллы 
Ильиной. До этого в больницы 
вернули еще двоих пациентов. 
Лидер ЛДПР предложил наде-
лить главу Роспотребнадзора 
чрезвычайными полномочиями 
по закрытию учреждений и вве-
дению карантина в случае необ-
ходимости. Кроме того, он вы-
шел с инициативой усилить от-
ветственность за нарушение ка-
рантинного режима.

«Мы готовы будем предло-
жить вам изменения по усиле-
нию ответственности, по усиле-
нию карантинного режима и 
так далее», — отреагировала гла-
ва ведомства Анна Попова. Она 
отметила, что меры, которые се-
годня есть в распоряжении вла-
стей, считались достаточными 
еще какое-то время назад. Но 
мир меняется, и изменения не-
обходимы, согласилась глава 
ведомства.

Большая часть дискуссии на 
слушаниях была посвящена эф-
фективности вакцинации. Ряд 
участников предложили ввести 

ответственность за распростра-
нение недостоверной информа-
ции о прививках и публичные 
призывы к отказу от них. В част-
ности, с этой идеей выступил 
главный внештатный эпидеми-
олог минздрава Николай Брико. 
Он предложил наказывать и ро-
дителей за отказ от профилак-
тического вакцинирования де-
тей. Кроме того, эксперт заявил 
о необходимости усилить ответ-
ственность врачей, распростра-
няющих информацию о вакци-
нации, не соответствующую 
принципам доказательной ме-
дицины.

Об ответственности за про-
паганду антипрививочных идей 
предложил подумать и член Ко-
митета Госдумы по охране здо-

ровья Александр Петров. Ведь 
авторы таких сообщений, по 
словам депутата, призывают 
«совершать то, что оставит их 
детей в опасной ситуации». Го-
воря об актуальности темы, он 
заявил, что в России с каждым 
годом снижаются показатели 
«привитости» населения. 

Замглавы Комитета Госдумы 
по охране здоровья Леонид 
Огуль считает, что для всех рос-
сиян должны вестись пожизнен-
ные электронные прививочные 
паспорта, начиная с детского 
возраста. В таком документе бу-
дет содержаться вся информа-
ция не только о прохождении 
прививок, но и сведения об от-
казах от вакцинации. Помимо 
этого парламентарий предло-
жил усовершенствовать Нацио-
нальный календарь прививок.

Минздрав это как раз и пред-
лагает, рассказал замминистра 
Сергей Краевой. Речь, по его 
словам, идет о том, чтобы вклю-
чить в календарь прививки от 
гемофильной инфекции для 
всех детей (не только из групп 
риска), от папилломавирусной, 
менингококковой, ветряной 
оспы и ротавирусной инфекции. 
Краевой добавил, что «расши-
рение календаря зависит от воз-
можностей отечественных про-
изводителей выпускать надеж-
ные вакцины».

Для развития профилактики 
инфекций в России, рекомендо-
вал Николай Брико, следует не 
только расширять Националь-
ный календарь прививок, но и 
создавать корпоративные ка-
лендари, где приоритет будет 
отдаваться вакцинации взро-
слых и пожилых людей.  

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу 
в Белграде обсудил с коллегой 
сферы общих интересов

Истребители 
в эскорте

Иван Петров

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу побывал вчера с рабо-
чим визитом в Белграде. Там он 
переговорил с сербским колле-
гой Александаром Вулиным. 
Военачальники обсудили ас-
пекты военного и военно-тех-
нического сотрудничества, а 
также вопросы региональной 
безопасности. 
Кроме того, Сергея Шойгу при-
нял президент Сербии Алек-
сандр Вучич. 

Над территорией Сербии 
борт министра обороны России 
встретил почетный эскорт из 
истребителей МиГ-29. Три са-
молета сербских ВВС россий-
ского производства сопроводи-
ли авиалайнер до Белграда.

Кроме переговоров с серб-
ским руководством Сергей 
Шойгу заложил камень в осно-
вание Вечного огня перед мемо-
риалом бойцов Второй мировой 
войны в Парке освободителей 
Белграда. Этот мемориальный 
комплекс является не только 
памятником, но и местом захо-
ронения советских и югослав-
ских воинов, погибших при ос-
вобождении столицы Югосла-
вии в октябре 1944 года. 

Побывал Шойгу и на выстав-
ке «Оборона-78», посвященной 
дням защиты Сербии от агрес-
сии НАТО.

В Белграде стало известно, 
что по приглашению России 
сербские военные обязательно 
приедут в российскую столицу 

на Московскую конференцию 
по международной безопасно-
сти. Они также будут участво-
вать в военно-техническом фо-
руме «Армия» и Армейских 
международных играх. Об этом 
на встрече с Шойгу сообщил 
Александар Вулин. 

Ну и, разумеется, представи-
тели местной армии, опять же 
по приглашению Москвы, при-
будут в российскую столицу для 
участия в грандиозном военном 
параде в честь 75-летия Победы, 
который пройдет 9 Мая на Кра-
сной площади. Белград пришлет 
туда 75 своих лучших солдат и 
офицеров.

«Я уверен, ваш воинский 
контингент, как всегда, пройдет 
очень достойно по Красной пло-
щади, по той самой площади, по 
которой в 1945 году шли побе-
дители», — заметил по этому по-
воду российский министр. А его 
сербский коллега добавил, что 
представители вооруженных 
сил республики собираются 
участвовать и в открытии мемо-
риальной галереи «Дорога па-
мяти» храмового комплекса в 
честь 75-летия Победы, кото-
рый возводится в подмосков-
ном парке «Патриот». 

Вулин назвал военно-техни-
ческое и военное сотрудничест-
во РФ и Сербии успешным, от-
метив при этом личный вклад 
российского министра. За этот 
самый вклад Сергею Шойгу вче-
ра присвоили звание почетного 
доктора Университета обороны 
Сербии.  

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, 
когда не стоит принимать наследство
rg.ru/art/1781039 

Всего в России 
зарегистрировано 
736 совместных 
завещаний, из них 
105 — в Москве 
и области

А К Ц Е Н Т

Минздрав предлагает расширить 
Национальный календарь вакцинации 

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 Т
А

С
С

В 2019 году только 
0,07% посылок 
попадали под 
таможенные пла-
тежи, в 2020-м — 
уже 0,2%

ПАРЛАМЕНТ  

Второе чтение 
поправок 
в Конституцию 
может пройти 
10 марта

ВРЕМЯ 
ОБСУДИТЬ
Татьяна Замахина

На Совете Госдумы было при-
нято решение продлить срок 
приема поправок, представляе-
мых ко второму чтению зако-
нопроекта об изменениях в 
Конституцию РФ. Предложе-
ния профильный комитет будет 
принимать до 2 марта (преж-
ний срок приема поправок за-
вершился 14 февраля). Само 
второе чтение законопроекта 
может пройти 10 марта, не 
исключил председатель ГД Вя-
чеслав Володин.

Решение о продлении было 
принято по итогам встречи ра-
бочей группы по подготовке 
изменений с президентом РФ. 
Участники дискуссии сошлись 
во мнении, что сроки должны 
быть достаточными, чтобы 
рассмотреть и проработать 
поступающие инициативы. 
Владимир Путин заявил, что 
«второе чтение можно нем-
ножко отложить, но и затяги-
вать не нужно бесконечно».

Как рассказал Вячеслав Во-
лодин, депутаты профильного 
Комитета по госстроительству 
и законодательству согласи-
лись не уходить на региональ-
ную неделю. То есть они не уе-
дут для работы в свои округа в 
последнюю неделю февраля, 
как это полагается в соответ-
ствии с календарем ГД на сес-
сию. «Учитывая большое коли-
чество поправок и интерес к 
ним, будет обеспечена работа 
профильного комитета, чтобы 
Госдума могла подойти ко вто-
рому чтению подготовлен-
ной», — сообщил глава нижней 
палаты.

При таком раскладе основ-
ное чтение, скорее всего, Со-
вет нижней палаты сможет на-
значить на 10 марта, расска-
зал Володин. «Такая работа ко-
митета нам позволит это сде-
лать», — отметил он. Со 2 до 10 
марта, по его словам, у депута-
тов будет дополнительное вре-
мя, чтобы обсудить предложе-
ния с экспертами и юристами. 
Володин подчеркнул, что во-
прос о дате второго чтения бу-
дет окончательно решен на за-
седании Совета ГД «после 
того, как поступит последняя 
поправка».

Ранее о предлагаемой но-
вой дате приема поправок рас-
сказал председатель думского 
Комитета по госстроительству 
и законодательству, сопредсе-
датель профильной рабочей 
группы Павел Крашенинни-
ков. По последней озвученной 
информации, в комитет посту-
пило более 220 предложений 
из разных источников. Кроме 
того, еще более 500 инициатив 
находились на рассмотрении 
рабочей группы. Ряд поправок, 
внесенных в Госдуму парла-
ментариями из рабгруппы, 
профильный комитет уже под-
держал. Первый блок измене-
ний затрагивает седьмую гла-
ву Основного Закона о работе 
судебной власти и прокурату-
ры. Так, Генпрокурора РФ и его 
заместителей, в соответствии 
с одной из поправок, будет на-
значать президент по согласо-
ванию с Советом Федерации 
(сейчас — верхняя палата по 
представлению главы государ-
ства). Комитет также поддер-
жал 14 поправок в пятую гла-
ву — о деятельности Федераль-
ного Собрания. Среди них — 
расширение президентской 
«квоты» в Совфеде и возмож-
ность назначения сенаторов с 
пожизненным статусом. Ими 
смогут по представлению гла-
вы государства стать гражда-
не, заслужившие авторитет в 
разных областях.

Напомним, что базовый за-
конопроект был подготовлен 
по итогам Послания президен-
та Федеральному Собранию и 
в первом чтении принят 23 ян-
варя. Он предусматривает це-
лый ряд изменений в сфере пу-
бличной власти, в том числе 
расширение полномочий пар-
ламента, Конституционного 
суда РФ, закрепление социаль-
ных обязательств государства 
и другие новеллы.  

Решение о продле-
нии было принято 
по итогам встречи 
рабочей группы 
по подготовке 
изменений 
с президентом РФ
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заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

НЕ ОТХОДЯ ОТ КАССЫ 
Можно ли с нашей зарплатой обниматься, гладить ее 
по голове и ласково шептать: «Как ты выросла!»? Сред-
няя зарплата преподавателей вузов в России — 90 ты-
сяч рублей, в Москве — 154 тысячи, в Московской обла-
сти — 108 тысяч, в Санкт-Петербурге — 115 тысяч (Рос-
стат, 2019). Живи и радуйся! Но на самом деле общее 
мнение, что зарплаты намного ниже! Вот что пишут в 
ответ: «света белого не вижу», «на двух ставках плюс 
репетиторство», «нас и наш труд давно не уважают», 
«откуда такие зарплаты»? А статистика повторяет сно-
ва и снова: «Калужская область — 75 тысяч рублей! В 
1,9 раза больше, чем средняя зарплата по области. Пен-
зенская — 59 тысяч. В два раза выше! Томская — 87 ты-
сяч рублей. Больше в два с лишним раза!»

Роскошно живут врачи — всем срочно лечиться! Их 
средняя зарплата по России — 81 тысяча рублей, в Мо-
скве — 148 тысяч, в Московской области — 99 тысяч, в 
Санкт-Петербурге — 111 тысяч рублей. В Тверской об-
ласти зарплата врача — 57 тысяч рублей. Она в 1,7 раза 
выше, чем в среднем по области. Но в ответ слышится: 
«бумагами завалили», «все гораздо хуже», «средняя 
температура по больнице», «я на полутора ставках».

В любых профес-
сиях средняя зар-
плата по отчетности 
выше, чем в наших 
личных ощущениях. 
«Откуда такие день-
ги?» «Мы столько и 
не видим!» Почему 
так? Ответ: зарпла-
та по Росстату и 
наша, личная — род-
ственники, но дво-
юродные. У стати-
стиков зарплата — 
начисленная, вклю-
чая подоходный на-
лог. Мы же ощуща-
ем своей, настоя-
щей только «чи-
стую», ту, что дается нам на руки, без налогов.

И еще — у Росстата зарплата считается на одного че-
ловека, даже если у вас две ставки. Или вы совмещаете 
полторы. Или хоть сколько-нибудь. Если кособочитесь 
так каждый день за двоих, с двойной, полуторной на-
грузкой. Это зарплата — за ненормальный способ жиз-
ни, когда вы — один, а по ставкам вас — полтора или два.

И еще. Это не совсем зарплата. Если вы получили 
грант или взяли договор подряда в своей же организа-
ции — вне всего, вне рамок рабочего дня, вне всяких 
норм. Скажем, разовый контракт на научную работу. И 
если вы пашете по выходным, по ночам в вашей не-
счастной квартире, заваленной книгами, и получили 
что-то по договору подряда, то эти деньги Росстат бу-
дет тоже считать зарплатой.

Так что замыленный, живущий на пару ставок, под-
рабатывающий договорами подряда, вне всяких нор-
мальных рамок рабочего времени — это вы, и вами 
можно гордиться. В столицах вы имеете великолепную 
зарплату. В регионах она в 2—3 раза ниже. Вы можете 
заниматься просвещением, лечением, наукой, да чем 
угодно, но в жизни это называется «белка в колесе». 

Часто — это ободранная белка. Растут нормы на-
грузки, вас достают отчетностью, она растет, как гри-
бы. Вас ставят под видеокамеру в офисах, аудиториях, 
цехах. Вы всем должны, но лично вам — все меньше. Со-
циальная ответственность за вас государства поти-
хоньку сужается. Чтобы удержать все ту же денежную 
ценность месяца или года, вы должны работать — год от 
года все больше. Иногда удивляешься — все вокруг кру-
тятся, как белки в колесе, до изнеможения, а экономи-
ка стоит. Кто же не работает? И почему стоит?

Учителя — сердце любой нации. Детям в школе — хо-
рошо! Средняя зарплата школьных учителей по Рос-
сии — 41 тысяча рублей, в Москве — 98 тысяч, в Москов-
ской области — 57 тысяч, в Санкт-Петербурге — 57 ты-
сяч рублей. В регионах — кратно меньше. Правильны ли 
такие разрывы? Нам всем нужно, чтобы ребенок знал 
математику и историю одинаково хорошо, где бы он ни 
жил. В Саратовской области зарплата учителей — 26 
тысяч рублей, в Омской — 30 тысяч, в Ивановской — 25 
тысяч. А ниже всего в Северной Осетии—Алании — 22 
тысячи рублей. И ее еще нужно заработать. Одной 
ставки мало. «В провинции учитель английского языка 
получает до вычетов 15 тысяч рублей». Санкт-Петер-
бург. «Это какие-то очень высокие цифры. Базовая зар-
плата школьного психолога — 15 тысяч рублей». Томск. 
«Ставка преподавателя в школе 11 с копейками, с 
классным руководством набегает 13, со стимулирую-
щими чуть больше 20». Магнитогорск. «Я уже начала 
видеть своего ребенка реже, чем свой класс». Ну, ко-
нечно! Одной ставки не хватает.

Идите в науку! 
Средняя зарплата 
научных сотрудни-
ков в России (вклю-
чая подоходный) — 
106 тысяч рублей! В 
Москве — 140 тысяч 
рублей! В Санкт-Пе-
тербурге — 108 ты-
сяч рублей! В Том-
ской области — 94 
тысячи, в Нижего-
родской — 83 тыся-
чи. Ниже всего в Да-
гестане — 45 тысяч 
рублей. Но выше, выше, чем у большинства остальных! 
(Росстат, 2019). И все равно не верят! «На самом деле 
гораздо меньше», «возьмите медиану», «что-то я не по-
лучаю», «откуда такие цифры»?

Все эти статистические зарплаты — у взмыленных 
людей, берущих полторы, две ставки, бегающих по 
сверхурочным, по частникам. Ищущих работы 
«сверх», чтобы просто существовать. Загружаемых 
надзором, отчетами, ненужными работами. А жить 
когда? Дешевый человек, как белка в колесе, на кото-
ром основана наша экономика — от лукавого. И цифры 
его зарплат — лукавые. Мы — дешевы. Мы не можем за-
работать без того, чтобы не залезть в семейное время. 
А должны быть дорогими.

Человек, способный «нормально получать» и сам 
платить свою «социалку» (сейчас это делает работода-
тель), не работая на износ и не занимаясь выживанием 
все свое дневное время — это огромная ценность. Имен-
но такой человек делает общество развитым. Тогда — 
лозунги! Мы — не рабы, рабы — не мы. Выше стоимость 
человека на единицу времени — в нормах, в нагрузке, в 
бюджетных расчетах! Знать правду о зарплате «нор-
мально» работающего человека! Пусть не Исландия, 
не Швеция и не Германия, но хотя бы Чехия. Пустые 
слова? Нет, переворот в сознании и политике властей и 
общества. Люди в России всегда были дешевым това-
ром, должны стать — драгоценным.  

В любых профес-
сиях средняя зар-
плата по отчетно-
сти выше, чем 
в наших личных 
ощущениях

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

АКТУАЛЬНО Что надо сделать, чтобы лечение детских онкологических заболеваний в регионах 
стало эффективным 

Под местным наркозом
Ирина Краснопольская

П
ремьер Михаил Мишус-
тин вместе с профиль-
ными членами прави-

тельства встретился с детски-
ми онкологами. Среди них 
была и эксперт «РГ», директор 
Национального медицинского 
исследовательского центра 
детской гематологии, онколо-
гии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева, доктор ме-
дицинских наук, профессор Га-
лина Новичкова. После встречи 
с премьером она дала интервью 
обозревателю «Российской га-
зеты». 

ГАЛИНА НОВИЧКОВА: У детских онко-
логов появилась реальная над-
ежда. Уже на следующий день 
после нашей встречи стало из-
вестно, что кабинет министров 
разработал меры улучшения ле-
чения рака в России, в том числе 
у детей. На встрече с главой пра-
вительства нас не просто выслу-
шали, нас услышали. И когда 
Михаил Владимирович говорил 

о безусловном приоритете жиз-
ни и выздоровлении пациента, о 
том, что экономические выгоды 
производителей лекарств не 
сравнятся с тем, как быстро ре-
бенок сможет почувствовать 
себя лучше и насколько успеш-
но он преодолеет болезнь. И ког-
да говорил, что в приоритете 
должна быть не страна проис-
хождения лекарства, а эффект 
для пациента, особенно если 
этот пациент — маленький ребе-
нок. 

Пожалуй, никто не постра-
дал от так называемой оптими-
зации в области лекарственного 
обеспечения, от импортозаме-
щения, как дети со злокачест-
венными заболеваниями. На-
помню: до 2017 года мы по пра-
ву гордились результатами на-
шего лечения. Например, при 
остром лимфобластном лейкозе 
выздоравливало 88 процентов. 
И было только 4 процента реци-
дивов. А потом пришло импор-
тозамещение. По итогам за 
2017—2019 годы рецидивов ста-
ло в три раза больше, а выздо-

равливать стало на 8—10 про-
центов меньше.

Глава правительства дал по-
нять: власть готова повернуться 
лицом к «маленькому челове-
ку» — к его проблемам, болез-
ням, страданиям. А вице-пре-
мьер Татьяна Голикова назвала 
9 пунктов поручения прави-
тельства, которые улучшат по-
мощь онкобольным. В том числе 
и тем, кому необходимо продол-
жать лечение после выписки из 
стационара амбулаторно. Они 
смогут получать те же препара-
ты, которыми их лечили в боль-
нице.

Это чрезвычайно важно. 
Помню, как одной из наших 
подопечных после тяжелей-
шего лечения был пожизненно 
назначен некий препарат. 
Она его получала. Бесплатно, 
как и положено онкологиче-
скому ребенку. И все было нор-
мально. Но однажды вместо 
назначенного импортного 
препарата дали дженерик. 
Девочка покрылась волдыря-
ми, поднялась температура. 
Ее мама побежала к специа-
листам, рассказала о беде. 
Ответ чиновников от меди-
цины, можно сказать, людоед-
ский: «Мы еще раз дадим 
этот дженерик. Если реакция 
повторится, то получите 
предписанный импортный 
препарат». Лишь вмеша-
тельство «РГ» исправило си-
туацию. 

ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Чтобы убедить-
ся в эффективности и безопа-
сности дженериков для онко-
больных на российском фар-
мрынке, правительство прове-
дет специальный анализ. А ин-
формация о доступности ле-
карств будет размещаться в ин-
тернете.

Галина Анатольевна! Вы воз-
главляете Национальный ме-
дицинский исследовательский 
центр. Значит, курируете 
всю службу детской онкологии 
и гематологии в стране. 

ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Именно так. И 
потому в прошлом году мы по-
сетили 31 регион России, в ко-
торых есть служба гематологии 
и онкологии. Именно там долж-
на оказываться основная онко-
логическая помощь. Уточню: 
выявить, поставить диагноз и 
начать лечение желательно по 
месту жительства ребенка. А в 
сложных случаях можно и 
должно направлять к нам. Вы 
ждете от меня некой оценки 

того, что мы увидели на ме-
стах?

Жду. 
ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Ситуация раз-
ная. И анализ ее показывает, а 
точнее, доказывает: там, где ру-
ководители региона относятся 
к охране здоровья детей не фор-
мально, если угодно, по-чело-
вечески, там ситуация прием-
лемая. А там, где нет, как мы го-
ворим, онконастороженности 
у самих руководителей регио-
нов, нет и самой службы. При-
веду один пример. Старинный 
русский город Тверь. Недалеко 
от Москвы. Детская областная 
больница, построенная в сере-
дине девятнадцатого века, сго-
рела несколько лет назад. 

Местные медики и родители 
больных детей надеялись, что 
на месте сгоревшей больницы 
построят нечто новое, совре-
менное. Кстати, я успела побы-
вать здесь до пожара. Красивое 
здание бывшего кадетского 
училища. Но по всем параме-
трам оно не подходило для раз-
мещения в нем детской боль-
ницы, палаты, где лежали по 15 
и больше детей. Скрипучие 
полы, обшарпанные стены. Ни-
какой вентиляции, никаких 
стерильных боксов, никаких 
лифтов… 

Побывала и после пожара. 
Строительство пока так и не 
начали, хотя деньги на это от-
пущены. Я спросила: почему не 
начинается стройка? Мне отве-
тили: «Не можем пройти госэк-
спертизу». Почему? Вопросы 
или без ответов, или ответы не-
суразные. Якобы проект нужно 
переделать, чтобы поликлини-
ку построить в другом от стаци-
онара месте, на другом конце 
города. А выделенных денег 
уже не хватает. 

От себя добавлю: на всю 
Тверскую область один дет-
ский онколог и один детский ге-
матолог. Они не смогут рабо-
тать и в стационаре, и в поли-
клинике, которые появятся в 
разных концах города. 

Этот пример — исключение?
ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Это очень рас-
пространенная ситуация. В 
прошлом году мы не только по-
бывали в 31 регионе, но и прове-
ли общий анализ ситуации ока-
зания помощи онкобольным де-
тям. В 64 из 85 регионов есть 
детская онкологическая служ-
ба, где могут проводиться ос-
новные виды лечения. Еще в 11 
регионах можно проводить 
лишь консультативный прием. 
В оставшихся 10 регионах такой 
службы вообще нет.

А если ребенок заболел в одном 
из этих 10? Как ему быть? И 
что об этой ситуации гово-
рит Национальная онкологи-
ческая программа?

ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Практически 
ничего не говорит. К великому 
сожалению и удивлению, про-
блемы детской онкологии и ге-
матологии как бы выпали из 
глобального национального 
проекта «Онкология». 

Такое возможно?
ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Оказалось, что 
да. Может, потому, что не обяза-
тельно в каждом маленьком ре-
гионе создавать весь спектр по-
мощи заболевшему ребенку. Но 
в каждом регионе, независимо 
от его размера и количества дет-
ского населения, обязательно 
должны быть детские онкологи 
и гематологи. Именно они — пер-
вичное звено — должны выявить 
заболевшего ребенка, поста-
вить предварительный диагноз 
и адресно направить в тот реги-
он, где ребенка избавят от онко-
логической беды. 

 И еще очень важно. Напра-
вили. Самый сложный этап ле-
чения пройден. Но раковый ди-
агноз — это диагноз не на один 
день. Лечение такого ребенка 
длится месяцами, иногда года-
ми. Половина пролеченных де-
тей нуждаются в поддерживаю-
щей терапии, которую надо про-
водить по месту жительства под 
наблюдением детского гемато-
лога-онколога. Но при условии, 

что там есть не только специа-
лист, но и необходимое обору-
дование. Или, как мы говорим, 
диагностическая база. Такое на-
блюдение должно длиться как 
минимум пять лет после основ-
ного лечения. Только так можно 
вовремя обнаружить те или 
иные осложнения, которые воз-
можны, или даже рецидив. Ведь 
мы говорим о полном выздоров-
лении ребенка лишь по проше-
ствии пяти лет наблюдения и 
полной ремиссии без рециди-
вов.

Такое возможно повсеместно? 
 ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Пока нет, но по-
явился мощный стимул, что так 
будет: по крайней мере, нынеш-
нее правительство намерено 
сделать для этого все. Пока же в 
10 регионах России нет детских 
врачей гематологов-онкологов. 
В 45 регионах серьезный дефи-
цит профильных врачей, а в 54 
огромный дефицит медицин-
ских сестер. И что очень важно: 
практически повсеместно нет 
специально оборудованных 
боксов для проведения сложной 
высокодозной химиотерапии. 
Лишь в 30 субъектах РФ могут 
вовремя и правильно поставить 
диагноз.

 Не вдаваясь в тонкости, за-
мечу: в 70 процентах регионов 
нет молекулярно-генетических 
и иммунологических лаборато-
рий. Лишь в 44 регионах есть 
бактериологические лаборато-
рии. Но большинство из них не 
отвечают современным требо-
ваниям, а такие лаборатории 
необходимы. Потому, что в пе-
риод сложного лечения дети бо-
лее чем когда-либо подвержены 
смертельным инфекциям. По 
статистике, они умирают не от 
основного заболевания, а от ин-
фекции, которая поразила их во 
время лечения. И мы обязатель-
но должны знать возбудителя 
инфекции, чтобы назначить 
правильную терапию. 

Еще одна цифра: каждый год 
примерно 1100 детей нуждают-
ся в трансплантации костного 
мозга. Реально проводится 
меньше 700 трансплантаций в 
трех городах: Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге. 

А в перспективе?
ГАЛИНА НОВИЧКОВА: Детские онко-
логи не имеют права быть пес-
симистами. А нынешняя ориен-
тация правительства на здоро-
вье маленьких граждан вселяет 
оптимизм, обнадеживает. Все у 
нас получится.  

Галина Новичкова: Нынешняя ориентация правительства на здоровье детей 
вселяет оптимизм.

А К Ц Е Н Т

В каждом регионе, независимо от его 
размера и количества детского 
населения, обязательно должны 
быть детские онкологи и гематологи 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил министрам чаще выезжать 
в проблемные регионы

К вам едет министр  
Владимир Кузьмин 

В 
правительстве подго-
товят программы раз-
вития проблемных ре-
гионов. Для финанси-
рования каждой до 
2024 года выделят по 
пять миллиардов ру-
блей. Сбалансирован-
ное развитие регионов 

значится в числе множества за-
дач, стоящих перед правительст-
вом. Чтобы понимать реальную 
ситуацию на местах, там нужно 
бывать как можно чаще, уверен 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. 

Сам он намерен продолжить 
поездки в субъекты Федерации и 
ожидает того же от подчиненных. 
«Просил бы вас, — обратился Ми-
шустин к своим замам в ходе опе-
ративного совещания, — а также 
министров, руководителей феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти как можно чаще об-
щаться с людьми и посещать ре-
гионы. Чтобы не по бумажным 
отчетам, а в действительности 
знать, что нужно людям, что их 
волнует каждый день». Все эти 
вопросы в целом хорошо извест-
ны и, как выразился премьер, в 
концентрированном виде они 
сформулированы в националь-
ных проектах, их выполнение 
должно быть не «бумажным».

В первую очередь глава пра-
вительства ожидает доклады из 
проблемных регионов о тех точ-
ках напряжения, которые требу-
ют помощи с федерального уров-
ня. «У нас большая страна, у каж-
дого региона свои особенности, 
— заметил Михаил Мишустин, — 
и средства из федерального бюд-
жета необходимо выделять на 
решение конкретных проблем 
конкретного региона, макси-
мально учитывая местную спе-
цифику».

Так, по итогам поездки пре-
мьера в Новгородскую область 
был дан ряд поручений. Первый 
вице-премьер Андрей Белоусов 

возглавит президиум правитель-
ственной комиссии по вопросам 
развития малого и среднего биз-
неса. Он должен представить 
предложения по ее формирова-

нию и учесть, чтобы в состав 
включили непосредственно 
представителей МСП.

С точки зрения социально-
экономических трудностей ре-

гион — отражение ситуации в 
других субъектах Федерации. 
Это касается, например, сферы 
здравоохранения, проблемы ко-
торой, подчеркнул Мишустин, 
люди воспринимают особенно 
остро. Для Новгорода он распо-
рядился в проекте бюджета на 
2021—2023 годы учесть средства 
на реконструкцию и переосна-
щение областного роддома и 
строительство дома-интерната 
нового типа для социального об-
служивания пожилых людей. 
Кроме того, министерство здра-
воохранения вместе с губернато-
ром Андреем Никитиным долж-

ны представить в правительство 
предложения по дополнитель-
ным мерам социальной поддер-
жки медицинских работников.

Еще в прошлом году в прави-
тельстве определили десять ре-
гионов, отстающих в социально-
экономическом развитии. Им 
приставили кураторов из числа 
министров. 

— Поручаю вице-премьерам в 
самые кратчайшие сроки разра-
ботать и представить на утвер-
ждение программы развития 
этих территорий, — распорядил-
ся премьер. — Им будет предо-
ставлена поддержка из феде-

рального бюджета по 5 миллиар-
дов рублей на каждую програм-
му до 2024 года.

Планы предстоит скоордини-
ровать с министерством финан-
сов, а контролировать реали-
стичность будет минэкономраз-
вития, чтобы, по словам Михаи-
ла Мишустина, они состояли из 
конкретных, эффективных меро-
приятий, направленных на реше-
ние четко обозначенных задач, 
которые поставил президент.  

Премьер поручил своим заместите-
лям в кратчайшие сроки разрабо-
тать программы развития отстаю-
щих регионов. 

А К Ц Е Н Т

Посещать регионы необходимо, 
чтобы не по бумажным отчетам, 
а в действительности знать, 
что нужно людям

Вы всем должны, 
но лично вам — 
все меньше. 
Социальная 
ответственность 
за вас государства 
потихоньку 
сужается
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БЕЗОПАСНОСТЬ Почему в России сохраняются и призыв, и контрактная служба

Служба про запас
Юрий Гаврилов

Н
есколько важных заявле-
ний о профессионализа-
ции Российской армии и 

позиции нашей страны по ме-
ждународным договорам сде-
лал председатель Комитета Со-
вета Федерации по обороне и 
безопасности Виктор Бондарев.

По его мнению, Вооружен-
ные силы России уже в значи-
тельной степени перешли на 
контрактную основу. Сегодня 
в строю находятся почти 400 
тысяч профессиональных сол-
дат и сержантов. Причем в боль-
шинстве своем это высокопод-
готовленные и хорошо обучен-
ные военнослужащие. 

Как правило, они имеют 
среднее специальное образова-
ние. Есть контрактники с дипло-
мом вуза, что дает им возмож-
ность успешно продвигаться по 
служебной лестнице. 

«Но срочник есть срочник, это 
мобилизационный резерв, он все 
равно обязан служить. В Совет-
ском Союзе и в начальном перио-
де развития России все служили 
по два года, никто не мог увиль-
нуть от армии, — напомнил Бонда-
рев ТАСС. — Тех, кто старался это 
сделать, отлавливали, наказыва-
ли, вплоть до уголовной ответст-
венности». Сейчас помимо этого 
есть закон о том, что уклонисты 

не могут в течение 10 лет зани-
мать должности государственно-
го служащего.

— Я думаю, сейчас заинтере-
сованность служить есть. Соот-
ветствующий закон существует, 
действует, мы не имеем права 
лишать этой возможности же-
лающих служить в армии моло-
дых людей, — отметил сенатор. — 
Сейчас, поверьте мне, есть же-

лающие служить в армии, и та-
ких большинство. Мы проводим 
два раза в год набор по срочной 
службе по 150 тысяч человек. 
Можно набирать и больше, и 
люди идут в армию. Я думаю, 
что со временем, может, мы и 
перейдем на полное оснащение 
армии контрактниками, но 
пока существует именно такая 
система комплектования Воо-

руженных сил, которая позво-
ляет и контрактников содер-
жать, и срочников готовить. Са-
мое главное — держать мобили-
зационный резерв». 

Высказался Бондарев и о 
перспективах заключения дого-

вора, аналогичного Договору о 
ракетах средней и меньшей 
дальности. 

Сенатор в  принципе не 
исключает появление докумен-
та, ограничивающего появле-
ние или развитие подобного 
вида вооружений, присоедине-
ние к  нему,  кроме России 
и США, других государств. 

«Я за то, чтобы мы этот дого-
вор заключили по новой, но 
только, конечно, не на кабаль-
ных условиях для России. Имен-
но на равных условиях для всех, 
кто будет входить в этот дого-
вор: с подсчетом всех ракет 
у стран, которые имеют возмож-
ность их изготовления и приме-
нения, с дальнейшим глобаль-
ным контролем по этому на-
правлению», — заявил Бондарев.

 Ну а что делать, пока подоб-
ных соглашений нет? Как бы-
стро и эффективно выполнить 
поручение президента Путина 
«самым тщательным образом 
наблюдать» за дальнейшими 
шагами США по разработке, 
производству и размещению 
ракет средней и меньшей даль-
ности и в случае необходимости 
приступить к полноформатной 
разработке аналогичных ракет. 

«Учитывая то технологиче-
ское оборудование, которое 
есть у нас на предприятиях, тот 
научный потенциал, который 

есть в военных институтах, кон-
структорских бюро тех или 
иных фирм и концернов, мы в 
состоянии восполнить этот про-
бел — отсутствие ударных ракет 
средней дальности наземного 
базирования — за самое мини-
мальное время, — не сомневает-
ся Виктор Бондарев. — Конечно, 
сделать ракету очень быстро, 
может быть, и не получится, но 
в течение полугода-года ее мож-
но вывести на испытания, и ра-
кета будет. В то же время у нас 
имеются прекрасные средства 
ПВО: С-300, С-400, системы 
ближнего действия. Поэтому у 
нас есть чем обороняться в этот 
промежуток времени. И мы от-
ветим, если появится необходи-
мость». 

Что же касается договора 
СНВ-3, срок действия которого 
истекает через год, то Виктор 
Бондарев абсолютно уверен: его 
в любом случае надо продлевать. 
Вне зависимости от того, будут 
или нет участвовать в этих со-
глашениях Китай и другие стра-
ны из перечня ядерных госу-
дарств. «Этот договор прежде 
всего интересен как США, так и 
России», — заявил сенатор.  

Кадастр онлайн
Многие часто недоволь-
ны кадастровой стои-
мостью своих объектов. 

Кто и как производит расче-
ты?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Сейчас в стра-
не создается система «единого 
окна» в области кадастровой 
стоимости и кадастровой оцен-
ки. В регионах созданы бюджет-
ные учреждения — так называе-
мые центры кадастровой оцен-
ки. Поэтому при любом вопросе 
каждый гражданин может обра-
титься в конкретное учрежде-
ние в своем регионе. Более того, 
сейчас уже одобрено усиление 
контроля за процедурами опре-
деления кадастровой стоимо-
сти, в том числе и персональная 
ответственность оценщиков за 
результаты госоценки. Эти 
меры направлены на недопуще-
ние определения необоснован-
ной кадастровой стоимости и, 
как следствие, несправедливого 
налогообложения.

В системе Росреестра вы ра-
ботаете уже больше трех 
лет, больше года возглавляете 
Федеральную кадастровую па-
лату. Как удалось добиться 
успехов в цифровизации за та-
кой короткий срок?

П А Р В И З  Т У Х ТА С У Н О В :  Я  пришел 
в Росреестр и Кадастровую па-
лату, когда произошло фактиче-
ски одно из главных преобразо-
ваний всей системы регистра-
ции в России: буквально через 
пару месяцев после прихода но-
вой команды вступал в силу 
218-й закон, по которому када-
стровый учет и регистрация 
прав переходили регистрато-
рам. Для реализации закона 
была необходима новая инфор-
мационная система, механизмы 
взаимодействия с населением и 
бизнесом. Но эта информацион-
ная система — ФГИС ЕГРН (Фе-
деральная государственная ин-
формационная система Едино-
го госреестра недвижимости) — 
на тот момент фактически не 
существовала.

Мы не смогли перенести 
срок ввода нового законода-
тельства, поэтому нашим глав-
ным вызовом стало «подру-
жить» новые и старые механиз-
мы. За считаные дни мы должны 
были совместить из двух баз не-
сколько видов информации — 
тогда речь шла отдельно о пра-
вах, отдельно об объектах не-
движимости. Плюс ко всему 
в ходе реформы учреждение по-
теряло более 30% персонала: 
многие отраслевые специали-
сты перешли работать непо-
средственно с гражданами — на-
пример, в МФЦ.

После вступления в силу за-
кона нам потребовался год, что-
бы практически с нуля создать 
готовую информационную си-
стему. А дальше мы стояли на 
перепутье: по аналогии с пре-
дыдущими командами отдавать 
поддержку и внедрение систем 
на операторов и поставщиков 
или все сохранять в своих руках 
и нести за это полную ответст-
венность. Пройдя этот путь 
и столкнувшись с массой про-
блем на всех этапах реализации 
«наследия», которое нам оста-
вили, руководство Росреестра 
приняло тяжелое, но единствен-
но верное решение по созданию 
на базе ФКП In-house IT. 

 Та к и м  о б р а з о м ,  у ж е  в 
2019 году нам было важно опти-
мизировать работу на местах, 

сократить человеческий фактор 
и начать трансформацию всей 
организации. И сейчас, пройдя 
этот путь, мы уже можем откры-
то говорить о работающей си-
стеме оказания услуг и ведения 
всех процессов, которые связа-
ны с недвижимостью и государ-
ственной политикой в области 
землеустройства.  

Как вы сейчас оцениваете под-
готовленность систем, могут 
ли они обрабатывать необхо-
димые объемы? 

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Учетные систе-
мы и портальные сервисы были 
разработаны почти десять лет 
назад. Они элементарно не 
предназначены для обработки 
современного потока данных. 
И мы видим проблемы межве-
домственного взаимодействия, 
объемы запросов иногда дохо-
дят до абсурда. Вы наверняка 
помните историю, связанную с  
Московской областью, когда 
была выстроена очередь из за-
просов. Одна из многих причин 
— постоянный рост нагрузки на 
системы со стороны ведомств. 
Некоторые организации даже 
внутри своих подразделений не 
делятся информацией, а просто 
запрашивают у нас одни и те же 

данные несколько раз. И мы го-
ворим не о десятках, а о сотнях 
тысяч запросов. А преподносит-
ся это как «сбои» в Росреестре. 

Любые сбои ассоциируются со 
сбоями в Росреестре, и далеко 
не все считают, что ФГИС 
ЕГРН работает идеально.

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: ФГИС ЕГРН за-
частую путают с портальными 
сервисами. Это вообще один из 
главных мифов, который просто 
транслируется какими-то груп-
пами, в том числе отраслевым 
сообществом. Я предложу по-
ставить точку в этом вопросе: 
ФГИС ЕГРН и портальные сер-
висы Росреестра, в том числе 
с доступом по ключу — это не 
одно и то же. В 2019 году не 
было зафиксировано ни одного 
сбоя во ФГИС, которые могли 
бы привести к задержке оказа-
ния услуг. А любая проблема с 
«зависанием» портала Росрее-
стра — это следствие работы ста-
рых портальных сервисов, кото-
рые были разработаны в 2011—
2012 годах. Именно поэтому 
была запущена работа по пол-
ному реинжинирингу сущест-
вующих сервисов. Реальные ре-
зультаты мы уже показали. Как 
пример — «летающий» сервис 

Федеральной кадастровой пала-
ты, который выдает выписки из 
ЕГРН онлайн, а не в течение 
трех дней, как положено по за-
кону. При этом, заметьте, если 
на портале Росреестра идут вну-
тренние работы, например, ве-
чером субботы, то вы все равно 
можете получить выписку на 
сайте Кадастровой палаты. Это 
говорит о том, что работы не 
связаны с ФГИС ЕГРН.

По выписке из ЕГРН у людей 
масса вопросов. Каков срок ее 
действия — неделя, месяц, год 
или она бессрочная?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Срока дейст-
вия как такового нет, но она по-
казывает актуальные сведения 
на день ее выдачи. Мы всегда ре-
комендуем проверять данные 
о недвижимости в момент за-
ключения сделки. Иными слова-
ми, при покупке квартиры, 
дома, участка можно даже не 
ждать, когда выписку покажет 
владелец недвижимости, а са-
мостоятельно ее запросить. 
Данные о владельцах являются 
публичными и предоставляют-
ся по запросам.

Каков самый быстрый способ 
получить выписку?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Через онлайн-
сервис на сайте Кадастровой па-
латы «Заказ выписок из ЕГРН» 
можно запросить данные по 
объектам 52 регионов. В скором 
времени мы расширим дейст-
вие на всю страну. Электронная 
подпись в данном случае не 
нужна. Достаточно подтвер-
жденной учетной записи на 
портале госуслуг. Оттуда авто-
матически заполняются данные 

о заявителе, а характеристики 
об объекте недвижимости за-
полняются напрямую из ФГИС 
ЕГРН. Поэтому получить сведе-
ния можно в течение пары ми-
нут. Поиск объектов происхо-
дит автоматически по адресу 
или кадастровому номеру. 

Про выписки из ЕГРН понят-
но — их можно получить 
мгновенно. А что еще теперь 
можно сделать быстрее?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Зарегистриро-
вать или поставить на учет соб-
ственность вы можете в среднем 
в течение трех-четырех дней. 
Пилотные проекты с кредитны-
ми организациями, например, 
та же «Фабрика электронных ре-
гистраций» вообще позволяют 
зарегистрировать права за 1—2 
дня. Вспомните, какая система 
была 7—10 лет назад? Бесконеч-
ные очереди, огромная бумаж-
ная волокита. Мы за прошедшие 
три года сократили сроки оказа-
ния услуг почти на 35%.

По итогам 2019 года мы сов-
местно с коллегами оказываем 
уже четыре услуги в секунду, на 
каждую из которых приходятся 
десятки транзакций. Такой объ-
ем не выполняет ни одно ведом-
ство. В прошлом году мы оказа-
ли более 120 млн услуг в учет-
но-регистрационной сфере — 
это и выдача сведений из ЕГРН, 
и проведение действий. Почти 
65% из них в электронном виде, 
который удобен пользователям.

Планируете дальше разви-
вать? 

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Сегодня наш 
приоритет — реинжиниринг 
всех сервисов Росреестра и Ка-

дастровой палаты, запуск но-
вых полезных платформ и фун-
кций. Причем не только для гра-
ждан, но и для бизнеса, отрасле-
вых сообществ и власти, в том 
числе по модернизации процес-
сов межведомственного взаи-
модействия. При этом очевид-
но, что не только процесс полу-
чения госуслуг должен быть 
максимально клиентоориенти-
рованным, но и механизмы по-
лучения информации для гра-
ждан должны быть максималь-
но доступными. Например, 
в 2020 году будет запущен мас-
штабный проект по реформиро-
ванию всей системы ведомст-
венного обслуживания. В струк-
туре Кадастровой палаты есть 
колл-центр, который за время 
своего существования принял 
более 30 млн обращений. Но его 
системы морально устарели. 
Поэтому в 2019 году правитель-
ством одобрена полная модер-
низация ведомственного Цен-
тра телефонного обслуживания.

Мы внедрим системы бес-
контактной работы с обращени-
ями граждан на базе искусст-
венного интеллекта. Глобально 
это позволит автоматизировать 
все процессы и создать комфор-
тный для всех граждан страны 
процесс получения информа-
ции обо всех процедурах с не-
движимостью.  

А К Ц Е Н Т

Учетные системы и портальные сервисы 
были разработаны почти десять лет 
назад. Они не предназначены для обра-
ботки современного потока данных

Зарегистрировать и поставить на 
учет собственность теперь можно 
за 3—4 дня.

Сейчас в России действует система, 
позволяющая и контрактников 
содержать, и срочников готовить. 

ГЕОНАУЧНАЯ 
КАТАСТРОФА
История «постсоветской науки» — молекула общей 
истории России в эти годы, повторяет все ее сущест-
венные черты.

Обвал и кризис 1990-х — восстановительный рост 
2000-х. Но рост, который так и не позволил ни «догнать 
и перегнать» ведущие страны Мира, на которые ориен-
тируется Россия, ни завоевать те позиции, которые до 
1990 г. занимал СССР. 

Так обстоят дела в экономике, социальной жизни. 
Так обстоят дела и в науке.

Обвал науки в 1990-е был особо болезненным из-за 
сочетания («синергетический эффект») нескольких 
факторов. Крах финансирования в обанкротившемся 
Государстве, которое при этом махнуло рукой на науку 
(«не до вас тут!») — и одновременно поднятие шлагбау-
ма, полная возможность уехать! Совпало, понятно не 
«нарочно» (Теория 
Заговора) — просто 
это две проекции 
одного явления, 
распада Советской 
Системы. По раз-
ным оценкам 
в 1989-м, когда на-
чался «исход» 
до 1994—1995 (низ-
шая точка кризиса) 
из России уехали от 25 до 40 тысяч ученых. При этом 
от 80 до 90% уехавших по коротким контрактам (а та-
ких было огромное большинство) — вернулись. 

Численно эффект эмиграции в общем сжатии науки 
невелик. Число научных работников за те же годы со-
кратилось по средним оценкам с 1,5 млн до 600 000 — 
почти все ушли из безденежных НИИ и вузов в какой-
то бизнес. Но важно не количество голов, а качество. 
Уехали — сильные.

Из всех наук СССР был максимально конкуренто-
способен в математике (примерно как в хоккее!). 
К 1990 г. в СССР было 3 лауреата Филдсовской премии, 
высшей международной математической награды: Но-
виков, Маргулис, Дринфельд. Все они уехали в США. 
Правда, ак. Новиков работает «на два дома» — и в РФ, и 
в США. В 1994 — 2010 гг. эту же премию получили еще 
6 ученых из России. Все они, кроме Перельмана, к тому 
времени работали на Западе. Правда, сейчас двое из 
них — проф. Женевского университета Смирнов и проф. 
Колумбийского университета (США) Окуньков по сов-
местительству заведуют лабораториями и в России. 
После 2010-го представители российской математиче-
ской школы эту премию не получали.

Возьмем другую престижную международную пре-
мию — премию Европейского математического обще-
ства. В 1992—2008 гг. ее получили 11 российских мате-
матиков. Это очень много — больше было только пред-
ставителей Франции. Но из них сегодня лишь три 
(включая того же Перельмана) живут в России, четве-
ро в США, по одному во Франции, Германии, Израиле, 
Швейцарии. А после 2008 г. российские (или хотя бы 
получившие образование в России) ученые эту пре-
мию не получают.

Примерно такая картина и в других науках, где, 
правда, и СССР не имел таких сильных позиций. Сегод-
ня в Национальной АН (НАН) США 5 иностранных чле-
нов из России: академики Н.Соболев, Новиков, Фор-
тов, Старобинский, Спирин. Это больше, чем из любой 
другой страны Вост. Европы, но гораздо меньше, чем 
из ведущих стран Зап. Европы: Франции и Германии 
(по 39), Англии (67), чем из Японии (29), КНР (23) и т.д. 
В то же время среди 104 действительных членов НАН 
по отделению математики 10 — из СССР — России. 

И так обстоят дела по любому параметру Элитной 
Мировой Науки.

Можно ли тут что-то изменить?
Естественно, прежде всего говорят о финансирова-

нии. Что ж: с 2000-го по 2018-й оно выросло в 13 раз. 
Конечно, этого все равно мало. По данным Счетной па-
латы, РФ тратит на исследования и разработки 1,1% 
ВВП. Франция — 
2,2%, Германия — 
2,9 %, Англия — 
1,7%. Для сравне-
ния, по данным 
Стокгольмского ин-
ститута исследова-
ния мира, за 2018 г. 
военные расходы 
составляли: в Рос-
сии — 3,9% ВВП, во 
Франции — 2,3%, 
в Англии — 1,8%, 
в Германии — 1,2%. Так что, в принципе, резервы для 
увеличения финансирования науки есть. 

Но уже в 2020-м миннауки потратит на фундамен-
тальные исследования 150 млрд руб., столько же со-
ставляет бюджет программы «Научно-технологиче-
ское развитие РФ». Бюджет Общества Макса Планка 
(основная научная организация Германии) в 2018-м — 
1,8 млрд евро, 125 млрд руб. Важна не только сумма де-
нег, но и эффективность их расходования. Скажем, 
в том же Обществе Планка 23 500 сотрудников, а 
в НИИ Минобразования — в несколько раз больше (точ-
ную цифру узнать я так и не смог). Ясно, что «капита-
лизация» каждого из них в среднем значительно мень-
ше. Может быть, поэтому в Обществе Планка работают 
6 нобелевских лауреатов, а в нашей стране после смер-
ти Ж. Алферова — ни одного?

Но деньги — условие необходимое, но недостаточ-
ное. Да, одна из очевидных причин отъезда из России — 
то, что на Западе платят больше. Кстаи, кроме зарпла-
ты для комфортной жизни нужно многое, что от расхо-
дов собственно на науку не зависит — скажем, медици-
на, экология, законность.

Ну, а когда речь идет об ученых «высшей катего-
рии» (а уровень науки задают только они!), в дело идут 
иные приоритеты. Деньги нужны, но «сдельщины» тут 
нет, формула «деньги — открытия — деньги» не работа-
ет. Монетизация науки — всего лишь удобное бюрокра-
тическое огрубление. Есть иные факторы. «Притяже-
ние места» — чеховские сестры рвались «в Москву, 
в Москву», д’Артаньян — в Париж, амбициозные уче-
ные — в мировые научные столицы, Гарвард, Кемб-
ридж… Важен «пьяный воздух восторга», «критиче-
ская плотность интеллекта», научные школы, семина-
ры… Этим славилась советская наука — но паутина ин-
теллектуальных связей часто разорвана, только об-
рывки висят на ветках НИИ… Известно: рубить не 
строить, разрушить быстро, создать — долго.

Это не к тому, что задача вернуть науке в России 
прежний блеск — неразрешима. Все возможно, если 
ставить эту задачу как приоритетную, общенацио-
нальную, а не только «отчетную по финансирова-
нию».  

Из всех наук СССР 
был максимально 
конкурентоспосо-
бен в математике

 Монетизация 
науки — всего 
лишь удобное 
бюрократическое 
огрубление

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— ФСБ и СВР смогут призывать 
резервистов на военную службу 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/1823665 

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, как действует 
соглашение о разделе 
имущества
rg.ru/art/1812215 
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Жилищный вопрос — один из самых важных для россиян. Новых домов в нашей стране строится много. В 2019 году в общей сложности было введено в эксплуатацию 80,3 млн квадрат-
ных метров — на 5% больше, чем год назад. Лидерами стали Московская область и Москва, Краснодарский край, Санкт-Петербург, Татарстан. Но не всем покупка жилья по-прежнему 
доступна, даже в ипотеку. Снижение себестоимости строительства должно решить проблему.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как снизить стоимость квадратного метра

Цена в квадрате
ТЕНДЕНЦИЯ

ЭВОЛЮЦИЯ 
КВАРТИРЫ
Марина Трубилина

Чересчур просторные кварти-
ры уходят в прошлое. Потенци-
альных новоселов больше вол-
нует красота и рациональность. 
«Стали крайне важны внешний 
вид дома, красивая входная 
группа с охранником или кон-
сьержкой. Эти покупатели 
предпочитают квартиры в но-
востройках — с необычными 
планировками и современны-
ми архитектурными и инже-
нерными решениями», — гово-
рит директор Департамента 
вторичного рынка «ИНКОМ-
Недвижимость» Сергей Шлома.

В 2010-е годы клиенты стали 
больше ценить необычные ар-
хитектурные решения в части 
остекления зданий. Появился 
спрос на квартиры с панорам-
ными, французскими, угловы-
ми и ленточными окнами, отме-
чает управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. По ее словам, 
в 1990-е годы первым платеже-
способным и очень ограничен-
ным по численности покупате-
лям нравились здания с инди-
видуальной архитектурой, с 
собственной инфраструктурой 
(рестораном, бассейном и фит-
нес-клубом). Они интересова-
лись огромными площадями 
квартир — от 150 кв. м и больше. 
Новостройки 2000-х, когда на 
рынок пришел «массовый» по-
купатель, подросли вверх, в них 
появились квартиры с кухнями 
площадью в 10—15 «квадратов» 
и больше. В 2010-е покупатели 
«детализировали» требования 

к современным планировкам. 
Возник спрос на квартиры ев-
ропейского формата — с объе-
диненными кухней и гостиной. 
Появились дополнительные са-
нузлы, гардеробные, террасы, 
спальни с отдельным санузлом.

Пропадает интерес к квар-
тирам без отделки, в том числе 
в домах премиум-класса: поку-
патели перекладывают отделку 
на застройщика, чтобы не слу-
шать месяцами строительный 
шум после новоселья. «При вы-
боре элитного жилья важным 
стало не только наличие конди-
ционирования, качественных 
лифтов, но и установка систем 
очистки воды, увлажнения воз-
духа, персональный лифт для 
пентхауса», — говорит директор 
департамента городской недви-
жимости компании Knight 
Frank Андрей Соловьев.

В 1970-е годы «классикой 
жанра» были квартиры в стан-
дартных панельных домах — 
45-метровые однокомнатные, 
«двушки» по 48—52 кв. м и 
«трешки» по 70—80. По словам 
члена правления Союза архи-
текторов России, первого вице-
президента московского отде-
ления Международной акаде-
мии архитектуры Юрия Висса-
рионова, сейчас мы возвраща-
емся к этим, по сути «европей-
ским» стандартам. Причины 
«съеживания» квартир и в фи-
нансовых возможностях поку-
пателей, и в более рациональ-
ном их взгляде на жилье. Боль-
шие квартиры — для больших 
семей, бездетным парам или 
одиночкам не нужны огромные 
площади. «К тому же рынок жи-
лья становится более динамич-
ным — жилье уже не покупают 
на всю жизнь. По мере улучше-
ния благосостояния человек 
перемещается в следующую 
квартиру», — указывает Висса-
рионов.  

Пропадает инте-
рес к квартирам 
без отделки, в том 
числе в домах 
премиум-класса

Большие квартиры — для больших 
семей, одиночкам не нужны огром-
ные площади. 

ПЛАНЫ

ССУДА С ПРАВОМ ПЕРЕВЫДАЧИ

Роман Маркелов

Правительство и Банк России 
к середине марта должны пред-
ложить новые сценарии сниже-
ния выплат по ипотеке. Среди 
них должны быть меры и по со-
зданию условий для рефинан-
сирования ранее выданных жи-
лищных кредитов, говорится в 
списке поручений премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина.

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина заявляла, что все 
законодательные условия для 
успешного рефинансирования 
созданы. «Но мы слышим жало-
бы о том, что люди обращаются 
в банк, просят рефинансиро-
вать кредит по пониженной 
ставке — им отказывают», — от-
мечала глава ЦБ. При этом она 
посетовала, что не все заемщи-
ки знают о возможности рефи-
нансирования ипотеки в другом 
банке. «Здесь нужно дополни-

тельное информирование. 
И еще раз мы хотим посмо-
треть, есть ли какие-то ограни-
чения в законодательстве или 
в регулировании, которые сде-
лают для людей это простым», — 
рассказывала Набиуллина.

Рефинансирование ипотеки 
— это выдача нового жилищного 
кредита, поэтому требования 
к клиенту те же, что и при выда-
че первичного кредита. Наибо-
лее распространенная причина 
отказа — плохая кредитная исто-
рия заемщика, говорит замру-
ководителя «Росбанк Дом» 
Алексей Просвирин. Среди дру-
гих причин — невысокий доход, 
предоставление недостоверных 
данных или возраст.

Кроме того, могут не рефи-
нансироваться ранее уже ре-
структурированные кредиты, 
валютная ипотека или ипотека 
с погашенным материнским ка-
питалом.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПРИЗЕМЛЕНИЕ МЕТРА

Марина Трубилина

У
меньшить себестои-
мость жилищного 
строительства может 
подготовка участков 
под застройку за счет 
бюджета и снижение 
ипотечных ставок.

Председатель пра-
вительства Михаил 

Мишустин заявил, что нужно 
снижать стоимость жилищного 
строительства для повышения 
доступности ипотеки. Для этого 
он предложил создать дополни-
тельные стимулы для развития 
жилищного строительства. 
В частности, повышать эффек-
тивность использования земли, 
обеспечивать своевременную 
инженерную подготовку терри-
тории. По словам премьера, не-
обходимо больше использовать 
современные технологии и 
упрощать доступ компаний на 
строительный рынок.

По мнению президента Наци-
онального объединения строи-
телей (НОСТРОЙ) Антона Глуш-
кова, сильнее всего снизить се-
бестоимость жилья может под-
готовка инфраструктуры участ-

ков под застройку. «Сейчас око-
ло 7—8% цены квадратного ме-
тра жилья — это стоимость инже-
нерных присоединений и созда-
ния транспортной инфраструк-
туры», — говорит Глушков

Осложнила ситуацию рефор-
ма на рынке долевого строитель-
ства. Раньше застройщик мог пе-
рераспределять средства между 
несколькими своими объекта-
ми: брать деньги с домов, кото-

рые уже почти построены и хо-
рошо продаются, и тратить их на 
подготовку инфраструктуры для 
следующего дома. «Сейчас у за-
стройщика такой возможности 
нет: он работает в рамках бюд-
жета проекта конкретного жило-
го дома. Чтобы построить пер-
вый дом в микрорайоне, вся ма-
гистральная инфраструктура 
должна быть уже готова, без это-
го не может существовать дом. 
Но той рентабельности, которую 
компания может получить из од-
ного проекта, точно недостаточ-
но для обеспечения магистраль-
ной инфраструктуры», — подчер-
кивает Глушков. Если подготов-
кой участков — прокладкой водо-
проводных сетей, сетей отопле-
ния и канализации, созданием 
транспортной инфраструктуры 
— частично или полностью зай-
мутся местные власти, это мо-
жет снизить стоимость квадрат-
ного метра на те самые 7—8%.

Еще один способ увеличить 
объемы жилищного строитель-
ства — предоставить для застрой-
ки участки, находящиеся в феде-

ральной собственности. «Сей-
час почти в любом муниципали-
тете с учетом действующих ог-
раничений очень сложно найти 
свободные земельные участки, 
которые можно предлагать за-
стройщикам. Даже в малых горо-
дах их уже нет. Вместе с тем боль-
шое количество земель остается 
в собственности различных фе-
деральных ведомств — к приме-
ру, минобороны, минобразова-
ния. Эти участки нередко пусту-
ют, используются ненадлежа-
щим образом. Конечно, их нуж-
но вовлекать в оборот», — уверен 
Глушков.

Второй «блок» мер, которые 
могут снизить стоимость жилья, 
связан с финансовой стороной 
строительства. Чем дешевле но-
востройки и доступнее ипотека, 
тем больше спрос. А растущий 
спрос на жилье позволяет сни-
жать себестоимость строитель-
ства. Застройщики сейчас, полу-
чая в банке кредит на проект, 
платят за него по двум схемам. 
Помимо базовой ставки по кре-
диту есть специальная ставка — 
за заемные средства, равные 
тем, что лежат на эскроу-счете, 
застройщик платит банку при-
мерно вдвое меньший процент. 
Чем больше дольщиков вложи-
лись в проект, тем дешевле кре-
дит застройщику. Если квартиры 
расхватывают как горячие пи-
рожки — сокращается срок кре-
дита, застройщик опять же выиг-
рывает на процентах.

По оценке ДОМ.РФ, ипотека 
по ставке в 9% доступна 47% 
российских семей. Когда ставки 
по ипотеке снизятся до 8%, до-
ступность ипотеки вырастет до 
60%. Кстати, это примерно сов-
падает с общемировой практи-
кой, которая свидетельствует, 
что снижение ставки по ипотеке 
на один процент приводит к уве-

личению спроса на квартиры на 
10%.  По мнению ДОМ.РФ, 
в 2020 году ожидается выдача 
1,5—1,6 млн ипотечных кредитов 
на 3,4 трлн рублей. Средняя 
ставка выдачи опустится ниже 
8,7%, причем достичь этого по-
казателя удастся уже в первом 
полугодии 2020-го.

Величина ставки по ипотеке 
зависит в том числе от стоимо-
сти денежных средств, отмечает 
Глушков. «Сейчас 6% — это стои-
мость денег, проценты, под кото-
рые банки занимают деньги на 
межбанковском рынке. И 3% — 
связаны исключительно с адми-
нистрированием кредита, с ра-
ботой с документами у заемщи-
ка. Возможность снижения став-
ки — в пределах вот этих 3%», — 
говорит он. «Снизить стоимость 
фондирования для банков позво-
лит развитие рынка ипотечных 
облигаций. Сократить операци-
онные издержки банков по выда-
че ипотеки позволят меры по 
стандартизации и цифровиза-
ции ипотеки, а также развитие 
электронной закладной. В сово-
купности эти меры позволят 
снизить ставку на 1—1,5 процен-
тных пункта», — полагает Миха-
ил Гольдберг, руководитель ана-
литического центра ДОМ.РФ.

Застройщики готовы вне-
дрять инструменты, связанные 
со снижением оценки рисков, 
которые закладываются в эту 
процентную м аржу, говорит ди-
ректор департамента финансов 
ГК «Инград» Петр Барсуков: 
«Определенные резервы суще-
ствуют и в системе оценки кре-
дитоспособности клиентов и 
снижения стоимости операци-
онных процессов, которые свя-
заны с выдачей ипотеки. Они 
связаны с вопросами цифрови-
зации и оптимизацией процес-
сов обмена информацией».  
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Председатель правительства Михаил Мишустин:
«Нужно создавать дополнительные стимулы 
для развития жилищного строительства, 
значительно повышать эффективность 
использования земли, обеспечивать своевременную 
инженерную подготовку территории. Следует также 
активнее использовать пустующие земельные 
участки, в том числе из федеральной собственности, 
для жилищного строительства»

КОММЕНТАРИИ

Андрей Грудин, 
председатель Клуба инвесторов Москвы:
— Проведение реформы в строительстве и переход на 

проектное финансирование привели к росту стоимо-

сти проектов для застройщиков. Это произошло из-за 

запрета использования средств дольщиков и роста в 

2,5 раза объема требуемого банковского финансиро-

вания для строительства. В 1,7 раза увеличился объем 

собственных средств застройщика, необходимых для 

проведения всех работ. Возврат же денег из проекта 

происходит в 1,5 раза медленнее. Таким образом, су-

щественно увеличивается «стоимость денег» для за-

стройщиков, им приходится поднимать стоимость ме-

тра. Только за последний год стоимость жилья на пер-

вичном рынке выросла на 10—15%.

На ипотеку могут претендовать около 40 млн чело-

век в стране. Но, по оценке экспертов, средняя зар-

плата позволяет решить квартирный вопрос с помо-

щью кредита жителям только 18 регионам страны. 

Если даже снизить ипотечную ставку всего на 1%, по-

купательская способность уже вырастет на 10%, 

а при уровне ставки кредита до 5% — количество реги-

онов со средней зарплатой, необходимой для предо-

ставления ипотеки, возрастает до 33, охватив 65 млн 

жителей. Вовлечение 10 млн человек позволяет уве-

личить спрос на 150 млн кв. м в текущих ценах.

По мнению инвестиционного сообщества и участни-

ков строительного рынка, комфортная ставка ипоте-

ки в регионах России должна составлять менее 3,5%. 

Учитывая, что стимулирование рынка состоит не 

только в снижении ипотечной ставки, но и в повыше-

нии доходов граждан, размер максимальной и ком-

фортной ставки исходя из планов и потенциальных 

темпов роста экономики будет стремиться к 5%.

Ольга Тумайкина, 
коммерческий директор ФСК:
— С точки зрения девелопера, снижение ключевой 

ставки ЦБ с последующим снижением ипотечных 

ставок банков является для нас крайне благоприят-

ным фактором. По практике предыдущих лет мы 

просчитали, что снижение ее на 1 процентный пункт 

увеличивает покупательскую способность на 10%.

Петр Исаев, 
коммерческий директор Capital Group:
— Снижение ипотечных ставок будет стимулировать 

спрос, потому что расширит возможности тех, кто 

хочет изменить жилищные условия — это касается 

как и самого решения покупки в целом, так и характе-

ристики приобретаемой квартиры (площадь, распо-

ложение и пр.). Снижение ставок даст гибкость, боль-

ший выбор. Стоит отметить и важность также приме-

нения мер семейной поддержки: различные допол-

нительные программы по субсидированию ипотеки 

для семей и средства материнского капитала, кото-

рые с этого года будут получать семьи и при рожде-

нии первого ребенка, позволят покупателям рассчи-

тывать на большие суммы кредита и выбирать квар-

тиру большей площади. Безусловно, снижение ста-

вок простимулирует спрос: при принятии соответст-

вующих решений и с учетом в том числе специаль-

ных программ субсидирования ипотеки за счет за-

стройщика рынок получит потенциал к росту.

Подготовила Любовь Проценко
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Эльвира Набиуллина,  Глава Банка России: 
«Мы слышим жалобы о том, что люди обращаются 
в банк, просят рефинансировать кредит по 
пониженной ставке — им отказывают»

ПРОЕКТЫ

Как в регионах снижают себестоимость строительства
Белгородский жилищный проект под названием «Новая жизнь» предоста-

вил молодым специалистам квартиры в ипотеку на пять лет под 3% годо-

вых. Цена квадратного метра квартиры оказалась гораздо ниже среднеры-

ночной: 37 тысяч рублей против 45—50 тысяч. «Лифтов в домах нет, балко-

нов тоже. Это позволило существенно снизить стоимость строительства», 

— признавался руководитель дирекции Юго-Западного микрорайона Алек-

сандр Славкин.

В Костромской области в рамках нацпроекта «Доступное и комфортное 

жилье» были созданы три жилищно-строительных кооператива: «Новый 

дом», «Здоровье» и «Молодежный». Стоимость квадратного метра в них 

составила 26—29 тысяч рублей. «Для снижения стоимости квартир адми-

нистрация города Костромы разработала меры социальной поддержки 

в виде субсидии, возмещающей ЖСК «Молодежный» стоимость арен-

дной платы за земельный участок, предназначенный для строительства 

жилого дома», — рассказали в мэрии города. Сейчас помимо Костромы 

земля для нужд ЖСК выделена еще в десяти муниципальных образова-

ниях региона. Благодаря мерам господдержки и предоставлению льгот-

ных участков под жилье средняя цена жилья при таком строительстве 

получается в полтора-два раза ниже рыночной и составляет около 

30 тысяч рублей за кв.м. 

В Ленинградской области один из застройщиков вложил 50 миллионов 

рублей в модернизацию Киришского ДСК в Ленинградской области. 

«В такую кругленькую сумму обошелся комплекс мероприятий, связан-

ных со строительством и запуском новой линий по выпуску ЖБИ инду-

стриального изготовления для жилищного домостроения, — рассказал 

«РГ» директор по строительству Алексей Булдин. — Она позволит увели-

чить производственную мощность предприятия, но основной плюс — 

в выпуске изделий с идеальной геометрией и высоким качеством по-

верхности. В среднесрочной перспективе это приведет к снижению се-

бестоимости строительства».

Подготовили Анна Скрипка, Анна Скудаева, Мария Голубкова

РЕШЕНИЕ

С ПОПРАВКОЙ НА КОНКУРС
С вопросом, как можно снизить 
стоимость квадратного метра, 
«РГ» обратилась к заместителю 
председателя правительства, 
который курирует строитель-
ную отрасль. Вице- премьер 
Марат Хуснуллин рассказал, 
что нужно сделать:

— Для ускорения темпов 
строительства жилья в России 
необходимо изменить законо-
дательство, предложения по по-
правкам уже подготовлены.

Дело в том, что эта работа по 
увеличению строительства жи-
лья в России совпала с перехо-
дом на эксроу-счета, цель кото-
рых — борьба с недобросовест-
ными застройщиками. Деньги 
от покупателей жилья идут не 
напрямую фирмам, а через бан-
ки. Понятно, что банки за 
управление ими закладывают 
свою маржу, в итоге метр ста-
новится дороже, и платит за это 
покупатель. Чем выше цена 
«квадрата», тем меньше людей 
могут позволить купить себе 
новую квартиру. Значит, надо 
работать с банками, чтобы они 
снижали цены на ипотеку.

Во-вторых, есть проблема с 
землей под новостройки. В од-
них регионах она вся в частной 
собственности, в других — сво-
бодных площадок нет. Надо на-
ходить их. В-третьих, сейчас для 
получения разрешения на стро-
ительство требуется преодолеть 
множество административных 
барьеров. Каждый барьер — по-
теря времени. В стройке же ско-
рость прямо влияет на экономи-
ку. Чем дольше строим, тем до-
роже. Чем быстрее, тем дешевле. 
Поэтому сделаем все для того, 
чтобы строить быстрее. 

Что касается отечественной 
стройотрасли, промышлен-
ность стройматериалов у нас 
одна из немногих отраслей, 
благодаря которой доля импор-
та в строительстве очень се-
рьезно сокращается. Но зани-

маться ею тоже надо, потому 
что инвестиции туда идут не-
большие, у бизнеса не хватает 
денег на модернизацию и новое 
строительство. С министерст-
вом промышленности мы уже 
договорились, что будем вме-
сте думать, как стимулировать 
развитие отрасли.

Ценообразование в строи-
тельстве сейчас нельзя назвать 
объективным. В регионах раз-
брос по ценам очень большой. 
Неправильное ценообразова-
ние — это неправильное опреде-
ление цены контракта на старте. 
Когда в регионах на огромное 
количество конкурсов никто не 
выходит, это говорит о том, что 
цена определена неправильно. 
Нужно понять, какие есть адми-
нистративные барьеры — иногда 
перебросить одну строчку в 
бюджете занимает месяцы. Есть 
вопросы, связанные с подклю-
чением к инженерным сетям. 
Есть вопрос с низким качеством 
проектирования. Строительной 
отрасли необходимо переходить 
на международные стандарты 
формирования стоимости при 
активном использовании BIM-
проектирования (технология 
информационного моделирова-
ния зданий. — «РГ»). 

Среди задач — проработка 
нормативной базы и освобо-
ждение стройки от излишних 
ограничений, кардинальное из-
менение подхода к ценообразо-
ванию. Кроме того, существует 
серьезный вопрос по аварийно-
му жилью и капремонту — необ-
ходимо еще раз оценить ситуа-
цию и поднять вопрос увеличе-
ния объема финансирования 
капитального ремонта.

Возможность для снижения 
ставки по ипотеке в России есть, 
планируется проработать раз-
личные варианты. Многие зада-
ют вопрос стоимости страхова-
ния жилья, что является обяза-
тельным условием при получе-
нии ипотеки, везде разные став-
ки. Может быть, стоит прийти к 
одной ставке, и это приведет к 
снижению. Еще один фактор, 
который мог бы снизить ставки, 
связан с фондированием. Если 
изменить нормативы по фонди-
рованию, то стоимость денег 
будет более дешевой.

При подготовке предложе-
ний по снижению кредитных 
ставок будут учтены ответы 
россиян об условиях их ипоте-
ки. Изучение этих данных по-
может сделать ипотечное кре-
дитование в стране более до-
ступным.

Также серьезным является 
вопрос рефинансирования. 
Возможность есть, но физиче-
ски рефинансирование делать 
достаточно сложно. На самом 
деле есть системные вопросы, 
которые нужно принять на 
уровне страны, а есть вопросы 
организационно-настроечные, 
поэтому наша задача — найти 
подходы совместно с Центро-
банком и минстроем. Для реше-
ния этого вопроса необходима 
системная работа.  

Подготовила Любовь Проценко

Марат Хуснуллин обещает учесть 
мнения россиян при подготовке 
предложений по снижению ставок.
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ПРОГНОЗ Рынок умных 
колонок вырастет 
в три раза в 2020 году

Каждому
по динамику

Иван Черноусов

Компания Xiaomi представила небольшую защищен-
ную умную колонку Mi Outdoor Bluetooth Speaker, 
цена которой составляет 19,5 доллара. Информацию 
об этом опубликовал вице-президент Xiaomi и глава 
индийского подразделение Xiaomi Ману Кумар Джейн 
(Manu Kumar Jain). Продажи устройства уже стартова-
ли в Индии, дата появления в других регионах пока не 
известна, но обычно новинки появляются в других 
странах в течение квартала.

Девайс поставляется на рынок в черном цвете, а 
мощность динамика составляет 5 Вт, громкость дости-
гает 115 Дб. Колонка способна воспроизводить звук от 
20 до 20 000 Гц. Xiaomi Mi Outdoor Bluetooth Speaker 
способен проработать до 20 часов на одном заряде ак-
кумулятора, емкость аккумулятора составляет 
2000 мАч.    

 Согласно исследованию Strategy Analytics, глобаль-
ный рынок умных колонок в 2019 году составил почти 
147 миллионов устройств. Это на 70% больше по срав-
нению с предыдущим годом. Лидером рынка умных ко-
лонок остается компания Amazon с долей 26,2% по 
сравнению с 33,7% в 2018-м. Китайские производите-
ли Baidu, Alibaba и Xiaomi увеличили свои доли, а Apple 
остается на шестом месте с 4,7% рынка.

Продажи в четвертом квартале 2019 года достигли 
нового рекорда в 55,7 млн штук. Рост вызван высоки-
ми праздничными продажами в США и Европе, а также 
оживлением в бизнесе интеллектуальных колонок 
Google после появления новых продуктов.

На российском рынке продажи умных колонок за 
2019 год выросли почти в 10 раз и составили около 320 
тысяч штук, а в 2020-м превысят 1 млн, то есть выра-
стут еще в три раза, считает Дмитрий Рябинин, руко-
водитель портала Hi-Tech Mail.ru: «Это одна из самых 
быстрорастущих категорий гаджетов и одновременно 
один из популярнейших подарков на праздники благо-
даря кратному снижению цен на конечные устройства. 
Последнее стало основным драйвером роста и расши-
рения аудитории на российском рынке. Вообще голос 
как интерфейс будущего имеет большие перспективы 
и в отличие от других новых только формирующихся 
трендов уже стал массовым явлением. В 2020 году, по-
мимо количественных показателей, в этой категории 
ожидаются серьезные качественные изменения — в 
продаже появятся новые продукты с интеграцией в но-
вые экосистемы». 

ТЕХНОЛОГИИ Какие гаджеты собирались представить 
на отмененной в Барселоне выставке Mobile World Congress

Унесенные коронавирусом
Антон Благовещенский 

А
ссоциация GSMA 
12 февраля офици-
ально сообщила об 
о т м е н е  M o b i l e 
World Congress — 
одной из крупней-
ших техновыста-
вок.

Причиной стало 
распространение коронавиру-
са, унесшего жизни нескольких 
сотен человек, в том числе за 
пределами Китая. 

MWC для участников — это 
повод заявить о себе, презенто-
вать новый гаджет, рассказать о 
своих уникальных разработках. 
Теперь же часть анонсов отме-
нена вовсе, часть перенесена в 
онлайн, и увидеть гаджеты вжи-
вую возможности нет. Что 
именно компании собирались 
показать на выставке в Барсе-
лоне?

Смартфон 
с лучшей в мире 
камерой

23 февраля, накануне офи-
циального открытия выставки, 
Xiaomi собиралась провести в 
Барселоне глобальную презен-
тацию флагманского смартфо-
на Mi 10 и его продвинутой вер-
сии Mi 10 Pro. Однако, судя по 
всему, компания ограничится 
онлайн-трансляцией, которая 
прошла еще 13 февраля.

Новый смартфон Xiaomi дол-
жен был стать революционным 
по нескольким причинам. Во-
первых, камера Mi 10 Pro офици-
ально признана лучшей камерой 
по версии авторитетного рейтин-
га DxOMark, обойдя новые iPhone 
и Huawei. Во-вторых, Mi 10 осна-
щен мощнейшим на сегодняш-

ний день процессором для 
A n d r o i d - с м а р т ф о н о в  — 
Snapdragon 865, который к тому 
же поддерживает 5G — техноло-
гию мобильных сетей будущего. 
Наконец, в-третьих, это один из 
самых дешевых смартфонов, ра-
ботающих в сетях пятого поколе-
ния — его стоимость начинается 
от 37 тысяч рублей (3999 юаней).

Новая «раскладушка» 
Huawei

Еще одним гостем Mobile 
World Congress должен был 
стать раскладной смартфон 
Huawei Mate XS — новый конку-
рент Samsung Galaxy Fold и об-
новленная версия представлен-
ного в 2019 году Mate X, кото-
рый так и не поступил в прода-

жу, оставшись своего рода кон-
цептом.

За год, прошедший с момен-
та показа «раскладушки» от 
именитого китайского произ-
водителя, свои смартфоны с 
гибкими экранами и складны-
ми корпусами успели показать 
и Samsung (модель Galaxy Z 
Flip), и Motorola (Moto RAZR). 

Ожидалось, что у Huawei тоже 
появится в арсенале такой ап-
парат-пудреница. 

Компания анонсировала свое 
мероприятие 23 февраля, одна-
ко оно состоится в формате он-
лайн-трансляции. Даже если ап-
парат и покажут интернет-пу-

блике, пощупать его и проверить 
на прочность будет сложновато.

Невидимая камера
Коронавирус повлиял и на 

другую китайскую компанию — 
Vivo, которая собиралась привез-
ти в Барселону смартфон Apex 
2020. Его главная особенность 
заключается в том, что он дол-
жен был стать первым коммерче-
ским смартфоном, оснащенным 
фронтальной камерой, встроен-
ной в поверхность экрана.

При этом камера должна 
была быть не просто врезанной 
в матрицу, как дверной глазок в 
дверь, а «замаскирована» пик-
селями. В обычном режиме, по 
задумке производителя, ее во-
все не должно быть видно — 
часть матрицы, закрывающая 
объектив, может становиться 
прозрачной лишь при актива-
ции фронтальной камеры, когда 
пользователь решил сделать 
селфи. 

...и другие
О своем участии в выставке 

сообщали также Nokia, Sony, 
Motorola, Realme и множество 
других компаний. Например, 
Nokia, по слухам, собиралась 
представить «переосмыслен-
ный» смартфон N9, а произво-
дитель дешевых смартфонов 
Realme якобы мог презентовать 
недорогой телевизор и заткнуть 
за пояс Xiaomi.   

О том, как развивается ситуация 
вокруг коронавируса в России 
и в мире, читайте на с.13.

Xiaomi Mi 10 успели представить до 
отмены MWC. 
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Мафия меняет пол

Эксперты объясняют 
эту тенденцию тем, 
что представительни-

цам прекрасного пола удается 
мастерски избегать мафиоз-
ных разборок, которые были 
присущи Италии в 90-е годы, и 
находить точки соприкоснове-
ния не только с местными кла-
нами, но и с зарубежными 
«партнерами».

Среди всех криминальных 
структур в этом смысле занима-
ет особое место неаполитан-
ская каморра — известно не-
сколько случаев, когда жены 
оказавшихся за решеткой бос-
сов занимали высокое положе-
ние и фактически замещали му-
жей во главе кланов. Так, напри-
мер, лидером клана Понтичелли 
(каморра) является отбываю-
щая в настоящий момент тю-
ремный срок Анна Скаралло, 
которая заняла насиженное ме-
сто своего супруга, мафиозного 
авторитета Антонио Д’Амико. 
Не отстает от «каморры» и «ле-
гендарная» «коза ностра» — ее 
возглавляет Мария Анджела Ди 
Трапани — жена босса и беспо-
щадного убийцы Сальвино Ма-
дония. 

Еще одной новой «фишкой» 
итальянского криминального 
пространства, как отмечают в 

МВД страны, за последние 
годы стало небывалое распро-
странение так называемых эт-
нических мафий: они не теря-
ют связь с родиной и аккурат-
но делят сферы влияния во из-
бежание никому ненужных 
конфликтов. Каждая из них 
специализируется на опреде-
ленной криминальной обла-
сти. Так, власти отмечают «вы-
дающиеся предприниматель-
ские навыки» китайских мафи-
ози, в руках которых сосредо-
точен так называемый игру-
шечный бизнес. Выходцы из 
Румынии, Польши и постсовет-
ских стран держат незаконный 
строительный бизнес и про-
ституцию. Албанские мафиози 
сосредоточены на грабежах, 
нигерийские — на эксплуата-
ции собственных соотечест-
венников и наркобизнесе, а 
выходцы из Северной Африки 
неплохо наживаются на содей-
ствии незаконной миграции.

Коррадо де Роса, психиатр и 
эксперт по делам о мафии, в ин-
тервью британской «Индепен-
дент» заметил, что роль женщин 
в этой сфере стремительно рас-
тет. «Обычно женщины не совер-
шают насилия. Но сегодня они 
намного активнее и мощнее, — 
полагает он. — Они знают, как ра-

ботает мафия, и они все чаще ста-
новятся центром ее бизнеса, а 
также быстро поддаются обуче-
нию. Некоторое время они зани-
мались контрабандой и прятали 
сигареты в юбках. Но в наши дни 
они собирают деньги на вымога-
тельство и раздают наркотики».

Итальянский исследователь-
ский центр TimesCrime сооб-
щил, что хотя до недавнего вре-
мени женщины составляли 
только 2,5 процента лиц в Ита-
лии, осужденных за преступле-
ния, связанные с мафией, им 
принадлежала треть всех мафи-
озных активов. Исследователь-

ский центр установил, что в 
конфискованных у мафиози 
компаниях в ресторанном и го-
стиничном секторах доля жен-
щин-акционеров составила 52 
процента. Далее следуют опто-
вые и розничные торги (38%), 
транспорт (37,8%) и строитель-
ство (28,5%), что примерно в 
два раза превышает число жен-
щин — владельцев бизнеса в ле-
гальной экономике Италии.

Мафиози передают финансо-
вую деятельность в руки жен-
щин, «чтобы защитить себя от 
конфискации и скрыть истин-
ных бенефициаров активов», — 

пояснила Алессандра Дино, 
профессор судебной социоло-
гии в Университете Палермо.

Правда, по оценке экспер-
тов, для криминального мира 
тут есть и проблемы, особенно 
материнство, что спецслужбы 
часто используют для перевер-
бовки женщин-мафиози. Они 
нередко готовы идти на сотруд-
ничество с властями в обмен на 
возможность вывести детей из 
преступного мира и скрыться в 
рамках программы защиты сви-
детелей. 

АВТОМОБИЛИ Водители реже совершают грубые нарушения 

Бесправных стало меньше 
Владимир Баршев 

К
оличество водителей, ко-
торые были лишены прав, 
сократилось почти на 20 

процентов. Об этом сообщили 
ТАСС в пресс-центре МВД. 
Правда, отметили, что речь идет 
о данных за первое полугодие 
прошлого года. Статистика за 
весь год только готовится.

В первом полугодии 2019 
года Госавтоинспекцией полу-
чено из судов более 152,3 тыся-
чи постановлений о лишении 
водителей права управления 
транспортными средствами. 
Это на 18,9 процента меньше 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2018 года, сообщили 
в МВД. 

И количество выявленных 
нетрезвых водителей сократи-
лось примерно на столько же. 
Но давайте рассмотрим стати-
стику Судебного департамента 
при Верховном суде. По его 

данным, в первом полугодии 
2019 года судами было рас-
смотрено 114,5 тысячи дел об 
управлении в нетрезвом виде. 
Почти 89 тысяч человек были 
лишены прав. Еще почти 23,8 
тысячи дел рассмотрено за 
управление в нетрезвом виде и 
без прав. Из них прав лишено 
всего 308 человек. 

Казалось бы, чего лишать, 
если прав нет. Но не все так 
просто. Например, попался за 
рулем мотоцикла нетрезвый 
водитель, у которого нет прав 

категории «А». Зато у него есть 
права категории «В». Вот их-то 
его суд и лишил. 

Для сравнения за первое по-
лугодие 2018 года, по данным 
Судебного департамента, суда-
ми было рассмотрено более 
156,5 тысячи дел по этим двум 
«пьяным» статьям Кодекса об 
административных правонару-
шениях. А прав были лишены 
почти 102,6 тысячи водителей. 
То есть снижение налицо. 

За отказ от медосвидетельст-
вования суды рассмотрели бо-
лее 94,5 тысячи дел. При этом 
лишены прав более 62 тысяч во-
дителей. За аналогичный пери-
од 2018 года суды рассмотрели 
по этой статье более 105 тысяч 
дел. В результате прав лишились 
более 70 тысяч водителей.  

Еще одна «нетрезвая» ста-
тья КоАП — ч. 3 ст. 12.27 — пред-
усматривает ответственность 
за употребление опьяняющих 
веществ после ДТП, но до осви-
детельствования. По этой ста-
тье в первом полугодии прош-
лого года суды рассмотрели 
2269 дел. А прав лишились 
1264 водителя. Сравнить со 
статистикой предыдущего года 
эти данные не получается, по-
тому что тогда они объединя-

лись в одно вместе с оставлени-
ем места происшествия. 

Можно, конечно, предполо-
жить, что часть нетрезвых води-
телей пополнила статистику по 
уголовным делам. Напомним, 
что у нас с июля 2015 года нача-
ла действовать именно уголов-
ная ответственность за повтор-
ное управление в нетрезвом 
виде. Но тут тоже невозможно 
сравнить данные. Ведь статья 
264.1 Уголовного кодекса в 
апреле прошлого года была из-
менена. И с этого времени под 
уголовную ответственность по-
падают также те, кто, уже буду-
чи наказан за управление в не-
трезвом виде или за отказ от ме-
досвидетельствования, отказы-
вается опять ехать к врачам. 

В первом полугодии прош-
лого года по этой статье при-
влечено к ответственности 27 
112 человек. Из них более 24 
тысяч человек в качестве до-
полнительного  наказания 
были лишены права управле-
ния. 

Реальные сроки по этой ста-
тье получили чуть более 3,5 ты-
сячи человек. Еще 3,1 тысячи 
водителей были наказаны 
условными сроками. Абсолют-
ное большинство — почти 18,8 
тысячи водителей — были нака-
заны обязательными работами. 

И скорее всего на снижение 
количества нетрезвых водите-
лей значительно влияет риск 
получить судимость. 

Значительно сократилось число выявленных на дорогах нетрезвых водите-
лей. 

Роль женщин в криминальном мире 
стремительно растет. 

А К Ц Е Н Т

За управление в нетрезвом виде более 
3,5 тысячи человек получили реальные 
сроки. Еще 3,1 тысячи водителей были 
наказаны условными сроками
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— Узнайте больше о правилах 
дорожного движения 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto 

ВЗЛЕТ И ПАДЕНИЕ ЖЕНЩИН-МАФИОЗИ

Одной из самых известных женщин-мафиози в исто-

рии стала Арлин Брикман, которая начала свою бан-

дитскую карьеру в послевоенном Нью-Йорке в 

1950—1970-е годы. Голливуд собирается экранизиро-

вать ее биографию, основанную на бестселлере авто-

ра Терезы Карпентер «Девушка мафии».

Режиссер планируемой ленты Паоло Соррентино 

рассказал, что Брикман знала много секретов мафии. 

В конце шестидесятых годов прошлого столетия она 

стала осведомителем ФБР. В 1986 году ее показания 

помогли осудить гангстера Энтони Скарпати и других 

мафиози из клана Коломбо. 85-летняя Брикман жива 

и живет под защитой спецслужб во Флориде.

Мафия иногда использует женщин в качестве килле-

ров. В прошлом году в Мехико женщина в светлом па-

рике хладнокровно застрелила двух израильтян в ки-

тайском ресторане в престижном торговом центре. 

Нападавшая была арестована и утверждала, что двой-

ное убийство было «преступлением страсти». Но 

следствие установило, что обе жертвы были извест-

ными фигурами в преступном мире, а их убийство за-

казала конкурирующая преступная группировка.

Анна Мария Ликкарди, Розетта Кутоло и Раффаэлла 

Д’Альтерио — известные представители вошедшей в 

историю наркомафии Неаполя. Д’Альтерио по про-

звищу «Большой Котенок» была арестована в 2012 

году, через шесть лет после того, как она взяла на 

себя контроль над клановыми операциями после 

убийства ее мужа. Но спустя три года она получила 

несколько огнестрельных ранений в одной из беско-

нечных войн за контроль над торговлей наркотиками 

в Неаполе.

ПРОИЗВОДСТВО  

Бизнес заказал 
больше меток 
для обуви, 
чем ожидалось

ПОД 
КАБЛУКОМ
Ольга Игнатова

Более 2 миллиардов кодов для 
маркировки обуви уже заказал 
бизнес. И это намного больше, 
чем ожидалось, сообщили в 
Центре развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ).

С марта 2020 года продажа 
немаркированной продукции 
будет запрещена. Интересно, 
что количество выданных ко-
дов уже сейчас в несколько раз 
превосходит оценки объема 
российского рынка обуви.

Так, по данным «РБК Иссле-
дования рынков», в 2018 году 
объем рынка в натуральном 
выражении составлял 460 млн 
пар обуви, а в первом полуго-
дии 2019 года — почти 177 млн 
пар. Как отмечают в ЦРПТ, ре-
альный размер отрасли может 
быть на 400% больше, чем счи-
талось до внедрения марки-
ровки. «Маркировка и просле-
живание — инструмент сокра-
щения нелегального оборота, 
доказавший свою эффектив-
ность в России и в других стра-
нах, — отметил «РГ» замгенди-
ректора ЦРПТ Реваз Юсупов. — 
Внедрение системы позволяет 
создать цифровую копию ка-
ждой отрасли, повысить про-
зрачность в отношениях меж-
ду государством, бизнесом и 
потребителем, определить ре-
альный объем продукции на 
рынке и долю нелегального 
оборота. Участники рынка и 
аналитические агентства оце-
нивали объем отрасли в 329 
млн пар обуви в год. При этом 
всего за несколько месяцев, с 
момента как маркировка об-
уви стала обязательной, ком-
пании заказали в системе 
Честный ЗНАК уже 1,127 млрд 
кодов, которыми маркируются 
товарные остатки и произво-
димая в реальном времени об-
увь. Таким образом уже на про-
межуточном этапе можно го-
ворить, что в результате обеле-
ния отрасль оказалась на 400% 
больше, чем считалось до вне-
дрения маркировки.  

ЦИФРЫ  

В России 
пересмотрят 
статистику по 
производству 
с 2015 года

РОССТАТ 
МЕНЯЕТ ТОЧКУ 
ОТСЧЕТА
Сергей Тихонов

С января 2020 года Росстат при 
расчетах индекса производства 
переходит на новый базисный 
год. Таковым выбран 2018 год. 
Именно его результаты будут 
использоваться в качестве от-
правной точки для сравнения с 
текущими показателями. Ранее 
базисным был 2010 год. В ве-
домстве уточнили, что относи-
тельно нового базисного года 
будет пересмотрена статистика 
за последние пять лет с 2015 
года.

Делается это из-за того, что с 
течением времени накаплива-
ются многочисленные измене-
ния как в структуре производ-
ства, так и связанные с колеба-
нием цен на ту или иную про-
дукцию на рынке. Переход на 
новый базисный год позволит 
рассчитывать индекс произ-
водства более точно. С 2010 
года прошел уже достаточный 
отрезок времени, вместивший 
в себя, например, падение не-
фтяных котировок, антирос-
сийские санкции и начало реа-
лизации программы импорто-
замещения.

Замруководителя Росстата 
Сергей Егоренко отметил, что 
ООН рекомендует обновлять 
базисный год не реже одного 
раза в пять лет для того, чтобы 
актуализировать отраслевую 
структуру. «Большинство стран 
мира следует этим правилам, а 
мы уже вышли за эти рамки», — 
сказал Сергей Егоренко. Он 
подчеркнул, что выбор 2018 
года не случаен. «В 2016 году 
было принято решение о пере-
ходе на новые классификаторы 
видов экономической деятель-
ности и производимой продук-
ции. Соответственно, 2017 год 
стал переходным, а данные 
2018 года уже можно оцени-
вать как максимально досто-
верные и устойчивые, поэтому 
он был взят за основу», — поя-
снил Егоренко. 

ФИНАНСЫ ЦБ изменит 
критерии сомнительности 
банковских операций

Чтоб не вышло 
блоком

Ольга Игнатова

В Банке России уточнили, зачем понадобилось менять 
критерии, по которым банки могут заподозрить про-
ведение сомнительных операций.

Как пояснили «РГ» в ЦБ, проект указания Банка 
России о внесении изменений в положение № 375-П 
разработан в целях актуализации перечня критериев 
необычных операций. «Обращаем внимание, что пере-
чень критериев не обновлялся на протяжении послед-
них 8 лет (со дня издания положения Банка России 375-
П). Работа по актуализации критериев велась на протя-
жении последнего года совместно с Росфинмонито-
рингом и преследовала цель исключить устаревшие и 
добавить новые схемы совершения необычных опера-
ций с учетом современного развития финансового 
рынка и общей цифровизации технологий предостав-
ления банковских услуг», — подчеркнули в ЦБ.

Актуализированный перечень критериев не исчер-
пывающий. Кредитные организации, как поясняет ре-
гулятор, вправе дополнить его своими, характерными 
именно для них, с учетом масштаба, специфики и ха-
рактера деятельности кредитной организации, харак-
тера совершаемых клиентами операций и связанного с 
ними уровня риска легализации (отмывания) преступ-
ных доходов. 

Также в ЦБ обратили внимание, что в разработан-
ном документе речь идет лишь о признаках, которые 
могут указывать на необычный характер операции. 
«В каждом конкретном случае банк должен рассма-
тривать его с учетом всех обстоятельств, самостоя-
тельно принимая решение о целесообразности или 
нецелесообразности применения каких-либо мер», — 
добавили в ЦБ.  

ЖКХ В Госдуме обсудили 
нормы на электроэнергию

Выход в свет

Марина Трубилина

На необходимость введения для населения определен-
ных норм потребления электроэнергии, сверх которых 
оплачивать электричество нужно по более высоким 
тарифам, указали участники «круглого стола» в Госду-
ме, посвященного теме тарифного регулирования в 
электроэнергетике.

Как отметили на «круглом столе», сейчас существу-
ют различные формы перекрестного субсидирования 
(когда пониженные тарифы для одних групп потреби-
телей компенсируются завышенными тарифами для 
других): между населением и другими потребителями, 
между крупными и небольшими предприятиями, меж-
ду электроэнергией и теплом и др. 

По словам Ольги Темной из Института экономики 
естественных монополий РАНХиГС, самая большая 
доля перекрестного субсидирования тарифа на переда-
чу электроэнергии приходится на сельское население 
и городское население с электроплитами. При этом за-
траты на содержание сетей в сельской местности зна-
чительно выше из-за меньшей плотности жилья. Кроме 
того, там немало коттеджей с большой подключенной 
мощностью, но их владельцы платят лишь за киловат-
ты, используемые в несколько летних выходных дней. 
«Мы предлагаем ввести для населения фиксирован-
ную ставку на содержание электросетей в расчете на 
киловатт присоединенной мощности, чтобы это могло 
возмещать затраты на содержание сетей даже в случае, 
если электропотребление жилого объекта составляет 
за год мизерную величину. По нашим оценкам, оплата 
по фиксированной ставке должна составить в среднем 
половину сбора за электроэнергию», — сказала Темная.

Для жителей городских домов с электроплитами не-
обходимо, по ее мнению, ввести так называемую «ку-
хонную норму». Сейчас для владельцев электроплит та-
риф ниже, чем для их соседей из газифицированных до-
мов. «Это устанавливалось в свое время, чтобы соответ-
ствовали затраты людей, у которых электроплиты, за-
тратам людей с газовыми плитами. Однако сейчас в до-
мах, оборудованных электроплитами, возросло элек-
тропотребление за счет стиральных, посудомоечных 
машин, кондиционеров. Не совсем понятно, почему 
люди в домах с газовой плитой должны платить за это 
потребление по стандартному тарифу, а там, где элек-
троплита — по пониженному?» — отмечает Темная.  

ПРИГОВОР Суд надолго 
отправил за решетку 
четверых убийц

Бандиты 
строгого 
режима

Владимир Полетаев

В Москве вынесли обвинительный приговор организо-
ванной группе, которая убила двух москвичей с целью 
незаконного завладения их недвижимостью.

Суд признал четверых фигурантов виновными в 
убийстве, мошенничестве и разбое. По приговору суда 
Айгуль Умнова, Виктория Лазарева, Владимир Зубчен-
ко и Денис Морозов получили от 19 до 4 лет лишения 
свободы. Заключение осужденные будут отбывать в 
колонии строгого режима. В зависимости от роли каж-
дого они признаны виновными в совершении убийства 
двух и более лиц, в разбое, совершенном организован-
ной группой, в краже, совершенной организованной 
группой, и в мошенничестве в особо крупном размере.

Расследование началось после того, как 29 июля 
2017 года на южном берегу Москвы-реки вдоль улицы 
Борисовские Пруды были обнаружены два черных по-
лиэтиленовых пакета, содержавшие фрагменты тела 
женщины. Позднее, днем первого августа, при прове-
дении оперативно-разыскных мероприятий, на том же 
берегу были обнаружены восемь полиэтиленовых па-
кетов и две зацементированные картонные коробки с 
останками тела неизвестного мужчины, а также фраг-
мент тазовой кости человека.

Материалы уголовного дела составили более 55 то-
мов. По делу было допрошено более 50 свидетелей, на-
значено и проведено более ста различых экспертиз.  

ОБЩЕСТВО 

Митрополит 
Иларион 
извинился 
за слова 
протоиерея 
Смирнова 

СЛАБОЕ ЗВЕНО

Елена Новоселова

Глава отдела внешних церков-
ных связей Московского патри-
архата митрополит Иларион на-
звал женщин в незарегистриро-
ванных браках «слабым звеном» 
и извинился перед ними за слова 
протоиерея Димитрия Смирно-
ва. Напомним, что на встрече с 
участниками православного со-
общества OrthodoxBRO отец Ди-
митрий назвал гражданских жен 
«бесплатными проститутками».

Митрополит считает, что 
священник эпатирует народ «из 
благих побуждений», желая 
привлечь внимание обществен-
ности к теме защиты брака и се-
мьи. А вот в так называемых гра-
жданских браках «женщина не-
редко оказывается слабым зве-
ном, особенно если мужчина со-
стоятелен».

По словам протоиерея Ди-
митрия Смирнова, к нему уже 
обращались сотрудники поли-
ции и прокуратуры из-за ано-
нимных «доносов».

«Люди, ничего не зная, по-
сылают мне угрозы с матом, 
угрожают меня избить и про-
чее. Что я кому плохого сде-
лал? В частной беседе с груп-
пой молодых лиц сказал — ну, 
записали, выложили в интер-
нет», — сказал он агентству 
«Москва».  



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 февраля 2020
вторник № 34 (8088)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Россия — 
Европа: к отношениям 
прагматизма 
и ответственного 
взаимодействия

В поисках 
новой модели

Игорь Иванов, 
президент Российского совета по международным 
делам (РСМД), министр иностранных дел России 
(1998—2004 гг.)

Одной из центральных тем, вокруг которых шли ди-
скуссии на только что завершившейся в Мюнхене еже-
годной конференции по безопасности, была вечная 
тема отношений между Россией и Европой. Ни для кого 
не секрет, что эти отношения вот уже долгое время на-
ходятся в состоянии глубокого кризиса. И кризис этот 
вызван не только событиями на Украине, значение и 
последствия которых для России и Европы никак нель-
зя преуменьшать. Он имеет более глубокие корни, свя-
занные с очевидной неготовностью обеих сторон вы-
работать оптимальные формы их взаимодействия на 
современном этапе.

Тем не менее выступления на Конференции дают 
основания говорить о том, что стороны проявляют го-
товность вырабатывать оптимальную модель отноше-
ний. Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер прямо 
заявил: «Европа не 
должна мириться со 
все большим отчуж-
дением России. Мы 
нуждаемся в других, 
лучших, отношени-
ях ЕС с Россией и 
России с ЕС». Боль-
шинство европей-
ских лидеров в той 
или иной форме со-
глашались с тем, что 
нынешнее состоя-
ние отношений Мо-
сквы и ее западных 
соседей не может считаться нормальным и нуждается в 
пересмотре. Вопрос, как всегда, упирается в то, какими 
могли бы стать конкретные взаимоприемлемые параме-
тры новой модели отношений. 

На протяжении почти пяти десятков лет мне довелось 
непосредственно заниматься практическими вопроса-
ми развития сотрудничества между Советским Союзом, 
а затем России, с одной стороны, и Европой, с другой. За 
этот немалый исторический срок стороны последова-
тельно испытали три модели взаимодействия, ни одна из 
которых в итоге не прошла проверку временем. Любой 
опыт прошлого должен быть предметом внимания не 
только историков, но и политиков, если те не хотят снова 
и снова повторять старые ошибки. К каким выводам под-
водит нас опыт последних тридцати лет отношений меж-
ду Россией и Европой? 

Прежде всего наши отношения должны строиться не 
на эмоциях, а на прагматических оценках существую-
щих на данный момент возможностей и ограничителей.  
В силу своей истории, культуры, религии, жизненного 
уклада Россия и ЕС не готовы к тому, чтобы создавать 
единые пространства в основных сферах деятельности 
(если не считать единые пространства в гуманитарной, 
культурной или образовательной сферах).

На современном этапе Россия и Европейский союз 
решают разные задачи развития, которые порой не толь-
ко не тождественны другу, но и могут вступать в проти-
воречие. Это касается сфер политики, экономики, и без-
опасности. Любые механизмы сотрудничества начнут 
работать только в том случае, если они будут учитывать 
не только общие интересы, но и объективно существую-
щие расходящиеся интересы. А это значит, что в понятие 
«сотрудничества» мы должны включать не только сов-
мещение общих или совпадающих интересов, но и мини-
мизацию издержек и рисков, связанных с неизбежным 
соперничеством и даже с элементами противостояния.

Коль скоро это 
так, то в основе от-
ношений между Рос-
сией и Европой дол-
жен оставаться пра-
гматизм. Однако 
прагматизм сам по 
себе недостаточен 
для того, чтобы стро-
ить стабильные от-
ношения. Ведь и мо-
дель «выборочной 
вовлеченности» 
претендовала на то, 
чтобы выстраивать 
прагматичный диалог между Брюсселем и Москвой. Но, 
как показал опыт последних шести лет, голый прагма-
тизм, по сути, мало чем отличается от оппортунизма и 
попыток так или иначе переиграть партнера, воспользо-
вавшись своими сравнительными преимуществами в 
той или иной сфере. 

Поэтому понятие «прагматизма» должно быть до-
полнено понятием «ответственного взаимодействия». 
Ответственность в данном случае предполагает прежде 
всего умение и готовность сторон учитывать не только 
свои ближайшие конъюнктурные интересы, но также 
интересы стратегические, долгосрочные. И не надо быть 
Нострадамусом, чтобы прийти к очевидному выводу: 
чем дальше в будущее мы заглядываем, тем больше мы 
находим областей совпадающих интересов России и Ев-
ропы. Нельзя допускать, чтобы эмоции момента закры-
вали эту долгосрочную перспективу.

Кроме того, понятие ответственности предполагает 
учет не только собственных интересов, а также интере-
сов своего партнера, но и более широких интересов всей 
международной системы в целом. От Европы и России 
зависит не только будущее их двусторонних отношений, 
но и в значительной мере будущее мирового порядка. 
Думая о взаимодействии в таких сферах, как глобальная 
и региональная стабильность, нераспространение ядер-
ного оружия и борьба с международным терроризмом, 
управление климатом и миграционными потоками, мы 
должны постоянно помнить о нашей общей ответствен-
ности за формирующийся миропорядок. Принять как 
историческую неизбежность новый миропорядок в фор-
мате «игры без правил», «войны всех против всех» мы 
просто не имеем права.   

Совмещение прагматизма и ответственности потре-
бует значительных интеллектуальных и политических 
усилий с обеих сторон. Для начала необходимо, чтобы 
Россия и Европа приступили к выстраиванию таких ме-
ханизмов взаимодействия, включая контакты на самом 
высоком политическом уровне, которые способствова-
ли бы лучшему взаимопониманию и открывали бы воз-
можности для плодотворного сотрудничества. Разумеет-
ся, эти контакты должны подкрепляться настойчивой 
работой на всех других уровнях и площадках, включая 
совместную работу чиновников, дипломатов, военных, 
экспертов и активистов гражданского общества.   

ДИСКУССИЯ Участники клуба «Валдай» знают, в чем причины кризисов на Ближнем Востоке

Восточный экспресс-анализ
Константин Волков

К
ак не допустить превраще-
ние Ближнего Востока и 
Северной Африки в «дикое 

поле»? Ответ на этот и многие 
другие вопросы искали эксперты 
из разных стран, собравшиеся в 
Москве на конференции Между-
народного дискуссионного клу-
ба «Валдай» (17—18 февраля) под 
названием «Ближний Восток в 
эпоху перемен: к архитектуре 
мировой стабильности».

Мероприятие, организован-
ное совместно с Институтом 
востоковедения РАН, проходит 
уже девятый раз и за это время 
превратилось в известную сре-
ди международных специали-
стов площадку для обмена мне-
ниями. Замминистра иностран-
ных дел РФ Игорь Моргулов 
подчеркнул, что «высокий уро-
вень участников позволяет объ-
ективно рассмотреть сценарии 
развития ситуации в регионе».

Участники конференции вы-
делили несколько основных 
трудностей на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке. Среди 
них, как считает директор про-
граммы конфликтного регули-
рования в Центре Картера Хрэр 
Бальян, доступ к воде, демогра-
фия и социальная обстановка, 
дефицит новых технологий.

Другой тормозящий фактор 
— постоянное вмешательство 
внешних сил в дела региона.

Все участники встречи со-
лидарны во мнении, что пра-
ктически ни один конфликт на 
Ближнем Востоке разрешить 
пока что не удалось, но это не 
повод опускать руки. Если 

произойдет фрагментация, то 
есть Ближний Восток и Север-
ная Африка потеряют регио-
нальное единство, то «про-
странство от Атлантики до 
Ирана превратится в огром-
ную «Зону» из «Пикника на 
обочине» братьев Стругацких, 
куда в поисках лихой удачи по-

тянутся отчаянные сталкеры». 
Такой мрачный прогноз дают 
авторы доклада клуба «Вал-
дай» под названием «Ближний 
Восток: к архитектуре новой 
стабильности?».  

ДИПЛОМАТИЯ Итальянские журналисты «ускорили» выход 
интервью Сергея Лаврова 

Европа теряет время

Евгений Шестаков, 
Мюнхен — Рим 

П
редполагалось, что 
интервью министра 
иностранных дел 
Сергея Лаврова ита-
льянской газете 
«Стампа» появится 
во вторник, когда 
начнутся россий-
ско-итальянские пе-

реговоры в формате «2+2» 
(встречаются министры оборо-
ны и иностранных дел. — От ред.). 
Но издание решило выпустить 
интервью на день раньше. 18 
февраля газета «Стампа» не 
выйдет из-за забастовки сотруд-
ников.

Ответы Лаврова итальян-
ским журналистам появились 
практически одновременно с по-
явлением в СМИ комментария 
польского министра иностран-
ных дел Яцека Чапутовича. Тот, в 
частности, заявил, что Москва 
представляет собой очень се-
рьезную угрозу, что действует 
она в ущерб интересам Запада, и 
чтобы противостоять ей, Евро-
союз должен объединиться с 
другими странами, прежде всего 
с США. Конечно, Чапутович — 
пример русофоба, в отношении 
взглядов которого применима 
русская поговорка: «горбатого 
могила исправит». И все же веду-
щие страны Старого Света, ра-
тующие за европейскую соли-
дарность, не могут проигнори-
ровать такую реакцию Варшавы 
и ее прибалтийских единомыш-
ленников. В этой связи начинаю-
щийся в понедельник визит Лав-
рова в Рим помимо традицион-
ного обмена мнениями по ме-
ждународной повестке должен 
дать не расплывчатый ответ — на 

чьей стороне итальянские влас-
ти. Поддерживают ли они точку 
зрения Макрона, выступающего 
за диалог с Россией и отказ от 
вредящих Европе санкций, или 
поляков с их исторической русо-
фобией и жертвенной влюблен-
ностью в Вашингтон. 

После выступления Сергея 
Лаврова на Мюнхенской конфе-
ренции ее организаторы разре-
шили задать российскому мини-
стру только два вопроса. Один из 
них принадлежал итальянскому 
журналисту из газеты «Коррье-
ре делла сера». Но, как выясни-
лось, того, в первую очередь, ин-
тересовали не взгляды Москвы 
на диалог с Евросоюзом, не угро-
жающая миру новая гонка воо-
ружений, в том числе в космосе, 
а перспективы урегулирования 
конфликта в Ливии. 

По мнению источников «РГ», 
сохраняющийся с Италией не 
один год формат «2+2» во мно-
гом обусловлен тем, что Рим ни-
когда не занимал откровенно ан-
тироссийскую позицию в евро-
пейских дискуссиях и, напро-
тив, стремился к налаживанию 
отношений, вопреки европей-
ским ограничительным мерам. 
Тем не менее санкции нанесли 
серьезный урон двусторонней 
торговле — товарооборот упал с 
53,8 миллиарда долларов в 2013 
году до 26,9 миллиарда в 2018 
году. При этом потери итальян-

ских производителей достигают 
порядка двух миллиардов долла-
ров. 

Отвечая на вопрос газеты 
«Стампа» о том, каковы ожида-
ния России от нового состава Ев-
рокомиссии, Лавров назвал про-
шедшие годы «периодом упу-
щенных возможностей в отно-
шениях с Евросоюзом». По его 
мнению, «действуя по принципу 
наименьшего знаменателя, 
Брюссель сохраняет абсурдную 
увязку дальнейшего взаимодей-
ствия с Москвой с внутриукра-
инским урегулированием». Зна-
чительная часть урона, наноси-
мого санкциями ЕС, несет Ита-
лия, что противоречит корен-
ным интересам граждан двух 

стран. «Рассчитываем, что новое 
руководство Евросовета и Евро-
комиссии осознает несовмести-
мость сохранения порочного 
«статус-кво» с поставленного им 
амбициозными задачами прев-
ращения Евросоюза в геострате-
гического игрока высшего ран-
га», — отметил глава МИД Рос-
сии.

Другой темой, которая инте-
ресовала итальянских журнали-
стов и которая неизбежно будет 
обсуждаться в ходе российско-
итальянских министерских 
встреч на вилле Мадама под Ри-
мом, стала ситуация в Ливии. В 
заключительный день Мюнхен-
ской конференции на ее полях за 
закрытыми дверями состоялись 
очередные консультации по ли-
вийскому треку. Предполагает-
ся, что следующая после Берли-
на международная встреча по 
Ливии пройдет в Италии. 

Журналистов «Стампы» ин-
тересовало, согласен ли Лавров с 
тем, что ситуация в Ливии 
«вновь выходит из-под контр-
оля»? Российский министр та-

кую постановку вопроса назвал 
не совсем корректной. «Пра-
вильнее было бы сказать, что об-
становка не претерпела карди-
нальных изменений», — пояснил 
он. По словам главы МИД Рос-
сии, противоречия между участ-
никами конфликта зашли так да-
леко, что разрешить их в рамках 
одного, даже самого представи-
тельного форума невозможно. 

Он назвал непонятной фор-
мулировку высказанных ранее 
намерений Евросоюза гаранти-
ровать территориальную це-
лостность Ливии. «Гарантом в 
этом вопросе должны выступать 
сами ливийцы, а задача между-
народного сообщества — содей-
ствовать им в создании необхо-
димых условий. Универсальные 
же гарантии по урегулированию 
ситуации в Ливии может дать 
только Совет Безопасности 
ООН», — разъяснил журнали-
стам «Стампа» позицию России 
Сергей Лавров.  

Визит Сергея Лаврова в Рим должен 
прояснить, поддерживает ли Италия 
идею восстановления диалога с РФ.

Девятая конференция «Валдая» 
по Ближнему Востоку собрала спе-
циалистов из многих стран.

А К Ц Е Н Т

Итальянские производители потеряли 
около двух миллиардов евро из-за 
антироссийских санкций Евросоюза

— Полный текст статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1827709 

КАЗУС

Немецкого 
пекаря 
осудили 
за «расистские» 
пирожные

СЛАДОСТЬ 
НЕ В РАДОСТЬ
Марина Алешина

Накануне традиционной кар-
навальной недели (аналог на-
шей Масленицы) в Германии 
разгорелся скандал вокруг... 
пирожных, которые больше по-
лувека выпекает кондитерская 
в Кельне. К празднику сладости 
в белой и шоколадной глазури 
превратились в забавные ро-
жицы, в которых местные бло-
геры углядели «расистский» 
подтекст. Об этом пишет газета 
Koelner Stadt-Anzeiger. 

Фигурки украсили кремовы-
ми тюрбанами с кисточками — 
такие головные уборы носили в 
Османской империи. А шоко-
ладные «головы» получили 
крупные губы и — фантазия от 
шеф-повара — прическу с ко-
стью в шевелюре. Представите-
ли мигрантских диаспор Кель-
на сочли кулинарные экспери-
менты оскорбительной на-
смешкой над представителями 
негроидной расы. Хотя и осма-

ны, и «мавры» исстари высту-
пали героями карнавальных 
шествий. Кондитеру пришлось 
оправдываться, что его гастро-
номическая серия «Забавные 
карнавальные головы» не име-
ет ничего общего с колониаль-
ными замашками. «И в мыслях 
такого не было! Мы декориро-
вали пирожные в духе истори-
ческих костюмов ряженых, — 
оправдывался кондитер Грегор 
Фромме, чью лавочку в Кельне 
знают с 1960-х годов. — К нам 
заходили люди самых разных 
национальностей, и никто ни-
когда не обижался».  Его фир-
менный зефир «Отелло» всегда 
был нарасхват —  даром что 
Шекспира в Германии еще 
никто не запрещал. Ранее «РГ» 
писала о том, что в немецком 
городе Фульда вот уже который 
год организаторам карнавала 
запрещают допускать к шест-
вию актеров в образе «негра с 
юга» с характерными атрибу-
тами — раскрашенными черной 
ваксой лицами,  леопардовыми 
шкурами, костяными бусами. А 
в детсадах Гамбурга и Эрфурта 
отменили костюмированные 
утренники, чтобы малыши не 
играли в «вождей красноко-
жих» с масками и перьями, 
признанными «неполиткор-
ректными». Под шквал крити-
ки в Германии попал и старин-
ный фармацевтический бренд 
«У мавра»: владельцы разбро-
санных по всей стране аптек с 
трудом отбиваются от требова-
ний сменить вывески.  

Большинство 
европейских лиде-
ров соглашались, 
что отношения с 
Россией нуждают-
ся в пересмотре

В основе отноше-
ний России 
и Европы должен 
лежать не только 
прагматизм, но 
и ответственность

МНЕНИЕ

Василий Кузнецов, руководитель Центра арабских 
и исламских исследований Института востоковедения РАН:
Сегодня каждая заинтересованная сторона в процессе ливийского уре-

гулирования отстаивает свои интересы, хотя главные проблемы нахо-

дятся внутри Ливии. Это касается Италии и Франции, стран Персидского 

залива и Турции.

Что касается перспектив урегулирования, то сейчас вопрос в том, чтобы 

наладить работу механизмов, направленных на это. Соответствующие 

варианты уже были озвучены в Москве, Берлине, на Мюнхенской кон-

ференции по безопасности.

Параллельно с усилиями Москвы, Европы, Турции, стран Персидского 

залива есть еще одно государство, которое, возможно, будет заинтере-

совано помочь в ливийской проблеме. Это Алжир, где новый президент 

Абдельмаджид Теббун заинтересован в том, чтобы показать успехи на 

дипломатическом поле.

ЛАВРОВ О МЮНХЕНСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Перед вылетом в Рим Сергей Лавров рассказал о своих 

впечатлениях от Мюнхенской конференции. Отвечая 

на вопрос, обсуждался ли на встрече с госсекретарем 

США Майком Помпео вопрос о продлении договора 

CНВ-3, Лавров заметил: предметом переговоров стали 

вопросы, которые касались всего комплекса россий-

ско-американского диалога. В том числе тех вопросов, 

которые находятся в компетенции «пятерки» постоян-

ных членов Совбеза ООН. Министр не стал уточнять 

детали, но подтвердил, что со стороны американской 

стороны «есть подвижки в сторону более конструктив-

ного подхода».

В отношении выступления на Мюнхенской конферен-

ции президента Франции Эмманюэля Макрона, кото-

рый призвал к налаживанию диалога с Россией, глава 

МИД России согласился с тем, что Париж проявляет ге-

ополитический прагматизм и настроен на диалог с Мо-

сквой. При всех оговорках, сделанных Макроном, он, 

по словам Лаврова, призвал европейских коллег при-

нимать сложившуюся реальность. Заявления прези-

дента Франции прозвучали на конференции диссонан-

сом, с учетом, что основная часть выступавших говори-

ла об упадке западного влияния. «Наши западные пар-

тнеры в ходе конференции искали виновных в сложив-

шейся ситуации внутри западного лагеря, — объяснил 

Лавров. — Они также показывали пальцем на Вашинг-

тон, но чаще на нас и на Китай. Прежде всего на Китай». 

По мнению министра, получилось, что Мюнхенская 

конференция свелась к разговору о том, кто виноват и 

кто круче изложит свои претензии к остальным. На 

этом фоне выступление Макрона в Мюнхене было 

здравым и не направленным на поиск виновных.
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И османы, 
и «мавры» исстари 
выступали героя-
ми традиционных 
карнавальных 
шествий 

От первого лица

Виталий Наумкин, научный руководитель 
Института востоковедения РАН

Какова ситуация с российской помощью восстановлению Сирии 
сейчас?

Россию последнее время заботят в Сирии две гуманитарные пробле-

мы — возвращение беженцев и восстановление разрушенной войной 

страны. Правда, много тысяч беженцев уже вернулись, но этого недо-

статочно. Это связано с тем, чтобольшинство стран Запада и регио-

нальных акторов сегодня не выражают желания оказывать даже гума-

нитарную помощь районам, находящимся под властью правительства 

Башара Асада. Россия пытается доказать, что необходимо помогать 

людям, поскольку это гуманитарная проблема. Но Сирия держится, 

несмотря на дефицит товаров первой необходимости, медикаментов, 

топлива.

A
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ОРУЖИЕ Разрешение луков 
и арбалетов пока 
не означает смягчения 
норм о холодном оружии

Спорим 
на ножах

Михаил Фалалеев

Вступление в силу поправок в Федеральный закон «Об 
оружии», разрешающих охотиться с луками и арбале-
тами, вовсе не сняло многих проблем, касающихся хо-
лодного оружия. Вопросов остается немало. И самый 
главный из них — надо ли официально регистрировать 
холодное оружие, где отметку о такой регистрации ста-
вить и кому предъявлять? Кто вообще вправе интере-
соваться такой регистрацией?

 Вот свежий пример. Недавно московские полицей-
ские задержали мужчину с офицерским кортиком. И 
возбудили уголовное дело по статье 222 — «Незакон-
ные приобретение, передача, сбыт, хранение, перевоз-
ка или ношение оружия, его основных частей, боепри-
пасов». Гражданин, если строго следовать букве зако-
на, — виноват. Он где-то добыл и куда-то нес не принад-
лежащий ему по службе или наследству холодное ору-
жие. Легально его приобрести он тоже был не вправе. 
Скорее всего, он — коллекционер или перекупщик для 
других коллекционеров. По случаю купивший пригля-
нувшийся экземпляр. Маловероятно, что этим корти-
ком планировалось кого-то заколоть. Впрочем, заре-
каться не надо — были и такие страшные случаи. 

Его вряд ли посадят в тюрьму. Но оштрафуют и от-
берут клинок — наверняка. И будут правы. Однако для 
правоохранителей возникнет очередная головная боль 
— адвокаты в суде 
будут оспаривать 
любые обвинитель-
ные решения, ссы-
лаясь на отсутствие 
внятного оружей-
ного законодатель-
ства. И тоже будут 
по-своему правы. 
Действительно, в 
стране тысячи лю-
дей владеют пред-
метами, подпадаю-
щими под определе-
ние «холодное ору-
жие». Многие из них не имеют права на такое владение. 
И что же, они все — преступники? Или все -таки что-то 
не так с нашим оружейным законодательством? Про-
блема из разряда коррупционных. Потому что любой 
правоохранитель начиная с патрульного полицейско-
го в метро или на вокзале может назвать некий метал-
лический предмет холодным оружием, изъять его и за-
держать владельца. 

Заключение о принадлежности изъятого предмета к 
разряду холодного оружия может дать специалист из 
экспертно-криминалистического центра. А эти эк-
спертизы проводятся на основании ведомственных 
инструкций и нормативов МВД. То есть регламент та-
кой экспертизы — внутренняя инструкция правоохра-
нительного ведомства, которую обычный гражданин 
знать не обязан. 

А если так, какое значение она имеет для суда? Ну, 
купил человек на рынке понравившуюся железяку. Он 
же не знал, что это как раз и есть холодное оружие. И 
вообще, если «оружием массового поражения» в Рос-
сии давно признаны кухонный нож и сковородка — 
именно этими предметами совершается абсолютное 
большинство бытовых убийств, — то какой вообще ре-
альный смысл в этой экспертизе? Понятно, что на эк-
спертизу потребуется время. Но электричка, поезд или 
самолет уйдет или улетит без тебя. Вот тут и кроется 
коррупция: за определенную мзду можно ускорить вы-
несение экспертного решения. Правильного решения. 
Причем, сразу на месте. В роли эксперта, разумеется, 
выступит бдительный полицейский. Получается, 
вилы, топор или мачете — всего лишь рабочий инвен-
тарь, а парадный тупой кортик, с которым и задержали 
в Москве человека, — смертоносное оружие? 

Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах и спецслужбах не скрывают, что их 
вполне устроит полное снятие всех ограничений на 
владение холодным оружием, как бы парадоксально 
это ни звучало. А в чем, собственно, проблема? Можно 
ли стать законным владельцем холодного оружия? 
Можно, если вы, скажем, охотник. В оружейном мага-
зине вы показываете разрешение на владение огне-
стрельным оружием и вправе купить нож, на который 
нанесен номер. По закону, этот номер должен быть со-
общен в подразделение лицензионно-разрешительной 
работы и занесен в охотничий билет. И вот — наглядный 
пример профанации законодательства: в новых образ-
цах охотничьих билетов вообще не предусмотрено ни-
каких сведений об оружии его обладателя — ни ружья, 
ни ножа. И если на каждую огнестрельную единицу вы-
дается отдельное разрешение, то холодное оружие в 
подразделениях лицензионно-разрешительной систе-
мы не регистрируется вообще. Разумеется, нет и ника-
кой базы данных.  Полицейский, случайно увидевший 
у вас что-то железное, сам решает, оружие это или нет. 
Или — не решает. Тут уж, как договоришься.  

Следы на обочине
Все автомобили ехали 
именно по этой расчи-
щенной от снега полосе 

дороги. Впереди был сугроб, за 
которым притаился патрульный 
автомобиль ДПС. Инспекторы 
останавливали всех подряд и 
оформляли нарушение за движе-
ние по обочине. Дело в том, что 
если бы не было снега, если бы 
этот кусок дороги не находился в 
то время в ремонте, то, возмож-
но, там и можно было бы разгля-
деть разметку, и даже понять, 
что одна из полос — это асфальти-
рованная обочина. Но — не при 
таких условиях. 

Все остановленные водители 
соглашались с предъявляемым 
им обвинением, но не Кругля-
ков. Не на того напали. Он за-
фиксировал все обстоятельства 
на видео, привлек в качестве 
свидетелей еще двух останов-
ленных водителей. Правда, они 
потом отказались давать пока-
зания, сославшись на то, что все 
решили на месте. А Круглякову 
был выписан штраф 1500 ру-
блей. Он его обжаловал. Но за-
мкомандира 3-го батальона пер-
вого полка ДПС подмосковного 
ГИБДД оставил постановление в 
силе. 

Тогда пострадавший обратил-
ся в суд. Судебное разбиратель-
ство было долгим. Были опроше-
ны все три сотрудника ГИБДД, 
которые участвовали в останов-

ке автомобиля и оформлении 
протокола. Причем даже тот из 
них, который не выходил из ма-
шины, стоявшей за сугробом 
перпендикулярно дороге, утвер-
ждал, что видел нарушение. В 
зеркале заднего вида. 

Были запрошены данные у до-
рожников об организации до-
рожного движения на этом 
участке. Примечательно, что их 
предоставил только «Росавто-
дор», указав, что «фактическое 

наличие или отсутствие элемен-
тов обустройства дороги в мо-
мент совершения правонаруше-
ния могут отличаться от проекта 
организации дорожного движе-
ния и фактическая дислокация 
дорожных знаков и разметки на 
данном участке дороги в это вре-
мя могут подтверждаться фото- 
и видеоматериалами».

Но в деле отсутствуют фото- и 
видеоматериалы. Из доказа-
тельств нарушения инспектора-

ми представлен только протокол 
и рапорты. А у Круглякова съем-
ка есть. И она судьей была отсмо-
трена. 

Поэтому судья решил, что ка-
ких-либо доказательств наруше-
ния, помимо протокола и оспа-
риваемого постановления, а так-
же показаний самих инспекто-
ров, подтверждающих факт на-

рушения, нет.  Не содержится до-
казательств и в представленных 
материалах. 

«Бесспорных доказательств 
совершения правонарушения 
при возбуждении дела и в ходе 
рассмотрения его по существу 
получено не было», говорится в 
решении суда. «Сотрудники 
ГИБДД не выяснили все обстоя-
тельства, которые имели значе-
ние для принятия законного ре-
шения. Само постановление вы-
несено на неполно исследован-
ных доказательствах, в связи с 
чем не может быть признано за-
конным», установил суд. А поэ-
тому постановление он отменил, 
а административное дело пре-
кратил в связи с истечением сро-
ков давности. 

У нас довольно часто выстав-
ляют штрафы водителям, кото-
рые пересекли разметку не там, 
где надо, или двигались не по той 
полосе только потому, что раз-
метки не видно. Камера про нее 
знает, а водитель — нет. И, как 
правило, такие штрафы легко от-
меняются. Поэтому совершенно 
непонятно, почему сотрудники 
ГИБДД по сути вместо того, что-
бы предотвратить нарушения, 
начинают на них пополнять от-
четность. И при  наличии всех 
факторов, доказывающих неви-
новность водителя, не исправля-
ют свои ошибки. Надеются, что 
до суда не дойдет?  

СУД Статью 
Уголовного 
кодекса РФ 
о «телефонном 
терроризме» 
перепишут

ЕСЛИ БЫЛО, 
ТО НЕ В СЧЕТ
Иван Петров

Об очередном правовом про-
беле, выявленном в Уголовном 
кодексе РФ, стало известно на-
кануне. Оказалось, что актив-
но применяемая в последнее 
время следствием из-за волны 
телефонного терроризма ста-
тья 207 УК «Заведомо ложное 
сообщение об акте террориз-
ма» содержит очевидный изъ-
ян. А выяснилось это, как зача-
стую и бывает, методом проб и 
ошибок. 

31 января 2020 года некий 
молодой человек позвонил по 
телефону «02» и сообщил о яко-
бы произошедшем теракте в пе-
тербургском метро. «На «Пло-
щади Восстания» взрыв, вну-
три метро, где поезда. 15 чело-
век пострадавших. «Скорая» 
нужна и пожарные», — сообщил 
он оператору. 

В ходе проверки подземки 
выяснилось, что метро работа-
ет в штатном режиме. Уже 4 
февраля правоохранительным 
органам удалось запеленговать 
телефон, и сотрудники полиции 
задержали злодея. Задержан-
ным оказался 26-летний приез-
жий из Сызрани Иван Найде-
нов. Выяснилось, что он ранее 
неоднократно звонил и сооб-
щал о взрывах и пожарах в ме-
тро, торговом комплексе и даже 
в жилой квартире.

Управление МВД по Цен-
тральному району Санкт-Пе-
тербурга возбудило в отноше-
нии Найденова уголовное дело 
по статье 207 УК РФ «Заведомо 
ложное сообщение об акте тер-
роризма». 6 февраля следова-
тель собирался выйти в суд с 
ходатайством об аресте Найде-
нова. В материалах дела были 
все записи его звонков, теле-
фон, с которого подозреваемый 
звонил, и даже чистосердечное 
признание. Молодой человек 
действительно раскаялся, объ-
яснив свои неадекватные по-
ступки желанием привлечь к 
себе внимание. 

Но уже вскоре правоохрани-
тели неожиданно освобождают 
Найденова и даже возвращают 
ему «орудие преступления» — 
мобильный телефон. Выясни-
лось, что прокуратура не усмо-
трела в действиях Найденова 
состава преступления. 

Оказалось, что по 207-й ста-
тье УК человека можно при-
влечь только за «заведомо лож-
ное сообщение о готовящихся 
взрыве, поджоге или иных дей-
ствиях, создающих опасность 
гибели людей, причинения зна-
чительного имущественного 
ущерба либо наступления иных 
общественно опасных послед-
ствий, совершенное из хули-
ганских побуждений».

Найденов же сообщал толь-
ко о якобы уже произошедших 
событиях: взорвалось метро, 
сгорел торговый центр и т.д. Все 
в прошедшем времени, ни о ка-
ких «готовящихся» происшест-
виях речи не шло. 

В качестве официальной 
причины развала дела была 
указана «неполнота проведен-
ной проверки». Сообщалось, 
что доследственная проверка в 
отношении Найденова продол-
жится. 

Как бы там ни было, ситуа-
цией уже заинтересовались в 
Госдуме, назвав ее «правовым 
казусом». «Прокуратура допу-
стила подход формальный, сле-
довала букве закона, но — не 
духу. Получается, с помощью 
такой словесной эквилибри-
стики можно уйти от уголовной 
ответственности. Чтобы это не 
стало тиражированным преце-
дентом, необходимо скоррек-
тировать закон в этой части», — 
сообщил первый зампред дум-
ского Комитета по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Вячеслав Лыса-
ков.

«Очевидно, проблема есть и 
требует решения. Вместе с кол-
легами из Генеральной проку-
ратуры и МВД мы проработаем 
внесение необходимых попра-
вок», — добавил глава Комитета 
Государственной Думы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн.  

Как много 
ласковых имен 

Обиженная гражданка 
обратилась  в  суд  с 
иском, что опека не 

права в своих требованиях.
В этой семье после развода 

двое детей остались жить с мате-
рью. Они были не очень здоровы, 
поэтому по решению суда отец 
обязан был оплачивать детям не-
обходимое лечение. А еще детям 
регулярно требовались лекарст-
ва, занятия со специалистами, 
санаторий, бассейн и ортопеди-
ческая обувь.

Кто и сколько должен за все 
это платить, было зафиксирова-
но в соглашении, которое за-
ключили родители.

В суде мать объяснила: отец 
практически не общается с 
детьми, до развода вел себя пло-
хо — часто скандалил. Дети  не 
хотели не только его видеть, но и 
представляться его фамилией.
Вот поэтому истица посчитала 
правильным поменять обоим 
детям фамилию и отчество, а 
сыну еще и имя. 

Заявление с такой просьбой 
она подала в местное управле-
ние по вопросам семьи и детства. 

Но опека ответила: чтобы по-
менять имена несовершенно-
летним детям, нужно согласие 
их отца. 

Бывший супруг был против 
того, чтобы детям меняли фами-
лию. По его мнению, желание из-
менить детям отчество и фами-
лию вызвано просто личной не-
приязнью к нему бывшей жены. 

В деле есть показания врачей 
медучреждения, где дети были 
на учете. Там четко сказано: в 
семье сложилась неблагополуч-
ная ситуация. Мать категориче-

ски против общения детей с от-
цом. Женщина агрессивно на-
строена по отношению к быв-
шему супругу, даже опеке при-
ходилось вмешиваться.

Не получив согласия опеки 
на смену фамилий, обиженная 
мать отправилась в суд.

Районный суд с доводами 
истицы согласился и вынес ре-
шение в ее пользу, разрешив по-
менять имена несовершенно-
летним детям без согласия отца. 
Апелляция с решением коллег 
согласилась.

А отец пожелал обжаловать 
решение краснодарских судей в 
Верховном суде. Там его доводы 
изучили и сказали, что мужчина 
прав.Вот аргументы Верховного 
суда. Главный из них — закон за-
щищает детей от злоупотребле-
ний со стороны родителей.

В Семейном кодексе есть 
статья 59. Там сказано, что до 
14-летия опека может разре-
шить изменить ребенку имя и 
фамилию на фамилию другого 
родителя по совместной прось-
бе родителей. 

«Если родители проживают 
раздельно и родитель, с кото-

рым проживает ребенок, жела-
ет присвоить ему свою фами-
лию, то орган опеки и попечи-
тельства разрешает этот во-
прос в зависимости от интере-
сов ребенка и с учетом мнения 
другого родителя», — уточнил 
ВС.

Изменение фамилии ребен-
ку по заявлению одного из роди-
телей без учета мнения другого 
возможно только в ряде случа-
ях. Они прописаны в законе.

Итак, сменить фамилию, 
имя, отчество ребенку без со-
гласия второго родителя можно, 
если органы внутренних дел не 
смогли установить его место на-
хождения. Такую справку после 
проверки заявления о розыске 
дает полиция.

Не спрашивать согласия 
бывшей второй половины также 
можно, если есть решение суда, 
по которому второй родитель 
лишен родительских прав.

Третий случай, при котором 
согласие не требуется, — если 
этот родитель признан судом 
недееспособным. 

И наконец, если этот человек 
без уважительных причин укло-

няется от воспитания и содер-
жания ребенка. Это можно под-
твердить заявлениями о розы-
ске алиментоплательщика, до-
кументами органов внутренних 
дел о возбуждении уголовного 
дела о злостном уклонении от 
уплаты алиментов, приговором 
суда по такому делу и другими 
доказательствами.

Изменить ребенку имя до 
достижения им 14 лет можно 
только если оба родителя со-
гласны. В других случаях учет 
мнения второго родителя обя-
зателен, а для преодоления его 
возражения надо привести ар-
гументы, которые будут сви-
детельствовать о необходимо-
сти сменить имена в интере-
сах детей. 

В нашем споре, сказал Вер-
ховный суд, документы показы-
вают — отец участвует финансо-
во в содержании детей, платит 
алименты, интересуется деть-
ми и их здоровьем. В результа-
тах назначенной судом экспер-
тизы говорится, что дети не мо-
гут «осознанно сделать выбор в 
пользу смены фамилии, имени, 
отчества и тем более прогнози-
ровать последствия этого выбо-
ра». Оснований для изменения 
имен детей без согласия отца 
заявительница не привела, сде-
лал вывод Верховный суд и от-
менил решения нижестоящих 
судов.  

Пока дети не подрастут, изменить 
им имя можно, но только если 
на это есть согласие отца и матери.

То, что водитель двигался по обочине, 
еще необходимо доказать. Но не всег-
да инспекторы этим утруждаются.

А К Ц Е Н Т

Изменить фамилию ребенку 
по заявлению одного из родителей 
без учета мнения другого возможно 
только в нескольких случаях, 
и все они указаны в законе

В новых образцах 
охотничьих 
билетов вообще 
не предусмотрено 
никаких сведений 
об оружии

Иван Найденов 
сообщал только 
о якобы уже прои-
зошедших проис-
шествиях, а не 
о готовящихся
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Справка РГ

Право ребенка на смену фамилии и имени закреплено 59 статьей 

Семейного кодекса РФ. По ней, изменение имени ребенка, который 

не достиг 14 лет, должно производиться на основании заявления ро-

дителей и с их обоюдного согласия.

Закон также предусматривает, что смена имени в свидетельстве о 

рождении гражданина РФ, которому уже исполнилось 10 лет, воз-

можна только при его личном согласии. 

Орган опеки, с которого начинается весь процесс, всегда будет учи-

тывать интересы именно ребенка.

Пакет документов на смену имени таков: заявление, разрешение из 

органа опеки, свидетельство, выданное ребенку при рождении, па-

спорта родителей, плюс их копии, прописка ребенка или выписка из 

домовой книги, свидетельство о браке, свидетельство о разводе, 

если таковой имел место.

При достижении ребенком  10 лет, потребуется представить  его со-

гласие. Последний документ в списке - квитанцию об оплате госпош-

лины.

Для подачи электронного прошение о смене имени, все равно при-

дется получить разрешение из органов опеки. Подготовив докумен-

ты, можно записаться в электронную очередь и приехать в ЗАГС что-

бы оставить запрос на смену имени ребенка.
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Информационное сообщение
ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг 

лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений в форме проведения — слушания по 
проектной документации, включая материалы (в том числе ТЗ) по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту: 
«Строительство ВОС г. Евпатория».

Название намечаемой деятельности: Строительство ВОС 
г. Евпатория.

Цель намечаемой деятельности: строительство водоочис-
тных сооружений с глубоководным выпуском в море с целью 
доведения питьевой воды до нормативных показателей в соот-
ветствии с требованиями экологического и санитарного законо-
дательства.

Месторасположение хозяйственной деятельности: зе-
мельный участок расположен в западной части города Евпатория. 

Заказчик: ГУП РК «Вода Крыма». Юридический адрес: 
295053, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Киевская, 1 А, 
тел.: 8 (3652) 27-10-53; office@voda.crimea.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 
143002, Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 
14, корп. 1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: irn@gkaa.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 13.11.2019 г. по 30.10.2020 г.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-Петербург, проспект 
Большой В.О., дом 78, лит В, тел.: +7 (921) 953-17-56, e-mail: 
mia@eco-cons.ru.

Вид строительства: новое строительство.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений: администрация города Евпатории Республики 
Крым.

В период с 20.02.2020 по 30.04.2020 с документацией 
о намечаемой хозяйственной деятельности, а также ма-
териалами (в том числе ТЗ) по оценке воздействия на ок-
ружающую среду можно ознакомиться в электронном виде 
на портале правительства Республики Крым http://rk.gov.ru в 
разделе «Муниципальные образования», подраздел — «Евпато-
рия», и в печатном виде в департаменте городского хозяйства 
администрации города Евпатории Республики Крым с 9.00 до 
15.00 со вторника по четверг по адресу: г. Евпатория, ул. им. 
60-летия ВЛКСМ, 10, каб. 7.

Общественные обсуждения в форме проведения — слуша-
ния состоятся: 23.03.2020 г. в 15.00 в помещении департамента го-
родского хозяйства администрации города Евпатории Республики 
Крым по адресу: г. Евпатория, ул. им. 60-летия ВЛКСМ, 10.

Замечания и предложения по документации просим на-
править в письменном виде с пометкой «к общественным слу-
шаниям (обсуждениям)»:

— в департамент городского хозяйства администрации горо-
да Евпатории Республики Крым по адресу: 297403, Республика 
Крым, г. Евпатория, ул. им. 60-летия ВЛКСМ, 10, до 30.04.2020 г. 
(включительно), режим работы: понедельник — пятница с 8.00 
до 17.00, перерыв на обед — с 12.00 до 13.00, суббота и воскре-
сенье — выходной;

— в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 143002, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп. 1, оф. 211А.

Также замечания и предложения по документации просим 
направить в электронном виде с пометкой «к общественным слу-
шаниям (обсуждениям)» на e-mail: irn@gkaa.ru, до 30.04.2020 г. 
(включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Во исполнение требований Федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»  и По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации,  утвержденного  приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372, организованы общественные слуша-
ния материалов оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Строительство комплекса производств 
азотной кислоты мощностью 270 000 т/год и аммиачной селитры 
мощностью 340 000 т/год».

Цели намечаемой деятельности:
—  внедрение прогрессивной технологии производства азот-

ной кислоты и аммиачной селитры,
— создание новых рабочих мест,
— создание импортозамещающего продукта.
Место расположения объекта: 301212, Тульская область, Ще-

кинский район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19 
(промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекиноазот», 
юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский 
район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19. Разра-
ботчик проектной документации: ООО «Промстрой инжини-
ринг», адрес: 115114, г. Москва, ул. Дербеневская, д. 1, 
стр. 1. Исполнитель оценки воздействия на окружающую среду: 
ООО «СПЕЦГЕОЛОГОРАЗВЕДКА», адрес: 300012, г. Тула, 
ул. Михеева, д. 17, 5-й эт.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду составляют 130 дней.

Общественные обсуждения планируется провести в форме 
слушаний 30 марта 2020 года в 15.00.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Собрание представителей Щекинского района, адрес: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В целях учета общественного мнения граждан и обществен-
ных организаций предварительный вариант оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту «Строительство комплекса 
производств азотной кислоты мощностью 270 000 т/год и амми-
ачной селитры мощностью 340 000 т/год» доступен для ознаком-
ления в течение 30 дней с момента публикации в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская область, г. Щекино, 
пл. Ленина, д. 1, каб. 29. Телефон для справок: (48751) 5-33-77, 
а также в электронном виде на сайте: http://n-azot.ru в разделе 
«Раскрытие информации».

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, 
e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную поч-
ту ОАО «Щекиноазот»: gna@azot.net.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ Начальник полиции 
Москвы подал в отставку 

На пенсию — 
по выслуге

Иван Петров  

Замначальника ГУ МВД России по Москве — начальник 
столичной полиции генерал-майор Сергей Плахих по-
дал рапорт об увольнении. По словам начальника 
пресс-службы столичного главка МВД Владимира Ва-
сенина, решение генерала связано с желанием уйти на 
пенсию.

В поданном рапорте говорится об увольнении по 
выслуге лет, дающей право на получение пенсии. К сло-
ву, ему 56 лет, 24 апреля текущего года исполнится 57. 

Руководить всей полицией Москвы Сергея Плахих 
назначили в декабре 2017 года. До этого более года (с 
октября 2016 года) он руководил управлением МВД по 
Калужской области. 

За время работы Сергея Плахих было несколько 
громких скандалов с участием столичных полицейских. 
Один из них связан с делом журналиста Ивана Голунова, 
которому оперативники подбросили наркотики, а по-
зже  сами задержали.  

Медиацентр сообщает
«К 75-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ: О МЕХАНИЗМЕ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ИСКАЖЕНИЮ ИСТОРИИ 
ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ» 
19 февраля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» со-

стоится пресс-конференция научного руководителя Института все-

общей истории РАН академика Александра Огановича Чубарья-
на, на которой  спикер расскажет, кто развязал Вторую мировую 

войну, нужно ли закрепить за нашей страной в Конституции статус 

державы-победительницы, что могут российские ученые противо-

поставить натиску фейковой истории, о роли ученых-историков 

в соз дании Центра архивных документов Второй мировой войны.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
У Северного речного 
вокзала откроется 
обновленный парк

Светлые аллеи 

Ирина Огилько 

К Дню города в Москве откроется еще одна большая 
обновленная территория — парк у Северного речного 
вокзала. О том, как ведется работа по его благоустрой-
ству, рассказал журналистам заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустройства города Петр Бирюков. 

Территория парка — около 40 гектаров — обнесена 
забором. В работе задействованы 2,5 тысячи специа-
листов и 500 единиц техники. Объем работ, по словам 
специалистов, большой, а времени мало. Все наладить 
и запустить, притом, что парк является объектом куль-
турного наследия, нужно к началу сентября. 

Как рассказал Петр Бирюков, при разработке про-
екта благоустройства за основу взяли первоначальный 
замысел инженера Тимофея Шафранского. Историче-
ская планировка сохранится, попасть на территорию 
можно будет через пять пешеходных входов и три въе-
зда. На самой территории воссоздадут три продольных 
и пять поперечных аллей. Восстановят скульптурные 
композиции, утраченные декоративные элементы, ре-
шетку парка вдоль Ленинградского шоссе, а также два 
фонтана, открытых в 1939 году. 

— Сейчас ведутся работы по перекладке коммуника-
ций, прокладке канализации, удалению сухих и бес-
хозных деревьев, — рассказывает Бирюков. — Всего убе-
рем около 4 тысяч отживших зеленых насаждений, а на 
их месте высадим 7 тысяч крупномерных деревьев и 52 
тысячи кустарников. Обновленный парк станет пре-
красным местом для прогулок, занятий спортом и про-
ведения досуга. 

Для поклонников здорового образа жизни в парке 
откроют несколько спортивных площадок и тенни-
сных кортов. Для детей создадут площадку, стилизо-
ванную под теплоход «Севрюга». На подобной посуди-
не плыли герои художественного фильма «Волга-Вол-
га», снимавшегося на этой территории.  

АКЦЕНТ  

Стационар 
детского 
хосписа 
принял первых 
пациентов

ПЕРЕДЫШКА 
ДЛЯ МАМЫ
Ангелина Зеленькова 

Стационар детского хосписа 
«Дом с маяком», открытия ко-
торого в столице так долго жда-
ли, получил медицинскую ли-
цензию. На Долгоруковской, 
30, где вырос не дом, а настоя-
щий корабль, встречали пер-
вых пациентов и их родителей.  

«Стационар рассчитан не 
только на тяжелых пациентов, 
— рассказала «РГ» директор 
фонда «Дом с маяком» Лида 
Мониава. — Родителей его со-
трудники обучают ухаживать 
за больным ребенком. Если ему 
впервые поставили трахеосто-
му или подключили аппарат 
ИВЛ, а родители еще не умеют 
пользоваться разными трубка-
ми и оборудованием, семье 
предлагаем госпитализацию. 
Бывает, что ребенку нужно по-
добрать питание, обезболиваю-
щую или противосудорожную 
терапию, тогда вместе с родите-
лями он также может лечь на 
пару дней в стационар».

На корабле, а именно так 
внутри и выглядит хоспис, 15 
кают на всю семью. Рядом с 
функциональной кроватью сто-
ит обычная — для мамы, а есть 
каюты, где вместе с больным 
ребенком могут жить его бра-
тья или сестры. «Первые паци-
енты стационара — дети с ней-
ромышечными заболеваниями, 
спинальной мышечной атро-
фией, с поражением централь-
ной нервной системы. С первых 
дней в новом стационаре ребя-
та на контроле у педиатра, не-
вролога, психиатра, физиоте-
рапевта, диетолога, игрового 
терапевта, а также анестезио-
лога и онколога. Помощь в сте-
нах хосписа ежегодно смогут 
получать 400 детей», — уточни-
ла директор детского хосписа 
«Дом с маяком» Мария Рачиц-
кая.

В стационаре будет реализо-
вана программа «Социальная 
передышка». Родителям, кото-
рые годами ухаживают за боль-
ным ребенком, необходим ко-
роткий отдых. «Мы будем 
оставлять детей у себя, а мамы 
и папы смогут передохнуть, за-
няться здоровьем или поехать в 
отпуск», — добавила Мария Ра-
чицкая.  

ДОРОГИ  Реконструкция Волоколамского шоссе вышла 
на финишную прямую

Пути не пересекутся 

Сергей Жуков

Р
азвязку на пересечении 
МКАД с Волоколам-
ским шоссе, которая 
сейчас реконструиру-
ется, могут открыть 
раньше срока. Об этом 
вчера сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, 
осмотрев стройку.

Реконструкция Волоколам-
ского шоссе, одного из самых 
проблемных в столице, разделе-
на на семь участков. Работы за-
вершены на пяти из них, отме-
тил глава города. В частности, 
обновлен Ленинградский тон-
нель, построены новые дороги и 
эстакады. Сейчас реконструи-
руются отрезок Волоколамки от 
МКАД до реки Сходня и развяз-
ка на пересечении с Кольцевой 
автодорогой. Последнюю назы-
вают едва ли не самой загру-
женной в Москве. Там пересека-
ются автомобили, следующие 
по МКАД, Волоколамскому и 
Пятницкому шоссе. Отсюда — 
частые дорожные пробки. Ма-
сла в огонь добавляет и то, что 
шестиполосная Волоколамка за 
МКАД сужается до четырех по-
лос.

Как собираются решать 
проблему? По словам строите-
лей, существующие эстакады 
на внутренней стороне МКАД 
над Волоколамским шоссе и 
железнодорожными путями 
МЦД-2 расширят до восьми по-
лос движения в одном направ-
лении. Для разворота с вну-
тренней на внешнюю сторону 
Кольцевой автодороги появит-

ся двухполосная эстакада. 
Основную часть шоссе на пере-
сечении с МКАД расширят с 
трех до пяти полос в каждую 
сторону. Чтобы транспортные 
потоки не пересекались, об-
устроят боковые проезды с 
внутренней и внешней сторо-
ны МКАД, а также вдоль Воло-
коламского шоссе в сторону 
центра. По словам мэра, с от-

крытием развязки станут до-
ступнее сразу несколько мо-
сковских районов: Митино, 
Строгино, Южное и Северное 
Тушино, Щукино, Покровское-
Стрешнево, а также подмо-
сковный Красногорск. К тому 
же, как ожидается, сократится 
путь до Зеленограда по Пят-
ницкому шоссе.

По плану реконструкция 

развязки должна завершиться 
в ноябре 2021 года. Как расска-
зал заместитель генерального 
директора по производству 
компании-подрядчика Андрей 
Струк, работы завершены на 
40%, но строители постарают-
ся ускорить процесс. Открыть 
движение досрочно попросил и 
Сергей Собянин. «Приложите 
все усилия, чтобы как мини-
мум на полгода раньше закон-
чить работы и запустить дви-
жение, а оставшееся доделы-
вать постепенно, — подчеркнул 
глава города,  обращаясь к 
строителям. — Я понимаю, что 
это сложная задача, но поста-
райтесь ее выполнить».

Всего в Москве с 2011 года 
реконструировано 16 развязок 
МКАД. Еще четыре сейчас про-
ектируются: на пересечении с 
Алтуфьевским шоссе, Липец-
кой улицей, Осташковским 
шоссе, улицами Верхние Поля 
и Капотня.  

Наконец-то те, кому нужно съехать 
со МКАД на Волоколамку, переста-
нут мешать остальным. 

Мэр просит строителей закончить все работы на этом объекте побыстрее — люди устали от пробок. 

АВТО В Москве расширили зону платной парковки

Судьба резидента 
Сергей Бабкин

С
о вчерашнего дня зона 
платной парковки рас-
пространилась еще на 80 

улиц, сообщили в пресс-службе 
АМПП.  

По словам представителей 
АМПП, инициаторами измене-
ний стали местные жители, ко-
торым стало сложно найти ме-
сто на парковках рядом с до-
мом. По их обращениям муни-
ципальные собрания районов 
составили список улиц, после 
чего его утвердил дептранс.

Теперь парковка стала плат-
ной в районах Беговом, Внуко-
ве, Таганском, Басманном, Голо-
винском, Даниловском, Любли-
не, Марьиной Рощи, Митине, 
Нагатине-Садовниках, Новоги-
рееве, Рязанском, Южнопорто-
вом, Соколиной Горы, Север-
ном и Южном Тушине. Стои-
мость часа парковки — от 40 руб. 
Местные жители, оформив раз-
решение, смогут парковаться 
бесплатно с 20.00 до 8.00, а ре-
зиденты, заплатив годовую пла-
ту 3 тыс. руб., круглосуточно. 

В дептрансе полагают, что 

расширение зоны даст несколь-
ко эффектов. Во-первых, 15—20 
процентов мест всегда будут 
свободны. Во-вторых, автомо-
билисты станут меньше кру-
жить по району в поисках сто-
янки. И наконец, многие води-
тели перестанут бросать маши-
ны на тротуарах. В соцсетях на 
нововведение отреагировали 
неоднозначно. Например, жите-
ли Марьиной Рощи в «Яндекс.
Районе» пришли к выводу, что 
вблизи высоток действительно 
наблюдается дефицит свобод-
ных парковочных мест. Автолю-

бители из Митина обратили 
внимание, что вместе с платны-
ми участками появились и но-
вые знаки, запрещающие оста-
новку.

На ряде центральных улиц 
тем же решением дептранса из-
менена стоимость парковки. 
Корректировка  проведена по-
сле анализа транспортной ситу-
ации: там, где парковки забиты, 
плату повысили, и наоборот. 
Например, на улицах Гаврикова 
и Верхней Красносельской час 
парковки с 17-го числа стоит те-
перь не 60, а 40 рублей в час.  
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

СПРАВКА «РГ»

Ежегодно в Москве в паллиатив-

ной медицинской помощи нужда-

ются 50—80 тысяч человек, в том 

числе около 3 тысяч детей. В ста-

ционарных условиях помощь не-

излечимо больным организована 

на базе 14 учреждений. Для оказа-

ния помощи на дому работают 12 

выездных патронажных служб.
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Ирина Корнеева

В 
Студии театра льного 
искусства на фестивале 
«15 лет за 15 дней» 15 фев-

раля играли «Трех сестер». По-
следнюю чеховскую премьеру 
Студии, которой открывали и 
юбилейный пятнадцатый сезон 
в театре. «Это, может быть, са-
мая жесткая и трагичная исто-
рия, рассказанная Чеховым, — 
считает режиссер спектакля, ху-
дожественный руководитель 
СТИ и МХТ им. Чехова Сергей 
Женовач. — Как Маша говорит о 
Вершинине — «он казался мне 
сначала странным, потом я жа-
лела его… потом полюбила…».

Актер Станислав Любшин, 
игравший Вершинина в мхатов-
ских «Трех сестрах» Олега Еф-
ремова, по просьбе «РГ» после 
премьерного показа поделился 
впечатлениями от спектакля 
Сергея Женовача и своими пои-
сками смысла чеховской жизни.  

Исповедь в лесу
— Я два раза был поражен этим 

спектаклем. Первый раз потрясе-
ние было на сцене: какие краси-
вые чеховские сестры, как актри-
сы великолепно играли, как все у 
них возникало, рождалось. И вто-
рое потрясение — когда я увидел 
этих юных актрис в жизни: при-
шли, как будто дети, — светлые, 
чистые души... И думаешь, неуже-

ли такое перевоплощение сегод-
ня возможно? Вот подлинность-
то русского театра...

То, о чем Станиславский пи-
сал, о чем Чехов переживал — 
чтобы была жизнь человеческо-
го духа — так редко на сцене сей-
час происходит…  И какое сча-
стье я сегодня в театре испытал! 

Все привыкли, что главные 
роли — это три сестры. А в спекта-
кле Сергея Женовача абсолютно 
каждый персонаж — главный. По 
своей судьбе, по тому, как он су-
ществует. Автор спектакля дает 
каждому человеку исповедально 
высказаться. У Антона Павлови-
ча в «Трех сестрах» много наро-
ду. Один говорит, другой гово-
рит, часто в постановках какие-
то вещи пролетают. А в Студии 
театрального искусства человек 
выходит на авансцену и делится 
с близкими людьми самым со-
кровенным: говорит ли он с Бо-
гом или с самим собой — он от-
крывает свой мир, душу. Такая 
тонкая вязь чувств, такие эмо-
циональные монологи на сцене 
рождаются. 

Главное здесь — спектакль ис-
поведальный. Где-то там идет об-
ычная жизнь. А человек из нее 
вырывается и обнажает свою 
внутреннюю жизнь... В спекта-
кле потрясающие выходы — все 
настоящее случается в лесу. Весь 
быт остался за березами. Все, что 
где-то там происходило, оказы-

вается за спиной, а здесь, на 
авансцене, каждый персонаж ис-
кренен. Художник Александр Бо-
ровский и режиссер Сергей Же-
новач выводят этих чеховских 
людей в лес, и начинается испо-
ведь. Перед Всевышним, самим 
собой, природой, березой, когда 
выхода уж совсем нет. У Чехова, 
когда положение трагическое, 
человек всегда наедине со свои-
ми чувствами. Боится: поймут 
ли его. А здесь он смело все бе-
резке рассказывает. Одиночест-
во — страшная штука... 

Интеллигенты и дуэли
Все артисты на месте. Режис-

сер очень точно характеры вы-
строил. Вот попробуй передвинь 
— такой Соленый в том рисунке 
не может играть, например, Вер-
шинина… 

Сложно смотреть, когда ты 
сам играл Вершинина (в «Трех 
сестрах» Олега Ефремова во 
МХАТе  им. Чехова. — Прим.ред.). 

Ты идешь за актером, втягива-
ешься, но все равно думаешь: а я 
в этот момент играл вот так… А 
Вершинину — ему ведь и идти-то 
некуда. Он человек образован-
ный, интересный, он приходит в 
эту компанию, тем более что в 
своей воинской части все уже 
рассказано. А здесь его слушают. 
Он и начинает: «Нет, я бы не же-
нился»… Начинает философст-
вовать перед дамой, а потом 
вдруг слетает с этой вершины… 
И чем еще их Вершинин интере-
сен: в присутствии женщины он 

расцветает. Это режиссер вы-
строил, но как молодой актер — 
Дмитрий Липинский — играет!

Вершинин в спектакле — офи-
цер, но по своей природе не во-
енный человек. Говорит краси-
во, как литератор. В какие-то се-
кунды вспоминает, что вроде бы 
армейский человек, но когда на-
чинает философствовать, — 
даже барон Тузенбах по сравне-
нию с ним больше военный... 
(Тузенбаха играет Никита Иса-
ченков. — Прим. ред.). Вершинин 
же ироничен, вспыльчив и готов 
делиться своими неурядицами: 
смотрите, какая жена у меня 
плохая. Аристократ и офицер не 
стал бы говорить лишнее, что 
жена с семи утра скандалит, де-
тей бросила в момент пожара… 
А ты сам-то где был? Бегаешь за 
женщиной, когда полгорода го-
рит? Вспомнил про детей… Ви-
дите, какие вопросы Антон Пав-
лович поднимает. Фальшивая 
интеллигенция его раздражала. 
Интеллигент — это человек 
нравственный, живущий по за-
конам Божьим, образованный, 
воспитанный. А когда все назы-
вают себя интеллигенцией, а че-
ловек идет на гибель, и никто 
его не остановит, — что же вы де-
лаете!.. Вот я думаю, если бы 
знали, что Пушкин будет стре-
ляться, многие бы побежали бы 
туда, попытались их остано-
вить? И где же тогда это: чело-
век превыше всего?

Я всегда задавал вопрос: поче-
му в «Трех сестрах» все знают, 
что у Тузенбаха с Соленым долж-
на быть дуэль, и никто ничего не 
делает? И сестры — такие возвы-
шенные, мечтают поехать в Мо-
скву — почему они не замечают 
приближающуюся трагедию? 
Ведь какой эгоизм! Пришли бы, 
сказали: стоп, давайте мирить-
ся… Почему так? Антон Павло-
вич не ответил. Не мог. 

Шекспир в Чехове
Сестры — блестящие актер-

ские работы, так подробно и так 
эмоционально сложно прожиты 
в спектакле их жизни! (Мария 
Корытова — Ольга, Дарья Мурее-
ва — Маша, Елизавета Кондакова 
— Ирина. — Прим.ред.) Многие иг-
рали сестер сдержанными, вос-
питанными, а здесь женская 
природа была обнажена. И тем-
перамент, и вспышки чисто жен-
ские… Невероятную сцену, ког-
да Маша прощается с Вершини-
ным, актриса сыграла спиной — 
самая сложная задача. Финал их 
отношений — будто Шекспир 
ворвался в Чехова. У нас в спек-
такле финал был сдержанный: 
«Я пришел проститься» — «Ну, 
прощайся», — и сестры не выдер-
живали, просили мужа Маши: 
«Быстрее, быстрее же возьмите 
ее». А здесь — Вершинин с Машей 
буквально физически не могут 
расстаться. Ведь все — никогда же 
такого с ними в жизни больше не 
случится… 

И как последний акт мощно 
сделан режиссером — мурашки 
по коже. Такое впечатление, что 
сестры после светлого березово-
го леса в своем доме оказывают-
ся как в темнице. Падает свет из 
окна на этих женщин… (Выдаю-
щаяся световая партитура ху-
дожника Дамира Исмагилова. — 
Прим. ред.) И сразу такая боль 
возникает, будто с ними прои-
зойдет что-то страшное. Жизнь 
кончится. Ясно, что у них нет вы-
хода, им уже не вырваться из 
этой темницы — некуда, им ко-
нец. Вспомнилось, чувствовали 
ли дочери царя Николая второго, 
что их вот-вот расстреляют?.. 

Такой мощный финал…  

ТЕАТР Станислав Любшин о чеховской постановке Сергея Женовача: это исповедь

Свет трех сестер

ВЫСТАВКА В Музее 
русского импрессионизма 
показывают 
Юрия Анненкова

Портретист 
«Мойдодыра»

Жанна Васильева

Выставка «Юрий Анненков. Революция за дверью», 
что открылась в Музее русского импрессионизма, из 
тех, о которых можно сказать, что она готовилась два 
года и… девяносто лет.

Девяносто лет, потому что после 1930 года имя 
Юрия Павловича Анненкова (1889—1974), «сатири-
конца», карикатуриста и художника массового театра-
лизованного действа «Взятие Зимнего дворца» на 
Дворцовой площади в 1920 году, автора хрестоматий-
ных иллюстраций к «Мойдодыру» Чуковского и поэме 
Блока «Двенадцать», художника главной картины в со-
ветском павильоне на Венецианской биеннале в 1924 
году и претендента на «Оскар» в 1954 году в номина-
ции «Лучший дизайн костюмов» за работу в фильме 
Макса Офюльса «Мадам де…», особенно не упомина-
лось в СССР. Его первая персональная выставка в но-
вой России, к 125-летию художника, состоялась в 2014 
году в Литературном музее. А в прошлом году камер-
ную экспозицию сделал Дом русского зарубежья.

Понятно, почему первую выставку сделал именно 
Литературный музей. Из всего громадного наследия 
Анненкова более-менее доступной на его родине оста-
валась именно книжная графика. В Третьяковской га-
лерее и Русском музее есть его работы, но они особен-
но не тиражировались. Другое дело «Мойдодыр»… 
Кстати, Чуковский, 
сосед родителей Ан-
ненкова в Куоккале, 
сделал многое, что-
бы рисунки и имя 
художника вновь 
появились в совет-
ской печати. 

Кроме того, Ан-
ненков блистатель-
но владел пером. 
Его «Дневник моих 
встреч» дополняет 
жанр графических 
портретов литера-
турными собратья-
ми. Его «Повесть о 
пустяках» (1934), опубликованная на русском в Бер-
лине под псевдонимом Б. Темирязев, была так хороша, 
что некоторые, как, например, Михаил Осоргин, при-
писывали авторство Евгению Замятину. В переводе на 
французский она вышла под названием «Революция за 
дверью». Заголовок и дал имя нынешней выставке.

Впервые в Москве можно увидеть не только ранние 
вещи (например, портрет отца художника Павла Семе-
новича Анненкова, дворянина, народовольца, потомка 
биографа и издателя Пушкина и внука декабриста Ива-
на Анненкова), но и поздние парижские работы, вклю-
чая абстрактную живопись. Из Центра Жоржа Помпи-
ду привезли колоритную бретонскую «Старуху», «Вид 
на Пантеон из Люксембургского сада»  и гуашь «На-
тюрморт с рыбами». Все три написаны в 1925 году. 

Таинственные пейзажи Булонского леса, ночной Ве-
неции с черными окнами палаццо, смотрящими на 
Гранд-канал, тот же Пантеон вроде ничем и не напоми-
нают Анненкова советского периода. Кажется, этот 
французский Жорж Анненков не имеет ничего общего 
с тем озорным мастером, который в 1919 году для 
спектакля в Эрмитажном театре по антиалкогольной 
пьесе Льва Толстого «Первый винокур…» нарисовал 
костюм старой ведьмы, спародировав пряную экзоти-
ку фокинской постановки «Шахерезады». Анненкову 
начала века явно ближе футуристы и кубисты.

Острота видения рисунка, тяготеющего к шаржу, у 
Анненкова отчасти от его опыта карикатуриста, авто-
ра «Сатирикона», отчасти — от работы в театре. На-
сколько игровая подвижная стихия театра близка ху-
дожнику, можно почувствовать в известном рисунке 
«За самоваром» (1914). Репин, зажатый и засушенный 
со своими кисточками, как лист гербария, меж стра-
ниц солидного юбилейного тома, едва виден. Чуков-
ский с блохой на носу, оглядывается на режиссера Ни-
колая Евреинова, артистически жонглирующего бока-
лом. А сам автор осторожно выглядывает из-под стола.

Эта острая, почти гротесковая характерность со-
храняется даже в знаменитых графических портретах, 
сделанных в 1920-е годы. «Буревестник революции» 
Максим Горький нарисован с закрытыми глазами на 
фоне красного знамени и… изящной статуэтки Будды

Впрочем, сам Анненков в какой-то момент оказался 
чуть ли не главным портретистом революции. Он не 
только написал парадный портрет председателя Ревво-
енсовета и создателя Красной армии Льва Троцкого, 
который украсил советский павильон в Венеции 1924 
года, и создал портреты его соратников, но и иллю-
стрировал… приказ Реввоенсовета № 279, изданный 
Троцким к пятилетнему юбилею Красной армии. При-
каз был издан невероятным 5000-м тиражом. А в 2018 
году чудом уцелевший экземпляр с сохранившимися 
подписями расстрелянных военачальников будет про-
дан на аукционе за 1 750 000 (!) рублей. На выставке 
можно увидеть экземпляр из коллекции М. Сеславин-
ского, но он — с зачеркнутыми подписями.

При всем богатстве и разнообразии материала, ко-
торый группируется и по странам, где работал худож-
ник (Россия, Франция), и по жанрам (портреты, книж-
ные иллюстрации, театральные работы), выставка 
очень крепко сделана (куратор Анастасия Винокурова, 
архитектура Eleven Project). Она вся  — об эпохе пере-
мен, о «революции за дверью», что врывается в работы 
и жизнь художника. И — на экран. Тут можно увидеть 
кадры массового действа «Взятие Зимнего дворца», 
поставленного в 1920  году Н. Евреиновым, А. Кугелем, 
Н. Петровым прямо на Дворцовой площади. Анненков 
был художником и декоратором грандиозного спекта-
кля, с которого, как и с постановок Мейерхольда, начи-
нается новая эпоха и театра, и общества, для которого 
«орнамент масс» важнее одинокого голоса человека.  

ПРЕМЬЕРА Театр «Геликон-опера» играет в «Золушку»

Башмачок не обманешь
Валерий Кичин

Э
тим сумрачным фев-
ралем вдруг увидеть 
вокруг массу счаст-
ливых лиц — уже сча-
стье. Театр «Геликон-
опера» своевремен-
но угадал возросший 
спрос на радость и 
выдал необычную 

премьеру. Это «Золушка» — вол-
шебная сказка неопределенного 
сценического жанра, мерцаю-
щего между лайт-оперой и высо-
коклассным бродвейским мюзи-
клом. Такую не поставят ни 
Большой, ни Мариинский, а 
только свободный от снобизма 
«Геликон».

На нее ходят семьями: детиш-
ки, как взрослые, оценивают ска-
зочный вокал и почти джазовую 
плотность звучаний оркестра; 
взрослые, как детишки, востор-
гаются тем, что тыква взаправду, 
на глазах становится каретой, а 
бегающие по сцене белые мыши 
— породистыми рысаками, несу-
щими нас прямо в космос. И все 
уходят, переполненные ранее не 
слышанными мелодиями.

Оперу в 80-е годы написал ба-
кинец Леонид Вайнштейн, уче-
ник Кара-Караева, и ее премьера 
тогда прошла в Театре оперы и 
балета имени Ахундова; в Мо-
скве ее ставят впервые. При ка-
жущейся простоте искрящейся 
юмором музыки она ставит пе-
ред исполнителями достаточно 
сложные задачи — и вокальные, и 
актерские. Но в целом оставляет 
ощущение невесомости, празд-
ничности, света — такое послев-
кусие обычно остается после 
старых диснеевских фильмов 
времен «Пиноккио» и «Бело-
снежки». Кино в спектакле вооб-
ще отдается щедрая дань: Золуш-
ка смотрит на телевизионной па-
нели всеми любимый фильм 
Надежды Кошеверовой с Яниной 
Жеймо, а на бал является точь-в-
точь прекрасной Принцессой из 
«Красавицы и Чудовища»; сход-
ство усиливается активным уча-
стием в шоу разгулявшейся ут-
вари — Утюга, Чайника, Метлы и 
Кочерги. Сам бал, словно в Стра-
не лилипутов, разворачивается 
на фоне громадных настольных 
часов с фарфоровыми финтиф-

люшками и от перепада габари-
тов начинает казаться ожившей 
миниатюрой. Эта «Золушка» — 
настоящий бенефис изобрета-
тельных Игоря Нежного (сценог-
рафия) и Татьяны Тулубьевой 
(костюмы): дух захватывает, 
когда обычная кухня современ-
ной многоэтажки, где кашеварит 
Золушка, вдруг раздвинется до 
габаритов вселенной и на нас из 
звездных глубин космоса уже 
надвигается совершенно настоя-
щая, зависшая в пространстве 
Луна. Повинуясь фантазии ху-
дожников, голографические 
проекции — предметы, транспор-

тные средства и животные — иг-
рают на сцене наравне с актера-
ми, столь же реальные и на 
взгляд осязаемые — их можно по-
трогать. Несколько секунд — и 
сиротское платье становится бе-
лоснежным бальным, слетев-
шим прямо с небес. Когда-то ки-
нозрители изумлялись способ-
ности нарисованного Микки-
Мауса танцевать на экране вме-
сте с живым Джином Келли — се-
годня еще более эффектные трю-
ки, фокусы и перевоплощения 
стали возможны в театре: на 
Большой Никитской возникло 
шоу бродвейского качества.

Постановщик спектакля Илья 
Ильин замечательно чувствует 
сказку и умеет создать ее особую, 
вибрирующую затаенным вос-
торгом атмосферу — он это дока-
зал уже в «Волшебной флейте» 
Моцарта. В «Золушке» единство 
интонации соблюдено совершен-
но загадочным образом: дейст-
вие как бы перенесли в прозаиче-
скую современность — а мистиче-
ская вера в добро и свет осталась 
с нами и действительно творит 
чудеса. Романтическая любовь 
Золушки и Принца (ими в этот ве-
чер были обаятельные Анастасия 
Белукова и Виталий Фомин) пре-
красно уживается с заменившим 

Фею Сказочником, он же Вол-
шебник, Маг и Шут (Михаил Ни-
каноров), с фарсовыми фигура-
ми злобных сестричек (Ольга Да-
выдова и Мелания Заридзе) и Ма-
чехи — ее, как бы резвяся и играя, 
изображает бас Александр Кисе-
лев. Зал и сцена обращаются в 
единый сказочный мир, в кото-
рый отлично вписывается бы-
линный интерьер этого театраль-
ного зала — туда постоянно спу-
скаются то Сказочник, то Принц 
с Шутом пройдут по рядам в пои-
сках загадочной незнакомки, 
примеряя хрустальный башма-
чок счастливым зрительницам. 

В «Геликоне» и оркестр, и ди-
рижер утоплены глубоко в яме — 
возможно, это лучше для звуко-
вого баланса, но хуже для зрите-
лей. Ведь дирижер гармонично 
входит в музыкальное зрелище. 
Как тот Сказочник, он все скре-
пляет и одухотворяет своим ма-
гическим мановением.  Он и есть 
волшебник музыкального теа-
тра, его жест так же важен для 
зрителя, как для певца на сцене. 
За невидимым пультом кудесни-
чал Ялчин Адигезалов, и над зре-
лищем витало его сердцебиение, 
вероятно, очень доброго и му-
дрого творца и человека. 

И театр, и зал явно полюбили 
эту музыку, не говоря о сюжете, 
и даже ожидавшие пришествия 
второго Россини быстро смири-
лись с иными условиями игры, 
охотно в нее включились и долго 
не отпускали создателей этого 
чуда со сцены. Они, похоже, 
тоже поверили, что сказка не 
осталась в пропыленных книж-
ках нашего детства, что она — 
вот, рядом, жива, здорова и акту-
альна. А дети, судя по их физио-
номиям, всегда это знали.  

Повинуясь фантазии художников, голографические проекции играют на сцене наравне с актерами, они настолько 
реальны, что, кажется, их можно потрогать.

Выставка поражает масштабом и разнообразием представ-
ленного материала.

А К Ц Е Н Т

Это сказка неопределенного жанра, 
мерцающего между лайт-оперой и высо-
коклассным бродвейским мюзиклом

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1826791 Весь быт в «Трех сестрах» остался за березами.

— О лучших театральных 
премьера читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Из всего громад-
ного наследия 
Анненкова более-
менее доступной 
на его родине 
оставалась книж-
ная графика

А К Ц Е Н Т

Сергей Женовач: «Сначала люди 
у Чехова кажутся странными, потом 
начинаешь их жалеть, сочувствовать. И 
в итоге любишь их со всеми слабостями»
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P. S.

Ближайшие спектакли «Три се-

стры» Сергея Женовача в СТИ — 

11 и 27 марта. 

КИНО Снимают 
фильм о«котле» 
в Сталинграде

ВОЙНА 
В БЛОКНОТЕ
Роман Мерзляков, Волжский

Под Волгоградом, в Волжском, 
прошли съемки фильма «За-
щитники Сталинграда. Блок-
нот». В Сети появился ролик — 
своеобразный пролог к полно-
метражной ленте. По-настоя-
щему народной. С реквизитом 
помогли местные жители: не-
сли старые вещи, фуфайки, ке-
росиновые лампы, самовары, 
старые газеты, игрушки.

Для фильма отобрали 17 де-
тей. Пробы шли целый год, по-
чти две тысячи мальчишек и 
девчонок. 

Режиссер Михаил Кощин 
объясняет: «У нас нет задачи 
удивить красивой войнушкой 
или растрогать до слез. Наша 
задача показать сермяжные со-
бытия, мирных жителей, кото-
рые участвовали в защите горо-
да. Это ведь питание, тепло, 
лишние руки.  Мы победили не 
потому, что владели суперору-
жием — просто были едины и 
ощущали свою принадлеж-
ность к стране. Есть у фильма и 
литературная основа. Одна из 
историй взята из книги лингви-
ста Олега Трубачева «Блокнот 
сталинградца».

В главных ролях  — москов-
ский актер Юрий Миронцев и 
француз Оливье Сиу в роле не-
мецкого врача Курта Ройбера. 
Это реальный человек, прошед-
ший сталинградский «котел». В 
конце 1942 года он нарисовал 
углем на оборотной стороне со-
ветской географической карты 
Богородицу. Рисунок назвали 
«Сталинградской мадонной»,  
— своеобразная икона теперь 
хранится в церкви в Берлине.

Интересна история самого 
Оливье Сиу, который уже 15 
лет живет в Санкт-Петербурге: 
«Мой предок был братом из-
вестного врача Боткина. Но я 
поздно узнал о потерях СССР 
во Второй мировой войне. Нас 
учили, что главный вклад вне-
сли американцы. В России все 
поколение военных лет герои-
ческое. А в Европе хоть и были 
партизаны, большинство мол-
чало и терпело. Я спрашивал де-
душку: почему? Он говорил: 
когда в тебя целятся, не будешь 
играть в героя, сделаешь, что 
прикажут... А тут все были вме-
сте, потому и выиграли…»  
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СОЛИДАРНОСТЬ Китайские врачи самоотверженно борются за жизнь и здоровье сограждан 

Бойцы в белых халатах
В Китае в начале 2020 года в 

городе Ухань провинции 
Хубэй вспыхнула эпиде-

мия пневмонии, вызванной ко-
ронавирусом COVID-19. На-
грузка на стационары и другие 
учреждения здравоохранения 
возросла в разы: образно гово-
ря, больницы превратились в 
поле битвы, а их медперсонал 
стал настоящим защитником 
страны и ее граждан.

Врачи, медсестры и медбра-
тья, санитары и другие специа-
листы один за другим, не думая 
о материальном вознагражде-
нии и личной безопасности, вы-
ступили с инициативой и выш-
ли на передовую линию борьбы 
с эпидемией. Героические по-
ступки медицинских работни-
ков широко распространились 

на просторах интернета. Так, 
людей до боли тронуло усталое 
лицо передвигающегося по ско-
ростной железной дороге 
84-летнего известного эксперта 
по респираторным заболевани-
ям, члена Инженерной акаде-
мии Китая Чжун Наньшаня. Не-
смотря на почтенный возраст, 
он не смог остаться в стороне, 
когда согражданам грозит опа-
сность.

Команды врачей провинции 
Хубэй не боятся опасностей и 
трудностей, их преданность вы-
бранной профессии восхищает, 
они пребывают в самом очаге 
опасности и неуклонно продви-
гаются к эпицентру «поля бит-
вы». 

22 января женщина-врач из 
отделения патологии Народной 

больницы Уханьского универ-
ситета У Сяоянь, отправившая-
ся на свою малую родину отме-
чать китайский Новый год, по-
сле получения вызова из боль-
ницы незамедлительно верну-
лась в Ухань и уже спустя два 
часа заступила в рабочую сме-
ну. «Сейчас все сражаются. 
Только вернувшись на поле бит-
вы, я почувствовала себя спо-
койно», — сказала У Сяоянь.

«Все мои коллеги здесь. Чем 
серьезнее ситуация, тем более 
упорно нам следует продвигать-
ся вперед», — сообщила Янь Ли, 
заместитель главного врача не-
отложной помощи больницы 
Тунцзи при Хуачжунском уни-
верситете науки и технологий. 
22 января, когда вся ее семья со-
биралась отправляться в путе-

шествие, она приняла решение 
вернуться в больницу прямо из 
аэропорта.

Чжу Ху, недавно завершив-
ший свою работу в Тибете, был 
переведен на должность замди-
ректора в Уханьский центр 
психического здоровья. 22 ян-
варя он был срочно направлен 
в Уханьскую больницу «Цзи-
ньиньтань» для ведения сов-
местной с коллегами работы по 
спасению пациентов от коро-
навируса. Врач был вызван на 
работу уже на следующий день 
после возвращения его дочери 
из Пекина в Ухань на праздно-
вание китайского Нового года. 
Чжу Ху, не успев повидаться со 
своей дочерью, сразу же погру-
зился в работу. Опасаясь зара-
зить свою семью, мужчина жи-
вет в гостинице рядом с боль-
ницей и до сих пор не может 
увидеться со своей семьей. 

«Без высоких наград, без 
страха перед смертью, по одно-
му лишь зову!», «Народ спло-
чен, мы победим эпидемию, мы 
сможем!», «Мы — члены Ком-
мунистической партии, мы 
полны решимости бороться на 
передовой!» Перед началом 
борьбы с эпидемией медицин-
ский персонал в Ухане и по всей 
стране написал вдохновляю-
щие слова в письменном про-
шении о включении в состав от-
ряда по борьбе с эпидемией.

Старинное изречение гла-
сит: «Когда где-то бедствуют, 
помощь приходит со всех сто-
рон». Более 20 тысяч членов ме-

дицинских команд, поддержи-
вающих провинцию Хубэй, при-
ехали сюда со всей страны: из 
Пекина, Шанхая, провинций Гу-
андун, Сычуань и Цзянсу... Все 
они добровольно обратились с 
ходатайством о поддержке «ли-
нии фронта» и сражении вместе 
с народом Уханя.

Медицинские пункты для 
приема пациентов с повышен-
ной температурой, целевые 
больницы, специализирован-
ные клиники, зоны наблюде-
ния, районы карантина и «кра-
сные зоны» — термины, которые 
пугают обычных людей. Тем не 
менее 60 тысяч медицинских 
работников в Ухане решили 
остаться на своих постах во вре-
мя тяжелой борьбы, более 15 
000 «белых солдат» сражаются 
на передовой линии борьбы с 
эпидемией.

Глава медицинского пункта 
для приема пациентов с повы-
шенной температурой при 
Седьмой больнице города Ухань 
сообщил, что с 22 января в боль-
нице было открыто шесть отде-
лений для круглосуточного при-
ема пациентов и сформировано 
девять команд для одновремен-
ного обслуживания амбулатор-
ных больных. Среднее число па-
циентов, принимаемых каждый 
день, составляет около 1000 че-
ловек.

С полуночи до 4 утра 29 ян-
варя медсестра Центра очист-
ки крови Второй больницы 
Сянъя при Центральном юж-
ном университете Лю Лян вме-

сте с доктором проводила лече-
ние 4 тяжелобольных пациен-
тов. Медицинские работники, 
работающие на передовой, но-
сят 5-слойную защитную одеж-
ду для выполнения таких работ, 
как забор крови, ее анализ, 
инъекции и т. д. В тот же день 
после небольшого перерыва на 
отдых медсестра сразу же всту-
пила на пост с 16:00 до 20:00 
вечера. «Под плотной защит-
ной одеждой даже самые про-
стые движения стали невероят-
но трудными. 4 часа без отды-
ха, вся одежда уже пропитана 
потом», — сообщила Лю Лян.

Спустя всего несколько дней 
после прибытия в Первую на-
родную больницу района Цзян-
ся города Ухань, руководитель 
медицинской команды провин-
ции Цзянсу, заместитель дирек-
тора отделения интенсивной те-
рапии Второй больницы при На-
нкинском медицинском уни-
верситете Сунь Лицзюнь уже 
потеряла свой голос. В течение 
последних нескольких дней она 
и местные врачи ежедневно де-
лают обход палат и разрабаты-
вают планы лечения. Только в 2 
часа пополудня Сунь Лицзюнь 
удалось пообедать, еда в то вре-
мя уже совсем остыла, ее при-
шлось разогревать.

Опасность повсюду. Медсе-
стра Хуан Яньцин, прибывшая 
из Второй больницы Сянъя при 
Центральном южном универси-
тете, теперь работает в отделе-
нии интенсивной терапии 
Уханьской больницы «Цзиньин-
тань». Когда она увидела пол-
ный решимости и силы взгляд 
заразившегося коронавирусом 
уханьского доктора, она поспе-
шила записать в своей записной 
книжке: «Один боец упал, тем 
не менее за спиной у нас есть 
многочисленные бойцы, кото-
рые несмотря ни на что продви-
гаются вперед, держат свои по-
зиции и встречают неизвестные 
вызовы!»  

ИНФРАСТРУКТУРА Больница в Ухане была построена в рекордные сроки

Больница — за десять дней
В

Ухане 2 февраля 2020 
года  завершилось 
строительство первой 
специализированной 
больницы «Хошэнь-
шань» для централи-
зованного лечения 
пациентов, заражен-
ных коронавирусом 

нового типа. Больница была 
официально передана под 
управление и пользование ме-
дицинской бригады Народно-
освободительной армии Китая 
(НОАК). За 10 суток построить 
масштабное медучреждение 
на участке в почти 50 тысяч ква-
дратных метров и общей площа-
дью 33,9 тысячи квадратных 
метров — нелегкое дело. 

Это гонка на выживание 
в борьбе с эпидемией, и дорога 
каждая минута. На стройпло-
щадке больницы круглосуточно 
работали более 6000 рабочих 
и почти тысяча экскаваторов, 
бульдозеров и другой техники. 

Проект больницы «Хошэнь-
шань» реализован Китайской 
государственной инженерно-
строительной корпорацией. 
«Больница была построена 
в крайне сжатые сроки! Обыч-
но создание такой крупномас-
штабной больницы занимает 
не менее месяца, а сейчас — все-
го 10 дней. Наши строители ра-
ботают в две смены, а дизайне-
ры спят по 2 часа в сутки. Рабо-
тать всю ночь — обычное для нас 
дело», — рассказал руководи-
тель технической группы про-
екта Шэнь Кай.

За «невыполнимой задачей» 
стоит крайне тяжелая ситуация 
с коронавирусом COVID-19. Ко-
личество коек в целевых боль-
ницах постоянно увеличивает-
ся, однако по-прежнему значи-
тельно отстает от скорости рас-
пространения эпидемии. Участ-
вовавший в борьбе с атипичной 
пневмонией в 2003 году меди-
цинский эксперт сказал, что, 
исходя из опыта, строительство 
новых больниц для централизо-
ванного лечения инфицирован-
ных коронавирусом нового 
типа способно в значительной 
мере разгрузить другие больни-
цы и снизить уровень зараже-
ния перекрестной инфекцией. 
Кроме того, важнее всего то, что 
открытие временной больницы 
способствует снижению повсе-
местной тревоги и паники насе-
ления. 

В апреле 2003 года в Пекине 
завершилось строительство 
рассчитанной на 1000 коек 
больницы «Сяотаншань», в ко-
торой в течение двух месяцев 
лечилась одна седьмая пациен-
тов с атипичной пневмонией 
со всего Китая. За весь период 
ни один медицинский сотруд-

ник не был заражен вирусом. 
В инфекционной больнице 

«Хошэньшань» все — от общего 
размещения до канализацион-
ного трубопровода в больнич-
ных палатах — выполнено в со-
ответствии со строгими стан-
дартами. Благодаря опыту стро-
ительства больницы «Сяотан-
шань» проектирование и созда-
ние нового медучреждения 
в Ухане было более успешным 
и быстрым. В больнице «Хо-
шэньшань» в основном лечат 
пациентов, зараженных коро-
навирусом COVID-19. Учрежде-
ние рассчитано на 1000 коек. 
В больнице действуют отделе-
ние интенсивной терапии для 
пациентов в тяжелом состоя-
нии, общие палаты, а также та-
кие вспомогательные отделе-
ния, как отделение инфекцион-
ного контроля, контрольно-из-
мерительное отделение, отделе-
ние специального лечения, от-
деление радиологической диаг-
ностики и др.

С целью предотвращения пе-
рекрестного заражения и мак-
симальной защиты здоровья 
и безопасности медицинского 

персонала каждая зона «Хо-
шэньшань» строго отделена 
друг от друга.

Большинство помещений 
в больнице — комнаты с отрица-
тельным давлением. То есть дав-
ление в помещении ниже, чем 
снаружи. Это подобно надева-
нию «маски» на палату во избе-

жание перекрестного зараже-
ния вирусом воздушным пото-
ком. Кроме того, каждая палата 
расположена на высоте 30 сан-
тиметров над землей, в каждой 
есть отдельный туалет. 

В медучреждении предусмо-
трена централизованная обра-
ботка загрязнений с помощью 
защитной мембраны площадью 
50 тысяч квадратных метров. 
Ею покрыта вся площадь боль-

ницы во избежание попадания 
загрязнителей в водоемы грун-
товых вод. В больнице установ-
лена система очистки дождей 
и сточных вод, а также система 
вентиляции. После обеззаражи-
вания и высокой фильтрации 
жидкость сбрасывается в кана-
лизацию. 

Десятки миллионов пользо-
вателей интернета по всему 
миру наблюдали за прямой 
трансляцией строительства 
б о л ь н и ц ы « Хо ш э н ь ш а н ь » . 
Никто не ожидал, что строитель-
ная площадка привлечет такое 
ш и р о к о е  в н и м а н и е .  « Э т о 
не просто прямая трансляция 
со строительной площадки, 
а надежда населения на борьбу 
с эпидемией. Все надеются, что 

строительство «Хошэньшань» 
будет максимально быстрым», — 
подобные комментарии зача-
стую можно встретить в Сети. 

Некоторые иностранные 
пользователи отметили, что ра-
бочие и техника работают по 24 
часа в сутки, непрерывно пере-
возя все необходимые строи-
тельные материалы в город 
Ухань. Вся страна с невероятной 
скоростью готовится к этому 
бою.

 «Я еще никогда в своей жиз-
ни не видел такого рода мобили-
зации», — сказал 31 января гене-
ральный директор Всемирной 
организации здравоохранения 
Тедрос Аданом Гебрейесус на 
пресс-конференции в Женеве. 
Он также отметил, что боль-
шинство из нас наверняка обра-
тили повышенное внимание 
на создание Китаем больницы 
за 10 дней, однако принятые ки-
тайской стороной меры далеко 
не ограничиваются этим. Гене-
ральный директор ВОЗ уверен, 
что эти меры исправят ситуа-
цию с эпидемией.

Строительство больницы 
«Хошэньшань» уже заверши-

лось. Однако после этого боль-
шинство рабочих и многочи-
сленное оборудование продол-
жали вести бой с эпидемией 
и строить вторую больницу 
«Лэйшэньшань» для лечения 
инфицированных коронавиру-
сом. Теперь обе больницы при-
нимают пациентов с новой ко-
ронавирусной пневмонией.

С одобрения председателя 
Центрального военного совета 
КНР Си Цзиньпина с 3 февраля 
в больнице «Хошэньшань» 
1400 медработников Народно-
освободительной армии Китая 
взяли на себя ответственность 
за лечение пациентов с новой 
коронавирусной пневмонией. 
Сражаясь с атипичной пневмо-
нией в больнице «Сяотаншань» 
и эпидемией лихорадки Эбола 
в Сьерра-Леоне и Либерии, 
многие из них накопили бога-
тый опыт в лечении инфекци-
онных заболеваний. 

А К Ц Е Н Т

Медицинский персонал в Ухане  
и по всей стране написал письменные 
прошения о включении в состав отряда 
по борьбе с эпидемией

А К Ц Е Н Т

Открытие временной больницы 
способствует снижению повсеместной 
тревоги и паники населения

ЗАДАЧИ Борьба  
с эпидемией в Китае 
требует сотрудничества 
всех стран мира

Силу придаст  
единство
В сфере здравоохранения все страны мира должны 
сплачиваться и сотрудничать для совместного прео-
доления временных трудностей. После вспышки 
эпидемии пневмонии, вызванной коронавирусом но-
вого типа, мировое сообщество осознало важность 
сплочения и взаимодействия. 4 февраля генераль-
ный секретарь Организации Объединенных Наций 
(ООН) Антониу Гутерриш призвал международное 
общество сплотиться и оказать решительную под-
держку Китаю и другим странам, подверженным ри-
ску распространения эпидемии.

В тот же день для обмена точной информацией о 
нынешней эпидемической ситуации генеральный 
директор ВОЗ обратился с призывом ко всем членам 
организации. В своем выступлении Тедрос Адханом 
Гебрейесус трижды подчеркнул важность солидар-
ности всех стран, акцентируя внимание на том, что 
лишь сплоченность и сотрудничество всех сторон 
ускорят процесс ликвидации эпидемии.

В целях укрепления сплоченности и сотрудниче-
ства необходимо точно понимать содержание объяв-
ленной ВОЗ пневмонии в Китае международной 
чрезвычайной ситуацией в области общественного 
здравоохранения. 
В последние годы с 
целью мобилиза-
ции максимально 
большого объёма 
международных 
ресурсов для борь-
бы с эпидемией 
ВОЗ несколько раз 
объявляла эпиде-
мии международ-
ными чрезвычай-
ными ситуациями 
в области общест-
венного здравоох-
ранения. Кроме 
того, ВОЗ выпуска-
ла временные рекомендации по координации дейст-
вий стран во избежание принятия излишних ради-
кальных мер со стороны отдельных государств. По 
мнению ВОЗ, принятые некоторыми странами огра-
ничительные меры в отношении торговли и туризма 
могут усилить тревогу в обществе, кроме того, они 
бесполезны для общественного здравоохранения. 
Подобным странам следует давать разъяснения от-
носительно своих действий. Международное сооб-
щество должно уважать авторитетные и специаль-
ные предложения ВОЗ и прилагать силы для борьбы с 
эпидемией. 

C момента вспышки эпидемии пневмонии, выз-
ванной коронавирусом нового типа правительство 
Китая, всегда несущее большую ответственность за 
здоровье народа, приняло все строгие меры по про-
филактике и контролю эпидемии, которые гораздо 
выше указанных в «Международном положении о са-
нитарии» стандартов. По оценке ВОЗ, многие меры 
Китая становятся новым эталоном в процессе борь-
бы с эпидемией. 

По данным СМИ, число случаев заражения грип-
пом типа А (H1N1) в США в 2009 году достигло 1,63 
миллиона человек, 284,5 тысячи человек погибли, 
коэффициент смертности от H1N1 составил 17,4 про-
цента. Благодаря неустанным усилиям китайской 
стороны уровень смертности пациентов с новым ко-
ронавирусом в Китае составляет около 2,1 процента, 
что намного ниже коэффициента смертности от дру-
гих эпидемий. С 1 февраля численность излечивших-
ся пациентов стала превышать количество скончав-
шихся.

Согласно докладу, опубликованному ВОЗ 3 февра-
ля, за пределами Китая было обнаружено 153 случая 
заражения коронавирусом нового типа, что состав-
ляет менее процента от общего показателя всех забо-
левших, поэтому нельзя назвать эту эпидемию «пан-
демической угрозой». В ходе борьбы с коронавиру-
сом Китай демон-
стрирует солидар-
ность и сотрудни-
чество. Междуна-
родное сообщество 
признает, что Ки-
тай своими усили-
ями эффективно 
предотвращает 
распространение 
эпидемии в других 
странах.

Вирусные ин-
фекции не знают 
границ стран, а 
эпидемии являют-
ся проблемой, сто-
ящей перед всем 
человечеством. По 
этой причине всякий раз, когда возникает междуна-
родная чрезвычайная ситуация в области общест-
венного здравоохранения, можно увидеть трога-
тельные сцены солидарности и сотрудничества меж-
дународного сообщества в борьбе с эпидемией. В 
2014 году произошла вспышка лихорадки Эбола в 
Африке, которой международное сообщество немед-
ленно оказало помощь. Китай первым отправил в Аф-
рику чартерные рейсы для доставки материальных 
средств для неотложной помощи и направил группу 
специалистов-медиков для борьбы с эпидемией. Дей-
ствия Китая получили всеобщее одобрение.  

После вспышки в Китае эпидемии пневмонии, выз-
ванной коронавирусом нового типа, многие страны и 
международные организации с помощью различных 
способов поддерживают Китай в его борьбе с корона-
вирусом. В частности, международные деятели под-
черкнули, что трудности Китая являются трудностями 
всех. В частности, президент РФ Владимир Путин от-
правил председателю КНР Си Цзиньпину телеграмму с 
соболезнаваниями, отметив, что Россия всемерно под-
держивает Китай в противодействии эпидемии, готова 
предоставить необходимые медицинские грузы и ока-
зать соответствующие помощь, а также направить в 
КНР делегацию экспертов для совместной разработки 
вакцины и 23 тонны гуманитарного груза.

Сила заключается в единстве. Китайский народ и 
иностранные граждане, пострадавшие от коронави-
руса, должны знать, что мир вместе с ними. ВОЗ при-
лагает усилия и призывает международное сообще-
ство к сплоченности, сотрудничеству и действиям в 
едином направлении. В эпоху глобализации только 
при совместных усилиях можно эффективно остано-
вить распространение эпидемии, защитить общее 
благосостояние всех стран и обеспечить спокойст-
вие всего человечества. 

По оценке ВОЗ, 
многие меры 
Китая становятся 
новым эталоном 
в процессе  
борьбы  
с эпидемией

Вирусные  
инфекции 
не знают границ, 
а эпидемии  
являются пробле-
мой, стоящей 
перед всем  
человечеством

В Ухане 2 февраля завершено стро-
ительство первой специализиро-
ванной больницы «Хошэньшань» 
для централизованного лечения 
пациентов, зараженных коронави-
русом нового типа.

Медперсонал генеральной больницы «Хуайбэйкуангун» в городе Хуайбэй борется с коронавирусом. 
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— Полоса «Акценты» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао»
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РЕГИОНЫ Аптеки начали раздачу медицинских масок

ДЫШИТЕ СВОБОДНО

Антон Валагин,
«Российская газета», Брянск 

В 
Брянской области аптеки 
и аптечные пункты начали 
бесплатную раздачу насе-

лению медицинских масок. 
Цель акции — снизить ажиотаж 
вокруг средств защиты, вызван-
ный эпидемией коронавируса в 
Китае.

Пока в других регионах цены 
на маски растут в разы, 150 ап-
тек и аптечных пунктов в област-
ном и районных центрах Брян-
ской области выдают их населе-
нию бесплатно. 

— Получить маски может каж-
дый житель региона. Для этого 
достаточно обратиться к фарма-
цевту в любом филиале ГУП 
«Брянскфармация», — рассказа-
ла Лариса Борщевская, куриру-
ющая в региональном департа-
менте здравоохранения вопро-
сы лекарственного обеспечения. 
Она заверила, что причин для 
ажиотажа и необходимости ску-
пать маски коробками нет: 
средств защиты хватит на всех. 
Акция с бесплатной раздачей бу-
дет продолжаться до тех пор, 
пока сохраняется повышенный 
спрос на медицинские маски. 
Кстати, параллельно с бесплат-
ной раздачей те же маски есть в 
продаже — по «доажиотажной» 
цене в 4,5 рубля.

Тем временем брянские акти-
висты проверили 30 частных ап-
тек города на предмет завыше-
ния цен. Улов их оказался небога-
тым: в Советском районе нашли 
маску за 20 рублей, в других про-
стейшие средства защиты прода-
ются по 4,5—5 рублей за штуку. 

Ажиотажный спрос и рост 
цен на средства защиты от ре-
спираторных заболеваний на-
блюдается в 68 регионах России. 
В Красноярске после обращений 
жителей о драконовских ценни-

ках в аптеках проблемой заня-
лась Федеральная антимоно-
польная служба. Если раньше 
упаковка с тремя масками в го-
родской аптеке стоила 20 ру-
блей, то теперь набор из 50 про-
дают за 500, жалуются сибиря-
ки. На Урале цена на средства за-
щиты в феврале выросла на 12 
процентов. В Боровичах под Ве-
ликим Новгородом цена маски 
достигла 35 рублей за штуку, в 
областном центре они продают-
ся по 15 рублей.

— Только в 17 регионах нами 
не зарегистрировано случаев 
повышения цен или дефицита 
медицинских масок. В осталь-
ных присутствуют определен-
ные колебания цен, и вопрос за-
ключается в том, насколько эти 
колебания законны, — рассказал 
начальник управления контр-
оля социальной сферы и торгов-
ли ФАС России Тимофей Ниже-
городцев. Он отметил, что чем 
ближе к Китаю, тем рост цен 
меньше. В Хабаровске, напри-
мер, он составил 31 процент. В 
среднем по стране розничные 
цены на средства защиты выро-
сли на 104 процента, а оптовые 
— на 173. «Аптеки сдерживают 
рост цен», — подчеркнул Ниже-
городцев.  

СУД Сбежавшую из-под коронавирусного карантина петербурженку 
вернули в больницу

Судебная палата
Вера Черенева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

В 
Петербурге в Боткин-
скую больницу под 
контролем судебных 
приставов доставили 
32-летнюю Аллу Иль-
ину. У девушки подо-
зревают коронави-
рус, десять дней назад 
она сбежала из-под 

карантина в лучших традициях 
блокбастеров: обманула врачей 
и взломала магнитный замок.

Девушка отдыхала в Китае, в 
провинции Хайнань. Но полно-
ценного отпуска не получилось, 
экскурсии отменили, ввели ма-
сочный режим, а 30 января 
Аллу вместе с другими туриста-
ми эвакуировали силами туро-
ператора.

Первого февраля Ильина 
оказалась в Пулково. В Петер-
бурге уже вовсю усиливали 
меры безопасности и присталь-
но проверяли всех прибывших 
из Китая. Алла чувствовала 
себя хорошо и вернулась домой.

В Управлении Роспотребнад-
зора по Санкт-Петербургу го-
ворят, что 4 февраля Алла обра-
тилась в больницу № 32 с сим-
птомами вирусной инфекции. 
Учитывая, что она только-толь-
ко вернулась из Китая, врачи не 
исключили, что у Аллы может 
быть и коронавирус.

Девушке предложили госпи-
тализироваться в инфекцион-
ную больницу имени Боткина. 6 
февраля у Аллы начался каран-
тин, а 8 девушка самостоятель-
но покинула медучреждение.

Это было не так просто. 
Сама Алла впоследствии рас-
сказала, что бокс, в котором 
она лежала, запирался на элек-
тронный ключ, девушка взло-
мала замок, выбралась в кори-
дор и, воспользовавшись тем, 
что дежурные медсестры на 
этаже вели в бокс другую паци-
ентку, незамеченной покинула 
больницу. А потом рассказала о 
своем побеге в соцсетях.

Администрация больницы, 
региональное управление Рос-
потребнадзора и комитет по 
здравоохранению стали пред-
принимать меры к возвраще-
нию девушки в больницу. Так, 
комитет по здравоохранению 
решил оштрафовать Аллу за не-
выполнение предписаний над-
зорного органа.

Представители Роспотреб-
надзора и прокуратуры на су-
дебном заседании отмечали: 
Алла сбежала из-под карантина 
раньше времени, она гипотети-
чески может быть носителем 

вируса и представлять опа-
сность для окружающих.

Адвокат Виталий Черкасов 
парировал: Алла больше десяти 
дней находилась дома, обща-
лась с близкими и чувствует 
себя прекрасно, также в общей 
сложности она трижды сдавала 
анализ на коронавирус, и при-
знаков болезни нет. Также адво-
кат отметил, что на судебном 
заседании никто из оппонентов 
Ильиной не надел медицинских 
масок, хотя дело рассматрива-
лось в небольшом помещении и 
стороны общались друг с дру-
гом на расстоянии вытянутой 
руки.

В объединенной пресс-служ-
бе судов Санкт-Петербурга от-
мечают, что все-таки средства 
защиты имелись, в частности, 
работала дезинфицирующая 
лампа, такое же оборудование 
применяется, когда рассматри-
ваются дела, где участвуют гра-
ждане с открытой формой ту-
беркулеза. «Иных средств за-
щиты в судах не предусмотре-
но», — говорят в объединенной 
пресс-службе судов Северной 
столицы.

Петроградский районный 
суд Петербурга удовлетворил 
требования Роспотребнадзора. 
Адвокат Ильиной заявил, что 

18 февраля сторона защиты 
подаст апелляционную жалобу 
на решение Петроградского 
районного суда. Тем не менее 
Ильина не стала сопротивлять-
ся, когда приставы сопроводи-
ли ее в карету «скорой помо-
щи».

На момент написания мате-
риала Алла уже находилась в 
новой палате. Ильина будет от-
сиживать свой карантин в оди-
ночном боксе со всеми удобст-
вами. В палате есть телевизор и 
диван.

В региональном управлении 
Роспотребнадзора подчеркива-
ют, что такая мера, как прину-
дительная госпитализация, в 
случае Ильиной носит не кара-
тельный, а предупредительный 
характер. Мало ли что.

В палате Алла должна про-
быть совсем недолго. В исковых 
требованиях говорится, что 
Ильину просят госпитализиро-
вать на срок не менее чем до 19 
февраля, а выпустят девушку, 
когда она пройдет полное об-
следование и дважды будут по-

лучены анализы, подтверждаю-
щие, что никакого коронавиру-
са у нее нет.

В целом законодательство 
России, касающееся противоэ-
пидемических мероприятий в 
целом не отличается от между-
народного. У нас в стране, как и 
во всем мире, в законодательст-
ве прописано, в каких случаях 
объявляется карантин, как про-
водятся обследования пациен-
тов. И в других странах прибы-
вающих из Китая туристов так-
же изолировали на некоторое 
время.

Пока развивалась эта исто-
рия, из Боткинской больницы 
сбежали еще трое пациентов с 
подозрением на коронавирус. 
Двоих врачи уговорили вер-
нуться, еще одну девушку Рос-
потребнадзор считает возмож-
ным вернуть принудительно. 
По данным объединенной 
пресс-службы судов Петербур-
га, главный санитарный врач 
города подал иск к бывшей па-
циентке в Невский районный 
суд.  

Из-под карантина Алла Ильина сбе-
жала, обманув врачей и взломав 
магнитный замок.

А К Ц Е Н Т

Ильину просят госпитализировать 
на срок не менее чем до 19 февраля, 
а выпустят девушку, когда она пройдет 
полное обследование

ТАМОЖНЯ Коронавирус 
подкосил китайский импорт

А ВВОЗ УЖЕ НЕ ТАМ

Юлия Кривошапко

Федеральная таможенная 
служба (ФТС) зафиксировала 
небольшое снижение объемов 
импорта товаров из Китая в 
Россию. Речь идет в первую оче-
редь о сокращении ввоза плодо-
овощной продукции в регионы 
Дальнего Востока, сообщил 
первый зампред ФТС Руслан 
Давыдов.

Китай — крупнейший торго-
вый партнер России. По итогам 
2019 года между двумя страна-
ми был достигнут историче-
ский максимум по товарообо-
роту — 110,9 млрд долларов. 

В начале этого года на фоне 
эпидемии коронавируса им-
порт из КНР несколько снизил-
ся. По словам Давыдова, это мо-
жет быть связано с действиями 
китайских властей и китайско-
го бизнеса, поскольку Россия 
ограничений на грузоперевоз-
ки из Поднебесной не вводила.

«Правительство нашей стра-
ны приняло решение о закры-
тии границы для перемещения 
граждан в приграничных райо-
нах на Дальнем Востоке, — на-
помнил Руслан Давыдов. — По 
грузовой составляющей ника-
ких ограничений не было: наши 
пункты пропуска открыты».

Небольшое снижение пока-
зали и объемы интернет-посы-
лок, которые граждане получа-
ют из Китая, заказывая там раз-
личные товары. «Почта России» 
с начала 2020 года доставила из 
Поднебесной 4,36 тысячи тонн 
регистрируемых почтовых от-
правлений. Это на 4,4% мень-
ше, чем за тот же период 2019 
года. В первую очередь, это свя-
зано с приостановкой работы 
китайских предприятий, поя-
снили в пресс-службе россий-
ского почтового оператора.

Закрытие регулярного сооб-
щения между КНР и рядом 
стран привело к остановке по-
чтового сообщения Китая с не-
которыми государствами. По 
данным Всемирного почтового 
союза, почтовые администра-
ции Дании, Грузии, Греции, Ру-
мынии, Сербии, Сингапура, Ис-
пании, США и Швейцарии пре-
кратили поставки писем и по-
сылок из КНР. Российские по-
чтовики продолжают работать 
с Китаем, поскольку располага-
ют собственными самолетами 
для доставки почтовых отправ-
лений.  

— За ситуацией с коронавирусом 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6343 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

«Вирус «надуманный», пока вас не коснулся»

Лидия Григорьева, поэт, Лондон
Правильно суд в Санкт-Петербурге сделал, что принудительно вернул в 

больницу беглянку из-под карантина Аллу Ильину. А ну как из-за таких 

беглецов начнется паника? Помню, мы в холерной Одессе 1970 года, 

когда угроза эпидемии сорвала курортный сезон, были на карантине 

больше месяца. Никто не роптал. Все понимали: с холерой какие шутки? 

Да даже если, как ропщут недовольные, «вирус какой-то надуманный»… 

Отвечу им жестко: вирус «надуманный», пока вас не коснулся. В Одессе 

тоже не было массовых заражений. А могли бы быть по всей стране от 

таких вот «бегунов». Кстати, создала-таки эта Алла прецедент: вслед за 

ней сбежали еще двое пациентов. Я слышала, что под страхом решения 

суда в Петербурге они вернулись. Это хороший знак: в Китае вообще 

введена уголовная ответственность за «шутки» с коронавирусом.

Подготовил Владимир Емельяненко

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
ООО «РН-Юганскнефтегаз» совместно с Админист-

рацией Ханты-Мансийского района объявляет о нача-
ле процесса общественных обсуждений по проектной 
документации, включающей материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объ-
екту «Полигон по обращению с производственными 
отходами Эргинского лицензионного участка Приоб-
ского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
екта по обращению с производственными отходами Приоб-
ского месторождения. 

Местоположение объекта намечаемой деятель-
ности: проектируемый объект расположен на Эргинском 
лицензионном участке Приобского месторождения в Хан-
ты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа—Югры Тюменской области.

Заказчик работ: ООО «РН-Юганскнефтегаз» (628309, 
Российская Федерация, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Ленина, д. 26). 

Генеральный проектировщик: ООО «РН-БашНИПИ-
нефть».

Проектировщик, разработчик ОВОС: ПАО «Гипро-
тюменнефтегаз».

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Администрация муни-
ципального образования Ханты-Мансийский район, Депар-
тамент строительства, архитектуры и ЖКХ.

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 года — январь 2020 года. 

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания, информирование и опрос заинтересованных 
граждан, форма представления замечаний и предложений 
— письменная, произвольная.

Общественные приемные открыты с 21 февра-
ля 2020 года по 23 марта 2020 года по адресу: 628002, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра (Тюменская 
обл.), г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, кабинет № 13.

В общественных приемных представлены следующие ма-
териалы: проектная документация, включающая материалы 
по ОВОС, техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, журнал для регистрации замечаний и 
предложений по намечаемой хозяйственной деятельности, 
в котором заинтересованные лица и представители обще-
ственности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Место и время проведения общественных слуша-
ний: 24 марта 2020 года в 14.15 (по местному времени) в 
здании Департамента строительства, архитектуры и ЖКХ, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142.

Контактная информация:
Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ Ад-

министрации Ханты-Мансийского района ХМАО—Югра, 
628002, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра 
(Тюменская обл.), г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
тел.: 8 (3467) 33-24-76, e-mail: ona-uks@hmrn.ru , ведущий 
специалист УКСиР Огородник Наталья Андреевна.

Заказчик: ООО «РН-Юганскнефтегаз», 628309, Рос-
сийская Федерация, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Ленина, д. 26, тел.:  
8 (3463) 332-693, IvanovaAR@ung.rosneft.ru, ведущий спе-
циалист управления охраны окружающей среды Иванова 
Альбина Рашитовна.

Генпроектировщик: ООО «РН-БашНИПИнефть», 450006, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, д. 86/1, тел.: 
8 (347) 293-60-10, вн. 40-12, e-mail: ShustovAE@bnipi.rosneft.ru, 
главный инженер проекта Шустов Артем Евгеньевич.

Разработчики ОВОС: ПАО «Гипротюменнефтегаз», 
652000, г. Тюмень, ул. Республики, д. 62, тел.: 8 (3452) 46-36-96,  
e-mail: MacuraAV@gtng.ru, главный инженер проекта Мацу-
ра Андрей Васильевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона от 23 ноября 
1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положения 
«Об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденно-
го приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. №372, администрация 
муниципального образования город Новороссийск, совместно 
с ООО «Новороссийский топливный терминал» уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) по рассмотре-
нию материалов «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
хозяйственной деятельности ООО «Новороссийский топливный тер-
минал» во внутренних морских водах».

Объектом экологической экспертизы являются материалы 
ОВОС.

Цель разработки материалов ОВОС — предотвращение или смяг-
чение воздействия на окружающую среду в процессе ведения хозяйс-
твенной деятельности и связанных с ней социальных, экономических 
и иных последствий. 

Организатор проведения общественных слушаний — Администра-
ция муниципального образования город Новороссийск Краснодарс-
кого края, ул. Советов, 18, тел.: (8617) 71-06-71; 8 (908) 69-25-264.

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Новороссийский топлив-
ный терминал», 353911, Краснодарский край, г. Новороссийск,  
ул. Волочаевская, 1, тел.: (8617) 60-12-01; 8 (918) 061-00-47,  
e-mail: ntt-inbox@transbunker.com

Разработчик материалов ОВОС — ООО «КубаньЭКОпроект», 
350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, 9, тел.: 8 (861) 268-82-08.

Сроки проведения оценки воздействия объекта на окружающую 
среду — с 01.12.2019 г. по 05.02.2020 г.

Слушания состоятся 24.03.2020 г. по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Волочаевская, 1, тел. 8 (918) 061-00-47.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления с 05.02.2020 г. 
по адресу заказчика: г. Новороссийск, ул. Волочаевская, 1,  
тел.: 8 (918) 061-00-47; и разработчика: 350007, г. Краснодар, ул. Пес-
чаная, 9, тел.: 8 (861) 268-82-08.

Замечания и предложения к материалам ОВОС от всех заинтересо-
ванных лиц и организаций просим направлять в письменной форме 
по указанному выше адресу разработчика и в электронном виде по ад-
ресу: kubaneco@mail.ru, а также фиксировать в журнале учета мнений, 
предложений, замечаний по вопросу общественных слушаний, нахо-
дящемся по адресу расположения заказчика — г. Новороссийск, ул. 
Волочаевская, 1, тел.: 8 (918) 061-00-47.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Газпром автоматизация» извещает, что на территории 
ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» и Государственного 
природного биологического заказника регионального значения 
«Валдайский» будут проводиться работы по прокладке воло-
конно-оптической линии связи в рамках строительства объекта 
«Отвод ВОЛС газопровода «Ямал — Европа» на участке Торжок 
— Санкт-Петербург» (Этапы 4, 5) вдоль существующих маги-
стральных газопроводов «Серпухов — Ленинград» и «Белоусо-
во — Ленинград».

Общественные слушания назначены на 06.04.2020 года 
в 14.00 по адресу: Новгородская область, Валдайский район, 
Валдайское городское поселение, г. Валдай, пр. Комсомольский, 
д. 19/21, кабинет 408.

Заказчик: ООО «Газпром связь», 117997, Российская Феде-
рация, г. Москва, Наметкина ул., д. 16, ГСП-7.

Генеральный проектировщик: ПАО «Газпром автоматиза-
ция», 119435, Российская Федерация, г. Москва, Саввинская на-
бережная, д. 25, тел.: (499) 766-44-44, доб.16-37. 

С материалами можно ознакомиться в отделе архитектуры, 
градостроительства и строительства Администрации Валдай-
ского муниципального района по адресу: Новгородская область, 
Валдайский район, Валдайское городское поселение, г. Валдай, 
пр. Комсомольский, д. 19/21, кабинет 408 в рабочее время.

Свои замечания и предложения можно направлять с помет-
кой «общественные слушания» в адрес Генерального проекти-
ровщика, а также на эл. почту: a.senko@gazprom-auto.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение юриста 

Как отметила адвокат Виктория Данильченко, до-

биться принудительного лечения человека без его 

согласия не так просто.

«Однако законом установлен ряд конкретных случа-

ев, когда принудительная госпитализация человека 

возможна, — говорит Виктория Данильченко. — В 

частности, это включает в себя и случаи, когда забо-

левание, которым страдает гражданин, является уг-

розой для жизни и здоровья других людей. Вместе с 

тем при принудительной госпитализации медики и 

другие ответственные лица обязаны строго соблю-

дать установленные законом сроки и процедуры.

Важно отметить, что эта мера может быть применена 

медицинским учреждением на основании судебного 

решения с привлечением органов полиции».

При этом многие эксперты отмечают, что в законо-

дательстве есть пробелы. Детально прописаны во-

просы принудительной госпитализации лишь в слу-

чаях, когда речь идет о психических заболеваниях 

или туберкулезе.

В отношении других ситуаций есть нормы о каранти-

не, которые позволяют принимать определенные 

меры, в том числе по недобровольному помещению 

человека в больницу. Например, Закон «О санитар-

но-эпидемиологическом благополучии населения» 

позволяет изолировать больных опасными инфек-

циями. Однако детально подобные процедуры не 

прописаны, так что остаются неурегулированными 

многие вопросы, связанные с защитой прав гра-

ждан.

Подготовил Владислав Куликов

ПОДВИГ ВРАЧА

Тем временем в китайском Ухане 

от заражения коронавирусом 

COVID19 17 февраля умер руково-

дитель временного госпиталя 

«Учан», который как раз занимает-

ся лечением заболевших этим ти-

пом вируса. 

Как сообщила местная газета 

«Жэньминь Жибао», доктор Лю 

Чжимин стал первым главой меди-

цинского учреждения, скончав-

шимся от COVID19. 

Подготовила Диана Ковалева

Наши за границей

Гражданка России заразилась на Diamond Princess
Круизное судно Diamond Princess стоит на карантине у портового горо-

да Иокогама к югу от Токио. Заразившаяся коронавирусом COVID-19 со-

отечественница доставлена в одно из местных лечебных учреждений. 

Всего на корабле находятся 24 россиянина.

По последней информации, количество инфицированных на лайнере 

составляет 355 человек. Карантинные мероприятия должны завершить-

ся 19 февраля. 

Тем временем некоторые страны уже приступили к эвакуации своих 

граждан с Diamond Princess. Первыми своих людей вывезли США. За 

американцами прилетели два чартера, которые пассажиров лайнера и 

членов экипажа с американскими паспортами доставили на родину. Им

предстоит пройти двухнедельный карантин на территории двух военно-

воздушных баз США в штатах Калифорния и Техас. 

Кроме того, к вывозу своих пассажиров активно готовятся Австралия, 

Италия, Канада, Гонконг и Тайвань. Посольство РФ в Токио ранее сооб-

щало, что наши граждане не запрашивали эвакуацию.

Подготовил Александр Ленин, Токио 

Прямая речь 

Алексей Старченко, профес-
сор, член Совета по защите 
прав пациентов при Рос-
здравнадзоре
— Правительство внесло заболе-

вание, вызываемое коронавиру-

сом, в перечень особо опасных, 

представляющих общественную 

угрозу. В таких условиях главные 

санитарные врачи имеют право 

объявлять о проведении каран-

тинных мероприятий: изолиро-

вать не только заболевших, но и 

тех, кто с ними контактировал или 

мог контактировать. Это офор-

мляется документально, и в таких 

случаях не имеет значения мне-

ние человека. Его информируют о 

необходимости его временно 

изолировать, и он обязан это ре-

шение выполнить. Такие жесткие 

правила оправданны: если чело-

век может оказаться вирусоноси-

телем, заболеть  сам и заразить 

других. Другое дело, насколько 

информировано у нас население 

о правилах поведения в подоб-

ных ситуациях, насколько грамот-

но и четко людям сообщают о 

принятом решении и разъясняют 

его необходимость, а также их 

права и обязанности. Ведь сразу 

возникает много вопросов: ком-

пенсируют ли пропущенные в ка-

рантине дни на работе, как долго 

продлится изоляция и т.д. Это 

важная часть работы, иначе паци-

енты, чувствующие себя здоро-

выми, будут избегать ограниче-

ния их свободы. Но культуры та-

кого информирования у нас нет.

Подготовила Ирина Невинная
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ 
Школьники погружаются 
в цифровую реальность

3D-принтер 
в руки

Ксения Семенко, Москва — Лондон — Москва

Лаборатория с десятками датчиков размером с блюд-
це? Роботы-субтитры, которые запишут лекцию за 
тебя? Детские конструкторы на стыке деревянных ку-
биков и виртуальной реальности? Все это уже не фан-
тастика, а инновационная начинка для школ, которую 
показали на одной из крупнейших образовательных 
выставок в Лондоне — Bett2020. 

Никого не удивишь тем, что андроиды читают лек-
ции, симуляторы-пациенты принимают экзамены у 
студентов-медиков, роботы-игрушки есть у каждого 
малыша... Казалось бы, чем еще можно удивить? Но 
каждый год производители пытаются это сделать. 

MiRO то ли ослик, то ли кролик. Неведомая «зве-
рушка» из пластика и железа: пищит и угукает почти 
по-настоящему. Восемь степеней свободы, стереоско-
пическое зрение, сенсорная чувствительность, вос-
приимчивость к свету. В носу — система эхолокации на-
подобие той, что используют летучие мыши. 

Еще одна милаш-
ка-андроид — 
АlphaMini, который 
научит ребенка не 
только программи-
ровать, но и рабо-
тать с «умным» до-
мом и «интернетом 
вещей». Встроенная 
система компью-
терного распозна-
вания лиц и жестов, 
куча сенсоров и 
даже датчик прикосновения на макушке… Говоришь 
ему: «Мне жарко». И он включает вентилятор. «Спо-
койной ночи» — тут же выключает свет. Самое интере-
сное, что ребенок должен не просто нажать кнопку на 
роботе, а сам запрограммировать его на правильные 
реакции.

Кстати, для детсадовцев новых заморочек на выстав-
ке было чуть ли не больше, чем для школьников. Один из 
трендов — самые простые кубики и пазлы уходят в до-
полненную реальность. Получают цифровое продолже-
ние. Наводишь на башню из кубиков смартфон или 
планшет — и тут же на экране твоя игрушечная построй-
ка превращается в настоящую крепость.  То же самое с 
книжками, букварями и даже прописями. Рисуешь ра-
кету цветными карандашами, вырезаешь ее из бумаги, а 
затем наводишь на свою поделку смартфон. И вот уже 
твоя ракета взлетает на экране с Байконура… 

Еще один тренд — интерактивные панели и доски 
для школ. Изображение — все лучше, размеры — все 
больше, «мозги» — все умнее! К примеру, пишешь от 
руки математическую задачку. Доска автоматически 
распознает твои каракули, переведет их за секунду в 
красивый печатный шрифт. А на закуску — сама решит 
твой примерчик. Если, конечно, ты захочешь. 

И все-таки опыт показывает: железо в образова-
тельных технологиях далеко не самое главное. Главное 
— это софт. Образовательных приложений, программ и 
электронных систем на выставке в Лондоне показали 
едва ли не больше, чем роботов. Что действительно по-
казалось суперполезным? Новые образовательные 
фишки от Microsoft. К примеру, автоматические субти-
тры OneNote помогают ученикам записывать матери-
ал. Точнее, делают это за них. Слушаешь лекцию ан-
глийского профессора? Включаешь микрофон — и по-
лучаешь моментальную расшифровку его речи. При-
чем даже в переводе на русский язык и в режиме реаль-
ного времени. 

Что особенно интересно? На выставке свои разра-
ботки показали не только гиганты индустрии, но и 
сами школьники. Ребята приехали со всего мира. К 
примеру, две девчушки-пятиклассницы из Гонконга 
сделали ободок в виде кошачьих ушек со светодиода-
ми. Чуть наклоняешься — и он подает сигнал: «выпря-
ми спину». Получилась цифровая шапка Micro для ис-
правления осанки. 

 Цифровые лаборатории для школ становятся наво-
роченными и вместе с тем очень мобильными. Одна из 
них — LabDisc — умещается в ладони. Внутри 15 сенсо-
ров и датчиков, хранится память 127 последних экспе-
риментов. Кстати, британские школьники даже пыта-
лись запустить LabDisc  в стратосферу с помощью воз-
душного шара. Но шар лопнул, и цифровая лаборато-
рия вернулась на Землю под парашютом. Что интере-
сно, тарелка не только выжила, но и зарегистрировала 
все данные на высоте 25 тысяч метров.  

АКТУАЛЬНО Вузы и колледжи сделают упор на практику

Держи спецовку, практикант
Ксения Колесникова

В 
Законе «Об образовании 
в РФ» появился новый 
термин — «практическая 

подготовка»: поправки вступа-
ют в силу в июле. Смогут ли они 
«прокачать» колледжи и техни-
кумы? Как готовить кадры для 
предприятий «под ключ»? И 
почему у нас нельзя применить 
как под копирку западный 
опыт дуального обучения?

По статистике, среднее про-
фессиональное образование 
(СПО) в России получают бо-
лее трех миллионов ребят: око-
ло 60 процентов сразу после 
школы идут в 3,3 тыс. коллед-
жей и 350 вузов, ведущих под-
готовку по программам СПО. 
Но много ли выпускники уме-
ют на выходе? Молодых специ-
алистов приходится доучивать 
и переучивать, говорят работо-
датели. 

Решение проблемы? На За-
паде его давно нашли. Учиться, 
не отрываясь от производства, — 
на этой идее построена система 
дуального обучения в Швейца-
рии, Германии, Австрии. У нас 
тоже начались подвижки.

— Создаются предпосылки 
для более тесной связи среднего 
профессионального и высшего 
образования с работодателями, 
— рассказала «РГ» ведущий на-
учный сотрудник Центра про-
фессионального образования и 
систем квалификаций Феде-
рального института развития 
образования РАНХиГС Екатери-
на Есенина. — Так может быть 
снята одна из серьезных про-
блем. Раньше, чтобы взять сту-
дентов на практику по договору 
сетевого взаимодействия, пред-
приятие должно было офор-
млять лицензию на образова-
тельную деятельность — то есть 
выполнить огромное количест-
во непрофильных для себя тре-
бований. И на это жаловались и 
работодатели, и колледжи, и 
вузы. Внесенная поправка под-
черкивает, что вести практиче-
скую подготовку студентов на 
предприятиях можно будет и 
просто по договору о сотрудни-
честве.

Но важно не только снять ли-
цензионный барьер, чтобы 
предприятие смогло обучать 
студентов «под себя». Необхо-
димо дать возможность бизнесу 

влиять на образовательные про-
граммы: включать в них свои 
модули и компетенции, увели-
чивать долю практики. 

По такому принципу, ска-
жем, построены программы в 
Швейцарии, где побывала деле-
гация российских экспертов. 
Профессий и специальностей 
там в системе профобразования 
почти в три раза меньше, чем в 
России. Есть, к примеру, поли-
механик. На него нужно учиться 
четыре года. Но один студент 
работает в авиакомпании, об-
служивая самолеты, а другой — 
на производстве промышлен-
ных роботов. При этом у обоих 
единая общепрофессиональная 
база. И оба получат одинаковый 
диплом об образовании, но с 
разной квалификацией.

Три четверти 15-летних вы-
пускников школ Швейцарии 
идут получать именно среднее 
профобразование. Главный 
принцип: вначале выбирают не 
учебное заведение, а именно ме-
сто стажировки. Нашел готовое 
тебя обучать предприятие — счи-
тай, поступил. Стажировки на-
ходят 95 процентов выпускни-
ков средней школы: в систему 
образования включено 40 про-
центов работодателей страны. 

Как правило, четыре дня в не-
делю швейцарские студенты 
проводят на производстве. Рабо-
тают и получают зарплату. А па-

раллельно осваивают теорию в 
профессионально-технической 
школе (аналог наших технику-
мов и колледжей). Многие по-
том, не отрываясь от производ-
ства, поступают в высшие тех-
нические школы. 

Реально ли внедрить такую 
систему в России? Или хотя бы 
ее элементы? Попытки были, и 
весьма успешные. Так, пять лет 
назад Агентство стратегических 
инициатив запустило систем-
ный проект «Подготовка рабо-
чих кадров на основе дуального 
образования» в 13 пилотных ре-
гионах: 150 колледжей и техни-
кумов, более 57 тысяч студен-
тов и 1100 предприятий. До 50 
процентов всего учебного вре-
мени российские студенты-ду-
альщики тоже проводят на про-
изводстве. И на некоторых пред-
приятиях, например в Челябин-
ской области, 70 процентов 
остаются работать после учебы.

Очень мощно этот проект вы-
стрелил и в Белгородской обла-
сти, где над каждым колледжем 
взял шефство свой якорный ра-
ботодатель. 

— На уровне руководства ре-
гиона заключены соглашения с 
25 крупнейшими работодателя-
ми о подготовке кадров, — рас-
сказала ректор белгородского 
Института развития образова-
ния Альбина Бучек. — Предприя-
тие закупает в техникум, кол-

ледж или в собственный учеб-
ный центр самое современное 
оборудование. 

Уже на втором курсе ребята 
стажируются на площадке ра-
ботодателя. Им  назначают на-
ставников из числа опытных 
сотрудников, оплачивают пи-
тание, спецодежду, иногда про-
живание. И что самое важное, 
назначают свою стипендию — 
до 7 тысяч рублей. То есть 
вкладывается в кадры работо-
датель очень серьезно. Ему это 
выгодно. 

Все чаще о внедрении дуаль-
ной системы задумываются не 
только колледжи, но и вузы. К 
примеру, Московский авиаци-
онный институт планирует от-
крыть такие программы для 
среднего профобразования. 

— Идет кардинальная тран-
сформация рабочих профес-
сий. Мастер по уровню подго-
товки приближается к инжене-
ру, который может управлять 
высокотехнологичным обору-
дованием, — говорит директор 
филиала «Ракетно-космиче-
ская техника» МАИ в Химках 
МО Алексей Авдеев. — Мы про-
рабатываем вопрос организа-
ции дуального обучения сов-
местно с НПО «Энергомаш»: не 
только практика, но и часть те-
оретических курсов будут вы-
несены за пределы образова-
тельной организации.  

РАКУРС  
Кембридж 
прописал 
стажировку 
в России

ЗАГРАНИЦА 
БЕРЕТ УРОКИ
Мария Агранович

Кембридж рекомендовал своим 
студентам 12 программ рос-
сийских вузов для стажировок 
в России. Кто в списке избран-
ных? Например, Томский госу-
дарственный университет. Бри-
танских лингвистов интересу-
ют теоретические курсы ТГУ по 
фонетике, лексикологии, син-
таксису — и специализация 
«Русский язык как иностран-
ный». Стажировку в томском 
вузе британским студентам 
предлагается пройти в формате 
«включенного обучения». Что 
это такое?

 — Это одна из популярных у 
иностранцев форм учебы за 
рубежом, — поясняет замести-
тель декана филологического 
факультета ТГУ по обучению 
иностранных граждан Светла-
на Фащанова. — До приезда мы 
согласуем индивидуальный 
план с каждым иностранным 
студентом. Затем он приезжа-
ет к нам и учится вместе с рус-
скими студентами, но не в со-
ставе какой-то одной группы, а 
сам по себе. Ходит на разные 
курсы к русским и иностран-
ным студентам и вместе с ними 
сдает нужные ему зачеты и эк-
замены. 

Кроме ТГУ в список вузов, 
программы которых рекомен-
дованы студентам одного из ве-
дущих университетов мира, по-
пали МГУ им. Ломоносова, Выс-
шая школа экономики, СПбГУ, 
Дальневосточный федераль-
ный университет и другие. 

 — От нашего университета 
Кембридж рекомендует про-
грамму «Практический рус-
ский язык. Общее владение», — 
рассказывает  проректор по ме-
ждународным отношениям 
Дальневосточного федерально-
го университета Виктория Па-
нова. — Здесь и грамматика, и 
чтение, и письмо, разговорная 
практика и аудирование. Уни-
кальность программы  в том, 
что она разделена на шесть 
уровней. Каждый кандидат про-
ходит тестирование, после ко-
торого отправляется в подходя-
щую группу.  

Удовлетворительно

А что сегодня в кошель-
ке у неработающего 
студента? Точные сум-

мы знают в министерстве науки 
высшего образования — ведом-
ство постоянно мониторит раз-
меры стипендий. Так, обычная 
академическая сегодня не мо-
жет быть ниже 1484 рублей. А 
по результатам декабрьского 
мониторинга студенты-бюд-
жетники получали в среднем 3 
140 рублей. Но что такое полто-
ры тысячи рублей? Или даже 
три? Прожить месяц только на 
эти деньги — нереально. Один 
поход в самый обычный супер-
маркет за продуктами — это уже 
практически тысяча рублей.  

Правда, можно постараться 
и «проиндексировать» стипен-
дию до повышенной. Она в три 
раза больше обычной — 9 213 
рублей. Уже лучше. Только вот 
ч т о б ы  е е  п о л у ч и т ь ,  м а л о 
просто учиться без троек. Нуж-
но быть отличником, прояв-
лять себя в научной, спортив-
ной, социально-культурной де-
ятельности, участвовать в меж-
вузовских мероприятиях, 
олимпиадах… Об этом даже 
есть приказ минобрнауки № 
1663 от 27 декабря 2016 года. 
Но и тут не все гладко: количе-
ство студентов, получающих 
повышенную стипендию, не 
может превышать 10 процен-
тов от общего числа тех, кто по-
лучает простую академиче-
скую. Для отдельных категорий 
студентов в дополнение к ака-
демической стипендии предус-

мотрена материальная поддер-
жка — 6 888 рублей ежемесяч-
но, а также социальная стипен-
дия — 3 500 рублей. Это средние 
значения. В пресс-службе ми-
нобрнауки уточнили: студент 
имеет право получать одновре-
менно несколько видов стипен-
дий. Но даже при таком раскла-
де протянуть 30 дней только на 
эти деньги сложно. Приходится 
искать работу, отвлекаться от 
учебы.  

А теперь прикинем, какой же 
может стать стипендия, если за-
конопроект пройдет все стадии 
обсуждения и доработки и бу-
дет одобрен? Так как все будет 
привязано к прожиточному ми-
нимуму, а он в каждом регионе 
- свой, то, например, в Москве 
студент сможет получить боль-
ше 17 тысяч рублей в месяц, в 
Екатеринбурге — 11 тысяч, в Ха-
баровском крае — 14 300, в Ива-
новской области — 10 500. При 
этом в среднем по России про-
житочный минимум в 2019 
году — чуть больше 11 тысяч ру-
блей.

В вузах к инициативе подтя-
нуть стипендии к прожиточно-
му минимуму отнеслись с воо-

душевлением. Но напомнили: в 
России установлено несколько 
видов разных стипендий.  

  — Размеры стипендий опре-
деляются университетом, с уче-
том мнения студсовета и про-
фсоюза студентов, — говорит 
начальник отдела социального 
и стипендиального обеспече-
ния студентов управления по 
сопровождению студентов 
«Единый деканат» Тюменского 
госуниверситета Юлия Василь-
ева. — Сейчас бюджетники, ко-
торые учатся без «троек», полу-
чают в ТюмГУ 3129 рублей, от-

личники — почти 5 тысяч. Без-
условно, стипендия — дополни-
тельная мотивация к учебе и 
способ повысить качество жиз-
ни студента. Вуз делает для это-
го все возможное.

В Уральском федеральном 
университете студенты получа-
ют в зависимости от успеваемо-
сти от 2 тысяч рублей до 10—12 
— за особые успехи в научной и 
учебной работе. 

 — Любое повышение стипен-
дии — положительная мера, тем 
более если речь идет о подъеме 
до прожиточного минимума, — 
отмечает ректор УрФУ Виктор 
Кокшаров. — Стипендия — мера 
соцподдержки, и ее увеличение 
поможет как можно большему 
количеству студентов уделять 
больше времени учебе и мень-
ше задумываться о том, чтобы 
зарабатывать на жизнь.

Конечно, подводных камней 
у этой инициативы достаточно. 

Нужны деньги на увеличение 
стипендиального фонда, нужна 
синхронизация с обновлением 
прожиточного минимума... Тем 
не менее тема затронута важ-
нейшая —  студент  должен 
учиться, ведь именно за знани-
ями он пришел в университет. И 
у него должна быть возмож-
ность спокойно учиться, не ду-
мая о хлебе насущном. Увы, ро-
дители помогают далеко не 
всем, а есть хочется каждому.  

Мониторинг показал: студенты-бюд-
жетники получают в России в сред-
нем 3140 рублей в месяц.

А К Ц Е Н Т

В Москве студент сможет получить 
больше 17 тысяч рублей в месяц, 
а в Ивановской области — 10 500

При дуальном обучении молодой 
специалист адаптируется на работе 
примерно за месяц. Коллеги, рабо-
чее место, оборудование — все уже 
знакомо.

Девчушки-пятиклассницы из Гонконга сделали цифровой 
и стильный ободок для исправления осанки школьников.

Один из трендов — 
кубики и пазлы 
для малышей ухо-
дят в дополнен-
ную реальность
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Комментарий

Любовь Духанина, заместитель председателя Комитета 
Госдумы по образованию и науке:
— Необходимость улучшать материальное положение студентов, чтобы 

они основное время посвящали учебе — общая позиция. Кстати, схожее 

предложение озвучила и Общественная палата.  Но когда речь идет о за-

конодательной инициативе, необходимо прорабатывать источники фи-

нансирования, а приравнивание стипендий к прожиточному минимуму 

потребует дополнительных бюджетных средств. Кроме того, величина 

прожиточного минимума определяется ежеквартально на основании по-

требительской корзины и данных об уровне цен и расходов по обяза-

тельным платежам и сборам. А стипендиальный фонд устанавливается на 

целый год. Механизм учета этих циклов также должен быть прописан. 

КАКИЕ БЫВАЮТ 
СТИПЕНДИИ

Академическая — в среднем 3 140 

рублей, для всех студентов-бюджет-

ников, которые учатся без троек

Повышенная — в среднем 9 213 ру-

блей, за особые успехи в учебе, на-

учной деятельности, спорте и пр.

Социальная — в среднем 3 472 ру-

бля для детей-сирот, ребят с огра-

ниченными возможностями здоро-

вья, инвалидов II и III групп и т.д. 

Президентская и правительствен-

ная для студентов, выбравших спе-

циальности по приоритетным на-

правлениям — 7000 рублей и 5000 

рублей

Президентская и правительствен-

ная  за выдающиеся успехи в учебе 

и научных исследованиях— 2200 

рублей и 1440 рублей

Именная стипендия президента РФ 

— от 1 500 рублей до 5 000 рублей, 

присуждается по конкурсу, кото-

рый проводит минобрнауки

Комментарий

Данил Уфимцев, руководитель управления регионального 
стандарта и внедрения демонстрационного экзамена 
Союз «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia):
— Практика дуального обучения возможна, если в регионе есть крупный 

работодатель — заказчик, который заинтересован в молодых специали-

стах и готов в них вкладываться. Таких все больше. К примеру, демонстра-

ционный экзамен по стандартам WorldSkills проводит уже почти половина 

российских колледжей. Ребята показывают все, чему научились, на пере-

довом производственном оборудовании. В 2019 году уже более двух ты-

сяч предприятий участвовали в таком экзамене — направляли своих эк-

спертов, предоставляли расходные материалы, свое оборудование и пло-

щадки. И затем смогли выбирать себе лучших выпускников. 

МЕЖДУ ТЕМ

Молодые педагоги назвали три главных риска, связанных с 

использованием технологий в обучении:  потеря традици-

онных навыков и знаний (например, умения писать от 

руки); слишком глубокое погружение в виртуальный мир 

(ученики много времени проводят в чатах и все меньше 

внимания уделяют живому общению); гаджеты отвлекают 

от уроков и занятий. Это отмечают от 28 до 36 процентов 

респондентов глобального исследования The Economist 

Intelligence Unit вместе с Microsoft Education. 

В опросе участвовали более тысячи молодых учителей и 

преподавателей-практикантов со всего мира. Что интере-

сно? Только 38 процентов из них считают, что нынешняя 

подготовка позволяет эффективно использовать цифровые 

технологии в учебном процессе. И почти половина говорит 

о том, что «цифра» далеко не главное. Нужны и фундамен-

тальные знания, и социальные навыки. Скажем, умение ра-

ботать в команде.

Цифровизация для школы — это, конечно, мощный обучаю-

щий инструмент. Главное — научиться правильно его ис-

пользовать. В чем плюсы «цифры»? Здесь учителя тоже со-

ставили свой рейтинг. На первом — месте большая вовле-

ченность детей в обучение через интерактивную игру, об-

учающих роботов, виртуальную и дополненную реальность. 

На втором месте — возможность учиться самостоятельно: 

есть огромное количество курсов, видеоуроков и лекций в 

формате онлайн. Третий плюс — цифровые технологии неза-

менимы для системы подготовки кадров. IT-квалификации 

нужны практически на каждом рабочем месте.

1

ЦИФРА

12
ПРОГРАММ

российских вузов руководство 

Кембриджа рекомендует сво-

им студентам для стажировок 

в России.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Минпросвещения планирует скорректировать программы СПО под 

нужды малого и среднего бизнеса. Об этом вчера сообщила пресс-служ-

ба ведомства со ссылкой на главу министерства Сергея Кравцова.

— Совместными усилиями необходимо скорректировать программы 

среднего профессионального образования, чтобы обеспечить подго-

товку востребованных кадров для малого и среднего бизнеса, а также 

специалистов рабочих специальностей, — заявил он на встрече с руково-

дителями муниципальных органов управления образованием.
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КХЛ «Салават Юлаев» 
стал 12-й командой, 
пробившейся в плей-офф

Отсчитали 
дюжину

Сергей Сокольский

В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги продолжается борьба за путевки в плей-офф. Обла-
дателем одной из них накануне официально стал уфим-
ский «Салават Юлаев».

В Западной конференции формально вакантными на 
данный момент остаются два места в зоне плей-офф. Но, 
по факту, вряд ли идущий седьмым «Витязь» выпадет из 
восьмерки. Отрыв подмосковной команды от «Сочи», за-
нимающего девятую строчку, составляет шесть очков. 
При этом сочинцам осталось провести в «регулярке» че-
тыре матча, а «Витязю» на игру больше.

С кем южане реально могут пободаться, так это с ни-
жегородским «Торпедо», замыкающим зону плей-офф. 
«Сочи» отстает от волжан на три балла. Вчера у команды 
Александра Андриевского был шанс сократить дистан-
цию и вовсе до одного очка. Но «Сочи» в гостях уступил 
«Салавату Юлаеву» — 0:2. 

Уфимцам, ныне занимающим шестую строчку на Вос-
токе, эта победа позволила официально оформить путев-
ку в плей-офф. То, что «Салават», игравший в прошлом 
году в финале конференции, только сейчас гарантировал 
себе участие в Кубке Гагарина, наглядно демонстрирует, 
насколько все напряжено в турнирной таблице Востока. 
На две путевки претендуют пять команд, для которых 
плей-офф, по сути, уже начался. Четыре из них накануне 
сошлись в очных встречах. 

В Магнитогорске местный «Металлург», замыкавший 
восточный топ-8, принимал китайский «Куньлунь», кото-
рый на момент начала встречи располагался строчкой 
выше. По ходу встречи хозяева создали небольшой задел 
из двух шайб, но «Куньлунь» едва не перевернул все на 
последней минуте. Гости отыграли одну шайбу, а за две се-
кунды до финальной сирены «сталеваров» спасла штанга. 
В итоге валидольная победа уральцев 2:1, и «Магнитка» 
махнула на седьмое место. Тем временем в Нижнекамске 
отношения выясняли «Нефтехимик» и хабаровский 
«Амур», девятая и десятая команды Востока. На выходе 
получился натуральный триллер, в котором гости сыг-
рали свою роль убедительней  — 3:5. Благодаря этой побе-
де «Амур» догнал нижнекамцев по очкам. Теперь обе ко-
манды отстают от «Куньлуня» на два балла, имея на четы-
ре игры меньше, чем у китайского клуба.   

МЕЖСЕЗОНЬЕ «Зенит» 
провел две игры за один
день и в обеих победил

В режиме
нон-стоп

Сергей Литвинов

Российские клубы проводят последние контрольные 
матчи перед возобновлением сезона. В основном эти 
встречи проходят на сборах в зарубежных странах.

Сразу несколько команд готовятся к весеннему от-
резку чемпионата в Турции. В частности, лидер Пре-
мьер-лиги — «Зенит». Накануне питерцы провели за сут-
ки сразу два матча: против «Алании» и «Кайрата» из Ка-
захстана. Справедливости ради, «сине-бело-голубые» 
играли разными составами. И оба раза победили. 

Владикавказскую команду зенитовцы обыграли до-
статочно уверенно. При этом открыла счет именно «Ала-
ния». Но дубли Александра Ерохина и Эмилиано Ригони 
принесли питерцам победу. 

— В этой встрече мы преследовали свои цели — нужно 
было показать, что мы наигрываем на тренировках. Фи-
зически все готовы неплохо. Не так уж и много осталось 
до первого офици-
ального матча в году. 
К тому моменту 
должны быть в опти-
мальной форме, — 
отметил Ерохин.

На игру с «Кайра-
том» зенитовцы 
вышли в составе, 
близком к опти-
мальному. С первых 
минут появились 
Артем Дзюба, Сер-
дар Азмун, Малком. 
Именно бразилец 
открыл счет, вос-
пользовавшись пе-
редачей Дзюбы. Впрочем, к перерыву команды ушли при 
равном счете. И все же во второй половине «сине-бело-
голубые» дожали соперника. Отличились Дуглас Сантос 
и Азмун — 3:1.

Параллельно с матчем питерского клуба и «Кайрата» 
в Белеке встречались «Динамо» и «Сочи». В этой игре со-
стоялся дебют новичка сочинцев Александра Кокорина, 
о переходе которого на правах аренды из «Зенита» было 
объявлено за пару часов до начала поединка. 

Кокорин вышел на поле во втором тайме и за отведен-
ное ему время оформил дубль и отметился результатив-
ной передачей на Кристиана Нобоа. Динамовцы же отве-
тили на это голом Себастьяна Шиманьски. Как итог — 3:1 
в пользу «Сочи». 

Продолжает готовиться ко второй части сезона и 
«Спартак». Накануне стало известно, что 22 февраля 
«красно-белые» проведут контрольный матч на своем 
домашнем стадионе с «Пахтакором». Также вчера поя-
вилась информация, что столичный клуб заинтересован 
в подписании нападающего «Фейеноорда» из Нидерлан-
дов Стивена Бергейса. Точная сумма, за которую спарта-
ковцы готовы купить Бергейса, не сообщается.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Большунов финишировал вторым в гонке преследования, 
а сегодня сразится в спринте в рамках многодневки «Ски Тур»

Лыжню не уступает
Илья Соболев

В 
Швеции продолжается 
лыжная многодневка 
«Ски Тур». Сегодня в го-

роде Оре ее участникам, среди 
которых и лидер Кубка мира 
Александр Большунов, пред-
стоит соревноваться в конько-
вом спринте.

Этот самый спринт — одна 
из фишек многодневки, кото-
рая дебютировала в нынешнем 
сезоне. Сразу же обращает на 
себя внимание протяженность 
дистанции: стандартными по-
лутора километрами здесь и не 
пахнет. Гонщики пробегут все-
го 900 метров, причем бежать 
придется в гору.

Большунов к спринту в Оре 
подошел на втором месте в об-
щем зачете «Ски Тура». Впере-
ди с символическим отрывом в 
сотую секунды — норвежец 
Пол Голберг. Напомним, на 
первом этапе  Александр в 
«разделке» на 15 км показал 
пятое время, а вот в гонке пре-
следования финишировал уже 
вторым, уступив как раз Гол-
бергу.

— Мне кажется, норвежцы 
сегодня приняли меня за свое-
го, — приводит слова россияни-
на «Р-Спорт». — Тактической 
игры не было, никто никого не 
ждал. Мне гонка понравилась, 
рад, что смог заехать вторым. 
Если бы я был первым сегодня, 
то был бы удовлетворен на 100 
процентов. Но так — только на 
80. Так как «Ски Тур» только 
начинается, то неплохой ре-
зультат. Еще много гонок впе-
реди. Решающая будет в конце, 
к ней надо готовиться.

Всего на «Ски Туре» запла-
нировано шесть этапов: по 
три дистанционных и сприн-

терских. Войти в историю и 
стать первым победителем но-
вообразованной многодневки 
было бы, конечно, здорово. 
Однако нас «Ски Тур» в пер-
вую очередь интересует в кон-
тексте Кубка мира. Пока об-
щий зачет там возглавляет 
наш Большунов, который мо-
жет стать первым отечествен-
ным лыжником в новейшей 
истории, выигравшим «Боль-
шой хрустальный глобус». И 
итоги «Ски Тура» могут стать 
ключевыми с точки зрения 
распределения мест в гене-
ральной классификации Куб-
ка мира. Очков в нынешней 
многодневке разыгрывается 
немало. За победу на каждом 
этапе тут начисляется по 50 

баллов, ну а обладатель сере-
бряной майки, которая выда-
ется триумфатору, получит 
сразу 300 очков. В общем, бо-
роться есть за что.

Хотя на данный момент 
превосходство Александра 
Большунова кажется непоко-
лебимым. После двух этапов 
«Ски Тура» его отрыв от глав-
ного преследователя, норвеж-
ца Йоханнеса Клебо, в Кубке 
мира вырос уже до 502 очков. 
Скандинав еще и вредит себе 
сам. Перед этапом Кубка мира 
в шведском Фалуне он уму-
дрился сломать палец, стукнув 
кулаком по игровому автома-
ту. В Фалун Клебо, в результате 
не поехал, а вот на «Ски Тур» 
заявился.  Впрочем, пока не 

видно, что хрупкий норвежец 
всерьез готов составить конку-
ренцию Большунову. В  гонке 
преследования Йоханнес фи-
нишировал лишь 25-м с отста-
ванием от лидеров больше 
двух минут. После финиша па-
рень не скрывал сильнейшего 
разочарования и даже загово-
рил  о досрочном завершении 
всего сезона. 

Старт в Оре должен стать 
определяющим. Для спринте-
ра Клебо это реальная возмож-
ность навязать борьбу тому же 
Большунову. Тем более, побе-
дитель спринта получит не 
только очки в зачет Кубка 

мира, но и бонусные секунды в 
рамках «Ски Тура». Правда, 
неизвестно, как скажется на 
раскладах тот факт, что лыж-
никам придется бежать в гору. 
Большунов, к примеру, уже 
предположил, что ему этот ню-
анс пойдет только на пользу.

Кстати, закрывая тему Кле-
бо: Йоханнес приедет в Оре не 
как все лыжники на поезде, что 
предусмотрено регламентом 
многодневки, а на машине. Это 
связано с тем, что организато-
ры  «Ски Тура» в порядке 
исключения разрешили Клебо 
экстренно отправиться в род-
ной Тронхейм на обследова-
ние пресловутого пальца.

Что касается женщин, ос-
новные надежды российских 
болельщиков были связаны с 
Натальей Непряевой, занима-
ющей второе место в общем за-
чете Кубка мира. Увы, после 
двух не самых удачных гонок, 
которые Наташа провела на 
фоне простуды, тренеры реши-
ли, что лыжнице лучше снять-
ся с соревнований.

После спринта всех участ-
ников многодневки (и муж-
чин, и женщин — тут полное 
равноправие) ждет 38-киломе-
тровый масс-старт, по ходу ко-
торого они пересекут границу 
Норвегии, где и пройдет остав-
шаяся часть «Ски Тура».  

Артур Нанян 

Б
ольшой европейский 
футбол возвращается 
после зимней паузы. 
Сегодня состоятся 
первые две встречи 
плей-офф Лиги чемпи-
онов. В Мадриде «Ат-
летико» примет дей-
ствующего обладате-

ля трофея «Ливерпуль», а дор-
тмундская «Боруссия» сыграет 
с «Пари Сен-Жермен».

В последний раз «Ливер-
пуль» выходил на поле домаш-
него стадиона «Атлетико» в 
июне прошлого года. В финале 
Лиги чемпионов «красные» по-
бедили «Тоттенхэм» и впервые 
за 13 лет стали лучшим клубом 
Европы. Надо ли говорить после 
такого, что «Ванда Метрополи-
тано» — знаковое место для 
«красных». 

Впрочем, вряд ли «Ливерпу-
лю» стоит рассчитывать на го-
степриимность в этот вторник. 
«Атлетико» хоть и угодил в не-
большой кризис в начале года, 
но все еще остается грозным со-
перником. Командой, способ-
ной потрепать нервы любому 
гранду.

— Для нас все матчи являются 
финалами. Это вызов для нас. 
На наших плечах лежит огром-
ная ответственность. Мы будем 
сражаться против очень силь-
ных клубов, — сказал главный 
тренер «Атлетико» Диего Симе-
оне. — Но я бы не хотел говорить 
о шансах как в Примере, так и в 
Лиге чемпионов. Не будем забе-
гать вперед. Ребята будут бо-
роться, а там посмотрим. 

Если откровенно, шансов 
больше у «Ливерпуля». Команда 
Юргена Клоппа уже в ближай-
шее время должна впервые за 
30 лет стать чемпионом Англии. 
Для этого ей осталось одержать 
всего пять побед в предстоящих 
12 турах. «Красные» с начала 
сезона набрали потрясающий 
ход, и, похоже, не собираются 
останавливаться. 

В пользу англичан говорит и 
всевозможная статистика. «Ли-
верпуль» выиграл 11 двухмат-
чевых еврокубковых противо-
стояний подряд (включая ква-
лификацию). Последнее пора-
жение в плей-офф команда по-
терпела в 1/16 финала Лиги Ев-
ропы в 2015 году, когда она по 
пенальти уступила «Бешикта-
шу». В Лиге чемпионов «мерси-
сайдцы» неизменно побеждают 
по сумме двух встреч с чет-
вертьфинала 2008/09, когда они 

с общим счетом 5:7 проиграли 
«Челси». 

Еще одна интересная деталь: 
«Ливерпуль» четырежды сопер-
ничал с испанскими клубами в 
плей-офф Лиги чемпионов. Все 
четыре раза англичане проби-
вались дальше по турнирной 
сетке, победив в девяти поедин-
ках и потерпев лишь два пора-
жения.

— Понятия не имею, когда мы 
в следующий раз завоюем Лигу 
чемпионов. Впереди у нас се-
рьезный соперник. Да, «Атлети-
ко» не так много забивает, но и 
мало пропускает. В последние 
недели у них были определен-
ные проблемы с составом. Если 
кто и может играть на резуль-

тат, так это команда Симеоне. Я 
очень уважаю этого специали-
ста, у нас с ним хорошие отно-
шения. Однако во время матча 
это не будет иметь никакого 
значения, — подчеркнул руле-
вой «Ливерпуля» Юрген Клопп. 

В отличие от пары «Атлети-
ко» — «Ливерпуль» в противо-
стоянии «Боруссии» с «ПСЖ» 
трудно назвать однозначного 
фаворита. 

Дортмундцы с начала года 
набрали впечатляющую форму: 
в пяти встречах в Бундеслиге 
«желто-черные» одержали че-
тыре победы с разницей мячей 
22:8. Восемь мячей забил нови-
чок команды Эрлинг Холанд. 
Молодой норвежец — один из са-

мых перспективных форвардов 
мира. Многие эксперты прочат 
ему такое же будущее, как у на-
падающего «ПСЖ» Килиана 
Мбаппе.

— Когда стал регулярно заби-
вать за «Зальцбург», пришло 
понимание, что я могу многого 
добиться. Но потом смотришь 
на таких парней, как Мбаппе, и 
думаешь: «В футболе все еще 
есть более высокий уровень». 
Моя цель — стать одним из силь-
нейших, — говорит Холанд.

Перед выездом в Дортмунд 
«ПСЖ» провел сумасшедший 
матч с одним из аутсайдеров 
чемпионата Франции «Амье-
ном». Уступая к перерыву 0:3, 
во втором тайме парижане выш-
ли вперед 4:3, но пропустили в 
компенсированное время. Как 
итог — 4:4. 

После встречи некоторые 
французские СМИ выступили с 
резкой критикой в адрес руле-
вого «ПСЖ» Томаса Тухеля. А 
бывший наставник команды 
Луис Фернандес заявил, что не-
мец — самый слабый тренер па-
рижан с момента прихода в клуб 
шейхов.  

К слову, для Тухеля противо-
стояние с «Боруссией» станет 
особенным событием. Ведь до 
прихода в «ПСЖ» он на протя-
жении двух сезонов работал в 
Дортмунде, вывел команду в 
Лигу чемпионов и завоевал Ку-
бок страны. Но эта страница, по 
словам Томаса, уже в прошлом.

— Я думаю только о настоя-
щем. У нас хватает проблем, в 
том числе с составом. Не уве-
рен, сможет ли принять участие 
в поединке в Дортмунде Ней-
мар. Его состояние мы оценим 
уже непосредственно в день 
встречи, — подытожил немец.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 февраля, вторник
Матч ТВ
22.50 «Атлетико» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.45 «Боруссия» — «Пари Сен-

Жермен». Прямая трансляция. 

«Ливерпуль» одержал 25 побед 
в 26 матчах в Премьер-лиге и очень 
близок к завоеванию титула.

В гонке преследования Александр 
Большунов (справа) уступил нор-
вежцу Голбергу сотую секунды.

А К Ц Е Н Т

В июне прошлого года «Ливерпуль» 
выиграл Лигу чемпионов 
на домашнем стадионе «Атлетико», 
победив в финале «Тоттенхэм»

ЦИФРА

14
ПОБЕД

на счету Александра 

Большунова в личных гонках

Шайба Линуса Умарка помогла «Салавату Юлаеву» одержать 
важнейшую победу над «Сочи».

НОВОСТИ 

Рублев 
поднялся 
в рейтинге ATP

РАКЕТКА 
НЕ ПОДВЕЛА
Анна Козина

Андрей Рублев впервые в карье-
ре поднялся на 14-ю строчку в 
мировом теннисном рейтинге.

На прошлой неделе Рублев 
дошел до четвертьфинала тур-
нира в Роттердаме, где проиг-
рал сербу Филипу Крайинови-
чу. Это было самое успешное 
выступление среди россиян. 

Карена Хачанова останови-
ли во втором круге. Но он со-
хранил за собой 17-е место в 
рейтинге. Даниил Медведев и 
вовсе сенсационно вылетел на 
самом старте. Однако с пятой 
строчки мирового рейтинга его 
пока никто не подвинул. 

Многие наши теннисистки 
прошедшую неделю провели в 
Санкт-Петербурге. Екатерина 
Александрова дошла до полу-
финала, в котором не совладала 
с будущей чемпионкой голлан-
дкой Кики Бертенс. Тем не ме-
нее Александрова впервые в ка-
рьере поднялась на 25-ю строч-
ку в рейтинге WTA и укрепи-
лась в статусе первой ракетки 
России. «Я стараюсь не заци-
кливаться на местах. Иначе это 
давит», — цитирует Екатерину 
пресс-служба St. Petersburg 
Ladies Trophy.  

Федор Смолов 
забил свой 
первый гол 
в Ла Лиге

РЕАЛЬНО 
ОТЛИЧИЛСЯ 
Анна Бекетова

Нападающий сборной России 
Федор Смолов забил первый 
гол в составе «Сельты» из Виго, 
в которую перешел из москов-
ского «Локомотива» на правах 
аренды 30 января. Причем сде-
лал это в матче против мадрид-
ского «Реала». 

Смолов вышел в стартовом 
составе «Сельты» и открыл 
счет на седьмой минуте. В итоге 
встреча с лидерами чемпионата 
Испании завершилась вничью 
(2:2). 

— Доволен первым голом и 
результатом матча, — написал 
наш форвард в «Инстаграме».

Федор Смолов стал 22-м 
россиянином, который отли-
чился в испанском чемпионате, 
и десятым, который сумел за-
бить именно «Реалу». Больше 
того, он стал первым за 16 лет 
российским футболистом, ко-
торый поразил ворота мадрид-
цев на их домашнем стадионе 
«Сантьяго Бернабеу» в Ла Лиге. 
В мае 2003-го это удалось полу-
защитнику Александру Мосто-
вому, также выступавшему за 
«Сельту». Кстати, Мостовой 
тут же поздравил Федора с го-
лом: «Браво! С почином!»  

Наши борцы 
были лучшими 
на ЧЕ в Риме

ГЛАДИАТОРЫ 
НА КОВРЕ
Анна Козина

Сборная России по спортивной 
борьбе выиграла общекоман-
дный зачет чемпионата Евро-
пы в Риме. На счету россиян де-
вять золотых, шесть серебря-
ных и семь бронзовых наград. 
Второй результат показала 
Болгария (3-2-1), третье — Бе-
лоруссия (3-1-4).

Пять из девяти золотых на-
град в копилку положили бор-
цы вольного стиля. «У нас во-
семь медалей из десяти, и при 
этом пять — золотые, — цитиру-
ет главного тренера Дзамбола-
та Тедеева пресс-служба Феде-
рации спортивной борьбы. — У 
нас семь человек в десяти весах 
боролись за «золото». Мы впе-
реди планеты всей!» Хотя если 
говорить об Олимпиаде, коман-
де нужно завоевать лицензию 
на Игры в весе до 125 кг.

Еще четыре «золота» и зва-
ние лучшей команды в Европе 
завоевала женская сборная, ко-
торую с весны прошлого года 
возглавил Магомед Алиомаров. 
Российские борцы-классики 
были представлены молодыми 
спортсменами, в том числе ше-
стью дебютантами, и, возмож-
но, поэтому остались без побед. 
Впрочем, по количеству на-
бранных очков и эта команда 
заняла первое место.  

Уже 29 февраля 
«Зенит» в первом 
официальном 
матче в календар-
ном году примет 
столичный 
«Локомотив»
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ФУТБОЛ В первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов 
«Ливерпуль» отправится в гости к «Атлетико»

Клопп 
возвращается
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ФОТО PRO Мемориал на месте концлагеря в Австрии сохранен потомкам в назидание

Маутхаузен. Прививка от нацизма

Посещение Маутхаузена — обязательная программа для австрийских школьников и военных новобранцев. Как прививка. И для прочих вход и выход теперь свободны. Только приезжай.

Александр Емельяненков

Экспресс из Вены на Линц часа 
через два делает остановку:  
Сант-Валентин. Отсюда до Ма-
утхаузена рукой подать. На по-
езде — восемь минут, только 
ждать его больше часа. А что по-
делаешь? «Региональцуг» — со-
став из двух вагонов, вроде но-
вых московских трамваев, но 
со всеми удобствами и почти 
вдвое выше — отправился с ше-
стиминутной задержкой. Как 
оказалось, поджидали школь-
ников, которые опаздывали на 
пересадку. Это стало понятно, 
когда они по-деловому, почти 
бесшумно заполнили вагон, 
сняли с плеч рюкзаки и уткну-
лись в смартфоны.

Минут через пять под нами 
загромыхали пролеты моста,  и 
поезд стал притормаживать. 
Никто из попутчиков даже го-
ловы не поднял. Понятно: им 
дальше, а мне выходить. 

Маутхаузен — большая де-
ревня на левом берегу Дуная. 
Но это днем и если осмотреть-
ся. А для незнакомца ночью — 
лабиринт мощеных камнем 
кривых и узких улочек с круты-
ми спусками и слепыми пово-
ротами. 

Разглядеть все по-настояще-
му, а что-то сфотографировать 
смогу только завтра, когда рас-
светет, и я zu Fuss, как было за-
думано, пойду той самой доро-
гой, по которой в феврале 45-го 
вели с вокзала Маутхаузен в 
концлагерь Маутхаузен боль-
шую партию военнопленных. С 
этой группой узников, согла-
сно обнаруженным после вой-
ны свидетельствам, был этапи-
рован из Заксенхаузена 64-лет-
ний генерал-лейтенант Дмит-
рий Карбышев. 

Теперь пешком тут ходят 
редко и с большой осторожно-
стью. С собаками не встречают, 
а только прогуливаются. 

Желто-оранжевое здание 
Mittelschule — школы средней 
ступени — здесь самое замет-
ное, напротив него и поворот. 
Забирающая в гору Ufer-Strasse 
— как местная «руб левка», толь-
ко без заборов. Дома — совсем 
не дворцы, но добротные. И 
строительные фирмы напере-
бой рекламируют свои услуги. 
Как ни странно, но здесь еще то-
пят печи дровами — поленницы 
у каждого второго дома. На на-
шем газе, похоже, экономят. 

А вот и последний продъем. 
Сквозь туман за ним уже про-
ступает силуэт лагерных стен 
со сторожевыми башнями. Сле-
ва на обочине царапает глаз 
штабель грубо сваленного леса: 
спиленные под корень ель, бе-
резы, сосны прямо с сучьями 
вывезены к дороге и ощетини-
лись горой. Подумалось: с 
людьми тут обходились хуже, 
чем с деревьями при санитар-
ных рубках. 

Вон поле впереди — на нем 
охрана Маутхаузена играла в 
футбол. Между собой и с мест-
ными жителями. Теперь это 
безымянное братское кладби-
ще. А чуть дальше, в сторону 
гранитного карьера, еще в 
1941-м был разбит временный 
— «санитарный» — лагерь. В ба-
раки из досок помещали совет-
ских военнопленных. Без реги-
страции. И теперь две стайки 
берез, посаженные на месте 
«русского лагеря» после вой-
ны, оттеняют безымян ный хо-
лод обелиска со звездой. 

Прямо за ним и тот самый 
гранитный карьер, где узники 
Маутхаузена были по существу 
расходным материалом. Лест-
ница в карьер, по которой спус-
кались и поднимались плен-
ные, после войны была рекон-
струирована, а с недавних пор 
закрыта совсем. Чтобы никто 
не оступился… 

Только Дунай все так же не-
сет воды меж двух берегов, раз-
деляя Австрию на верхнюю и 
нижнюю и соединяя с соседя-
ми, сливая в один поток их ра-
дости и беды. И общую память, 
которая у каждого народа, у ка-
ждой семьи все равно своя.  

Имена узников, погибших здесь в 1941-м и умерших от истощения и болезней в 45-м, в большинстве своем неизвестны. 

Через Маутхаузен и подчиненные ему «внешние» лагеря прошли более 190 тысяч узников.  О тех, чья жизнь здесь оборвалась, говорят эти  фотографии на стене рядом с печами крематория.

Такие печи работали без остановки в подвале тюрьмы и больничного барака Маутхаузена. А в готовности за стеной — газовые камеры, они же — в мобильном варианте машин-душегубок. 

Внутри тюрьмы теперь не люди, а слова. Против нацизма на всех языках. 

Отсюда гнали воду, чтобы сломить Карбышева и тех, кто был рядом.

В «Зале имен» Маутхаузена мартиролог на всех языках. И он пополняется.
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